
На айфоне 
пандемии
Продажи новых iPhone 
в России резко упали

Новые iPhone в России прода-
ются втрое хуже, чем в прошлые 
годы. Наибольшее проникно-
вение старшая модель линей-
ки получила в Москве и Чечне. 
На снижение интереса к новин-
кам Apple повлияли высокая цена 
и экономия на фоне пандемии, 
в то время как продажи прошло-
годних моделей iPhone подско-
чили,  говорят эксперты. В целом 
реализация новых смартфонов 
в России упала на 15% по срав-
нению с ситуацией конца прош-
лого года. Ритейлеры,  впрочем, 
утверждают, что спрос на  новые 
iPhone по-прежнему  высок, 
а на продажах сказывается 
дефицит товара.

За первые две недели продаж но-
вой линейки iPhone 12 и 12 Pro в мо-
бильных сетях было зарегистриро-
вано около 48 тыс. этих устройств, 
что в три раза меньше, чем за ана-
логичный период на старте про-
даж iPhone 11 и 11 Pro годом ранее 
и iPhone Х двумя годами ранее, сле-
дует из отчета компании oneFactor, 
с которым ознакомился „Ъ“. Компа-
ния использовала для оценок дан-
ные о нагрузке на сотовые сети и ал-
горитмы машинного обучения. 
В Apple не ответили на запрос.

iPhone 12 Pro и iPhone 12 вышли 
в России 23 октября. По итогам пер-
вых двух недель продаж, по оцен-
ке oneFactor, на их долю пришлось 
всего 0,03% от работающих в стра-
не смартфонов. Максимальное про-
никновение iPhone 12 было за-
фиксировано в Москве (0,034%), 
Санкт-Петербурге и Московской об-
ласти (по 0,02%). Старшая модель 
iPhone 12 Pro, наиболее дорогая 
в линейке из доступных на момент 
исследования, оказалась наиболее 
популярна также в Москве и Чечне 
(по 0,03%), Санкт-Петербурге и Мос-
ковской области (0,02%). Обладатели 
iPhone 12 Pro, по оценкам аналити-
ков, тратят на связь больше владель-
цев iPhone 12, их средний чек (ARPU) 
составляет 2,8 тыс. руб. и 2,2 тыс. руб. 
в месяц соответственно.

Падение спроса на новые iPhone 
в этом году обусловлено высокой це-
ной, дефицитом моделей Pro, уве-
личением периода пользования 
устройствами и пандемией, из-за ко-
торой люди экономят на смартфо-
нах, считает директор по аналитике 
и алгоритмам oneFactor Максим Вое-
водин. По сравнению с концом 2019 
года продажи новых смартфонов со-
кратились в целом на 15%, и сильнее 
всего спад продаж ощутили произво-
дители устройств верхнего ценового 
сегмента, говорит он. Продажи Apple 
упали почти на 20%, Huawei — более 
чем на 30%, Samsung — лишь на 10%, 
оценивает господин Воеводин.

В сети «МегаФона» за первые две 
недели продаж было зарегистриро-
вано в три раза меньше смартфонов 
iPhone 12, чем iPhone 11 за аналогич-
ный период год назад, подтвердил 
гендиректор «МегаФон Ритейл» Ан-
дрей Левыкин.
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Уколи моя печали
В Москве начинают вакцинировать от COVID-19  
врачей, учителей и соцработников
Столичные власти объявили о старте мас-
совой прививочной кампании против ко-
ронавируса. 4 декабря на сайте  мэрии 
откроют электронную запись, а на следу-
ющий день начнут прививать бесплатно 
российской вакциной «Спутник V» учите-
лей, врачей и соцработников в 70 город-
ских поликлиниках. Чиновники подчер-
кивают, что запись на процедуру будет 
добровольной, а сама вакцинация займет 
не менее часа, в том числе из-за необ-
ходимости размораживания препарата. 
Запас субстанции в мэрии не называют, 
но обещают расширить список категорий 
вакцинируемых «по мере поступления 
больших партий» прививок.

О старте прививочной кампании про-
тив коронавируса в Москве объявил столич-
ный мэр Сергей Собянин. 4 декабря на сай-
те городской мэрии откроется электронная 
запись на бесплатную вакцинацию. При-
вивочные пункты в 70 городских поли-
клиниках откроются на следующий день. 
По словам мэра, сначала привиться смогут 
учителя, работники городских социальных 
служб и сотрудники «здравоохранения всех 
форм собственности». Отметим, неделю на-
зад он говорил о готовности 300 прививоч-
ных пунктов в городе (см. „Ъ“ от 28 ноября).

Для получения прививки необходимы 
прикрепление к одной из столичных поли-
клиник, паспорт, полис ОМС и документ, 
свидетельствующий о работе в одной из пе-
речисленных отраслей, например справ-
ка из отдела кадров, пояснили в городской 
администрации. Вакцинироваться смогут 
граждане от 18 до 60 лет без хронических 
заболеваний, которые не болели ОРВИ по-
следние две недели и не делали других при-
вивок в течение месяца. Впрочем, как будут 
проверяться последние два обстоятельст-
ва, чиновники не пояснили. Сама проце-
дура в поликлинике займет не менее часа: 
по регламенту, например, 15 минут требует-
ся только на размораживание вакцины (суб-
станция хранится при –18 °C) и полчаса — 
на наблюдение за участником вакцинации 
после ее введения. Беременным и кормя-
щим женщинам прививка от коронавируса 
противопоказана.

О старте прививочной кампании в Мо-
скве было объявлено на следующий день 
после совещания у президента Владими-
ра Путина, который, в свою очередь, распо-
рядился приступить на следующей неделе 
к вакцинации по всей России. Господин Со-
бянин напомнил о президентском поруче-
нии обеспечить препаратами «в первую оче-
редь граждан из групп риска», уточнив, что 
электронная запись начнется «с целью об-
катки огромного механизма массовой вак-
цинации» по согласованию с правительст-
вом РФ. В столичной мэрии обещают, что 

запись будет открыта на две недели вперед, 
причем дату можно будет впоследствии кор-
ректировать. Господин Собянин заверил, 
что в Москве уже создана «вся технологиче-
ская и организационная цепочка вакцина-
ции» со складами, рефрижераторами для 
доставки препаратов и холодильниками 
в поликлиниках. Впрочем, в столичном де-
партаменте здравоохранения „Ъ“ 3 декабря 
не смогли ответить на вопрос о текущем за-
пасе вакцин на складах. «По мере поступле-
ния больших партий вакцины» Сергей Собя-
нин пообещал расширить список категорий 
бесплатно прививаемых граждан. В столич-
ной мэрии напомнили о двухкомпонент-
ном составе прививки, уточнив, что элек-
тронная запись на вторую процедуру (между 
визитами должен пройти 21 день) будет про-
исходить автоматически, а SMS с датой, вре-
менем и местом получения повторной вак-
цины придет за сутки до этого события.

Учителям, врачам и соцработникам в Мо-
скве начнут вводить вакцину «Спутник V», 
разработанную Центром имени Гамалеи 

Минздрава РФ. В августе 2020 года эта при-
вивка получила временную регистрацию 
(выдается важным для охраны здоровья пре-
паратам в условиях ЧС) в специальном по-
рядке, предусмотренном постановлением 
№441 правительства РФ. Регистрация дейст-
вует до 1 января 2021 года, но ограничения 
будут сняты после завершения клиниче-
ских испытаний, пояснил помощник ми-
нистра здравоохранения РФ Алексей Куз-
нецов. Сейчас идет третий этап испытаний 
«Спутника V», который должен подтвердить 
его массовую эффективность (на первых 
двух определяются переносимость, безопас-
ность и эффективность препарата на малых 
группах пациентов). В Минздраве ранее со-
общали, что в третьем этапе испытаний уча-
ствуют 40 тыс. добровольцев, за которы-
ми медики станут наблюдать в течение 180 
дней, до конца января 2021 года. Но дирек-
тор Центра имени Гамалеи Александр Гинц-
бург позднее уточнял, что к этому времени 
будут привиты последние из 40 тыс. добро-
вольцев, а окончательные результаты ис-
следований ученые получат еще через пол-
года, к концу июля 2021 года. 30 октября 
вице-мэр Москвы Анастасия Ракова сообщи-
ла, что «2,5 тыс. прививок от COVID-19 сде-

лали в Москве в рамках гражданского обо-
рота», провакцинированы «люди из группы 
риска — врачи и учителя». Министр здраво-
охранения России Михаил Мурашко в ходе 
презентации вакцины в ООН двумя днями 
позже сообщил, что более 100 тыс. человек 
из групп риска получили «Спутник V» в РФ. 
В ноябре разработчики прививки сообщали 
о ее эффективности в 95% на 42-й день после 
введения первой дозы (и в случае получения 
пациентом второй).

В городской администрации подчер-
кивают, что запись на прививку в Москве 
будет добровольной. Департамент здра-
воохранения даже вынужден был вчера вы-
ступить со специальным заявлением «в свя-
зи с обсуждениями в социальных сетях 
вокруг якобы массовых увольнений врачей 
и принуждения к вакцинации в городской 
поликлинике №3». Дело в том, что 1 декаб-
ря член ОНК Москвы Марина Литвинович 
сообщила, что «в московских поликлини-
ках начали массово увольняться врачи из-за 
обязательной прививки от коронавируса: 
врачи не хотят делать прививку, а их застав-
ляют под угрозой увольнения».
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ОПЕК+  
скоротала квоты
Объемы нефтяной добычи  
будут пересматривать ежемесячно

Страны ОПЕК+ после мучительных пе-
реговоров все-таки пришли к соглаше-
нию о размере квот на январь следую-
щего года. Добыча стран объединения 
 вырастет на 0,5 млн баррелей в  сутки, 
хотя прежде Саудовская Аравия наста-
ивала на сохранении текущих квот. 
 Более того, ОПЕК+ решила в дальней-
шем пересматривать квоты ежемесяч-
но, но единовременный рост добычи 
не должен превышать 0,5 млн барре-
лей в сутки. В сущности, ОПЕК+ пошла 
на тактический компромисс в условиях 
внутренних разногласий и быстро меня-
ющейся ситуации на рынке, констатиру-
ют  аналитики.

Страны ОПЕК+, которые последнюю неде-
лю провели в спорах об уровне новых квот 
на добычу в 2021 году, на встрече 3 декабря 
достигли кратковременного соглашения. На-
помним, согласно одобренной в апреле сдел-
ке, ОПЕК, Россия и еще ряд крупных произ-
водителей нефти сокращают добычу, чтобы 
сбалансировать рынок, пострадавший от ко-
ронавируса. С 1 января общая квота должна 
была увеличиться на 2 млн баррелей в сут-
ки (б/с), а совокупный объем сокращения — 
снизиться до 5,7 млн б/с. Однако из-за вто-
рой волны коронавируса Саудовская Аравия 
предложила сохранить действующие квоты 
и на первый квартал 2021 года. Именно та-
кое решение казалось наиболее вероятным, 
и его рынок закладывал в свои оценки.

Однако, как писал „Ъ“ 12 ноября, опти-
мизм, вызванный успешными испытаниями 
сразу нескольких вакцин от коронавируса, 
поднял нефтяные котировки до максималь-
ного уровня с марта, а также заставил некото-
рых участников ОПЕК+ переоценить ситуа-
цию на рынке. В итоге в преддверии встречи 
ОПЕК+ 1 декабря, на которой должно было 
быть принято решение по квотам, консенсус 
не сложился — по данным „Ъ“, Россия и ОАЭ 
настаивали на увеличении добычи. Одним 
из аргументов было то, что рост цен на нефть 
выше $50 за баррель позволит американ-
ским сланцевым компаниям финансово за-
хеджировать часть добычи и ускорит их воз-
вращение на рынок.

Дискуссии между членами ОПЕК+ 30 ноя-
бря были настолько жаркими, что сопредсе-
датель мониторингового комитета, министр 
энергетики Саудовской Аравии Абдель Азиз 
бен Сальман отказался вести следующие за-
седания. В итоге встречу 3 декабря модери-
ровал другой сопредседатель — вице-премь-
ер РФ Александр Новак.

В итоге ОПЕК+ решила повысить добычу, 
но только в январе и лишь на 0,5 млн б/с вме-
сто согласованных ранее 2 млн б/с. Неопре-
деленность увеличивает то, что страны так-
же договорились ежемесячно обсуждать 
повышение квот, но наращивать их единов-
ременно не более чем на 0,5 млн б/с.
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Организация 
без сотрудничества в Европе
Страны—члены ОБСЕ  
раскритиковали друг друга по всем фронтам

Организация по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе (ОБСЕ) «остро нужда-
ется в реформировании». К такому выво-
ду пришел глава МИД РФ Сергей Лавров 
на стартовавшем в среду министер-
ском заседании ОБСЕ. И это стало едва 
ли не единственным, в чем Сергей Лав-
ров сошелся с представителями «кол-
лективного Запада». По белорусской 
и украинской темам, а также по ситуации 
с правами человека в России позиции 
сторон резко разошлись.

Двухдневное заседание Совета минист-
ров иностранных дел стран—членов ОБСЕ 
началось в четверг на пессимистичной ноте. 
Открывая виртуальную встречу, премь-
ер-министр Албании и действующий пред-
седатель организации Эди Рама констатиро-
вал: «Мы находимся в кризисе, и он только 
усугубляется». Имел в виду он кризис 
не только самой организации, но и общеми-
ровые проблемы. Господин Рама напомнил: 
в течение долгих лет ОБСЕ создавала кон-
цепцию «демократической, мирной и объ-
единенной Европы». «Такая концепция все 
больше отдаляется от нас»,— заключил он, 
отметив: ключевые принципы ОБСЕ часто 
не соблюдаются. «Все это должно нас беспо-
коить»,— резюмировал выступающий.

Куда более резко высказался глава МИД 
России Сергей Лавров. «Очевидно, что ОБСЕ 
остро нуждается в реформировании»,— 
подчеркнул он, но добавил, что не призы-

вает «начать с нуля». «Западным коллегам 
пора перестать делать вид, будто переме-
ны не нужны, иначе под вопросом окажет-
ся будущее самой ОБСЕ, которая быстро 
теряет репутацию и престиж в глазах го-
сударств-участников»,— сказал министр. 
Должностным лицам ОБСЕ, добавил он, 
нужно действовать «в интересах укрепле-
ния основополагающего правила и прин-
ципа консенсуса, а не по подсказке тех или 
иных государств». Кого именно, министр 
уточнять не стал.

Были в выступлении Сергея Лаврова 
и конкретные предложения — например, 
учредить неформальную рабочую группу 
по повышению эффективности ОБСЕ, а так-
же выработать обязательства организации 
в области доступа общественности к инфор-
мации. «Этот принцип был провозглашен 
в начале 1990-х годов, а сейчас наши запад-
ные коллеги пытаются предать его забве-
нию»,— заверил министр.

Отдельную порцию критики от гла-
вы МИД РФ получило Бюро по демокра-
тическим институтам и правам человека 
(БДИПЧ) ОБСЕ. Сергей Лавров отметил, что 
отказ этого органа от наблюдения за недав-
ними выборами президента Белоруссии 
и «последующая однобокая критика в адрес 
белорусских властей» стали «тяжелым уда-
ром по репутации ОБСЕ».
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В Международный день инвали-
да президент России Владимир 
Путин встретился с людьми с ог-
раниченными возможностями. 
Общение в ограниченном видеос-
вязью формате вышло неограни-
ченным, заняло два часа и, если 
не ошибается специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей Колесни-
ков, может реально повлиять на 
жизнь инвалидов.

При всей своей берущей (или, точ-
нее, держащей) за душу толерантно-
сти мир, который запрещает себе на-
зывать афроамериканцев неграми, 
при этом отказывается называть ин-
валидов людьми с ограниченными 
возможностями, и день в их честь 
в мире так и звучит: Международный 
день инвалидов.

Мероприятие предстояло длин-
ное: выступающие выстроились 
в продолжительную очередь в эфи-
ре. Это не помешало первому же до-
кладчику (так его приходится на-
зывать, ибо он завершил словами 
«доклад закончил») говорить около 
четверти часа.

Но сначала почти столько же вы-
ступал российский президент, кото-
рый лишний раз напомнил о поль-
зе поправок к Конституции России: 
одной из них стало замечание о том, 
что инвалиды имеют полное пра-
во на «равное осуществление ими 
прав и свобод человека и гражда-
нина» и что «недопустима какая бы 
то ни было дискриминация». При 
этом, конечно, когда читаешь такое, 
то первое, о чем думаешь,— что это 
именно дискриминация, посколь-
ку об этом говорится специально 
и отдельно, к тому же в Конститу-
ции. А что, по умолчанию это было 
не так? К инвалидам следовало отно-
ситься как-то иначе, чем к остальным 
людям? И они не имели полного пра-
ва на «равное осуществление прав 
и свобод»?..

Так вот, Роман Аранин, председа-
тель региональной общественной 
организации инвалидов «Ковчег» из 
Калининграда, не спеша, надо отдать 
ему должное (а что, беспроигрышно, 
первым выступал), рассказал исто-
рию своей жизни:

— В прошлой жизни был военным 
летчиком-штурмовиком, в середине 
1990-х ушел из армии в бизнес… Ке-
росина не было, налета не было, в ар-
мии тоже делать нечего уже было (не 
все так в армии, впрочем, считали.— 
А. К.)… Но продолжал летать. К сожа-
лению, так получилось, что в 2004 
году в результате аварии на парапла-
не упал с 30 метров, рама двигателя 
перерубила шейный позвонок на 
очень высоком уровне, и оказался па-
рализованным вообще полностью… 
И руки, и ноги… 16 лет уже нахожусь 
в этом положении.

— С какой высоты упали? — со-
чувственно переспросил президент, 
которому не чужда, как известно, 
страсть к дельта- и мотопарапланам 
(стихнувшая, впрочем, в последние 
годы), да и о жесткой посадке в связи 
с ними он знает не понаслышке.

— 30 метров,— пожал плечами Ро-
ман Аранин.— Купол как-то держал, 
но, в общем, результат один… От это-
го, оказывается, никто не застрахо-
ван (то есть иллюзии у него были.— 
А. К.). А хотелось со своими дочками 
все равно пойти куда-то, в лес, на 
дюну любимую подняться… Чувст-
вовать себя полноценным отцом… 
И со своим другом, инженером Бо-
рисом Ефимовым, сделали первую 
коляску, которая 4WD, перенос авто-
матически центра тяжести, управляе-
мый гироскопом… Выложили ролик 
в интернет, и на нас заказы просто по-
сыпались! Практически сразу после 
этого государство включило в феде-
ральный перечень кресла-коляски 
с электроприводом. Мы, кстати, 
в СНГ до сих пор единственная стра-
на, которая этим инвалидам выдает 
электроколяски.

Стало все-таки радостно за Романа 
Аранина. Так, страшно упав, поднял-
ся человек:

— У нас 17 контрактов с разными 
европейскими фирмами, всей ко-
мандой периодически выезжаем ку-
да-то на стажировки. Привыкли ви-
деть ту же Германию или Швецию не 
из окошка отеля, а из окна сборочно-

го или производственного цеха, где 
мы «впитываем» все, что можно по-
лезного впитать, везем сюда и вне-
дряем уже здесь, дома, в Ленинграде.

Стоп. То есть простодушно так ко-
пируют?.. Но ведь язык не поворачи-
вается осудить.

— В прошлом году выставлялись 
на главной мировой реабилитаци-
онной выставке в Дюссельдорфе,— 
продолжил Роман Аранин,— были 
самой яркой частью российского 
стенда, у нас коляски по ступенькам 
ездили (Сверху вниз? Или даже сни-
зу вверх? — А. К.), разворачивались 
на пятачке!

Но и досада была на лице Романа 
Аранина тоже:

— Знаете, какое самое главное 
наблюдение? Огромная выставка, 
и каждый четвертый стенд — из Да-
нии. Дания — страна с 4 млн жите-
лей, а каждый четвертый стенд — дат-
ский! (На самом деле в Дании гораздо 
больше людей, то есть 5,8 млн.— 
А. К.) Много голландских стендов, 
много шведских стендов (в смысле 
слишком, недопустимо много…— 
А. К.)… И мы задумались: как так по-
лучается, такие маленькие страны… 
Поговорили с владельцами фирм. 
Они все шли по одной модели: снача-
ла опирались на гарантированный 
сбыт на собственном рынке, внутри 
той же Дании или Швеции, и на этом 
базисе уже строили свое производ-
ство, нацеленное на экспорт. Сейчас 
все эти фирмы продают всему миру.

Роман Аранин принял эту инфор-
мацию близко к сердцу, но появилась 
заминка:

— Мы пытаемся идти этим же пу-
тем, но, к сожалению, какая-то все 
еще привычка в России осталась, 
что есть мировая кузница в Подне-
бесной, где все можно купить (вооб-
ще-то в России привычка к тому, что 
все можно купить в Греции, а в Под-
небесной все можно купить недо-
рого.— А. К.)! Но этот год нам четко 
показал, что могут произойти неве-
роятные события, Китай может за-
крыться на полгода, и все производ-
ства там могут закрыться, границы 
могут закрыться!

Но зато у нас будет Роман Аранин.
— Причем,— продолжил он, дума-

ющий о будущем так, чтобы оно стало 
светлым,— сейчас мы выдаем коля-
ски, государство выдает, в основном 
молодым инвалидам. А я уверен, че-
рез десять лет будет совсем другой 
объем, это будут старички, но уже 

совсем с другим менталитетом, кото-
рые, даже потеряв мобильность, бу-
дут стремиться жить полноценной, 
наполненной жизнью, и им эти ко-
ляски тоже понадобятся! Если мы 
к тому моменту не выстроим свою 
полноценную отрасль, то мы будем 
продолжать платить эту дань китай-
цам, голландцам и датчанам!

Роман Аранин рассказал про лока-
лизацию на его предприятии в 60%, 
обещал довести ее до 90%, но с отчая-
нием констатировал, что «все, все аб-
солютно упирается в сбыт!».

Не покупают его коляски. Мешают 
датчане и китайцы. Путаются под но-
гами, неподвижными только на пер-
вый взгляд.

— Причем мы не скрепочки 
гнем,— гнул он что-то другое, свое,— 
а у нас инвалиды первой группы ра-
ботают оператором робота-сварщи-
ка, оператором фрезерного станка 
с ЧПУ, сборщиками, получают хоро-
шую зарплату! Мне кажется, что это 
воодушевит к действию очень мно-
гих: и тех, кто в коляске, и тех, кто 
на ногах, это легко можно тиражи-
ровать по всей стране. Но, к сожале-
нию, на торгах стабильно побеждают 
поставщики с китайскими коляска-
ми. Причем мы… у нас семь мастер-
ских по ремонту по всей России… по-
том эти коляски через два-три года 
эксплуатации начинаем ремонтиро-
вать (уж он знал, что говорил.— А. К.)!

И одна только мысль не давала 
ему покоя:

— Вроде как все очевидно: есть 
предприятия, есть созданные высо-
котехнологичные места, люди платят 
здесь налоги, мы создали 24 рабочих 
места для инвалидов,— а китайские 
коляски побеждают на всех торгах!

Казалось бы, с этим уже ничего 
нельзя сделать: хоть тресни, а люди 
выбирают китайское. И будут, похо-
же, выбирать. Не исключено, это про-
сто удобно — и по цене, и по качеству.

Но все же у Романа Аранина есть 
идея, причем безотказная, впрочем 
предсказуемая:

— Мне кажется, есть очень про-
стое решение для этой проблемы: 
надо сделать квотирование, хотя бы 
50% на начальном этапе для россий-
ских производителей. Мы за два-три 
года — у нас порядка десяти произ-
водителей на данный момент, про-
блемы у всех именно в сбыте — на-
столько вырастем, мы сделаем новые 
модели, и все будет так же, как в ав-
топроме, все даже забудут о том, что 
была такая проблема! У меня все, до-
клад закончил!

Для того ли Россия вступала в ВТО, 
для того ли Владимир Путин высту-
пал на всех заседаниях мировой 
«двадцатки», яростно протестуя про-

тив мер протекционизма, которые 
практикуют все, кто угодно, только, 
слава богу, не Россия, чтобы услы-
шать сейчас от Романа Аранина та-
кое? И самому сказать такое:

— Я вам обещаю, просто обещаю, 
Роман Анатольевич, я обязательно 
этим займусь. Вы, безусловно, правы. 
Конечно, надо смотреть на то, сколь-
ко стоит, какого качества ваша про-
дукция, но абсолютно убежден в том, 
что мы должны обеспечить внутрен-
ний рынок для собственного произ-
водителя, добиваясь, конечно, тех 
параметров, о которых я только что 
упомянул (качества.— А. К.).

Окончательно стало ясно, что идея 
глобализма в экономике не увлекает 
Владимира Путина, когда он добавил:

— Если государство это не сдела-
ет, у нас и по другим направлениям 
тоже ничего не будет собственного. 
Я повторяю: много раз это проходи-
ли, Минпромторг знает это, занима-
ется этим профессионально. Я с Ман-
туровым обязательно поговорю, 
и реакция будет, вот увидите!

— Владимир Владимирович,— 
неожиданно возник в эфире (зата-
ившийся в нем именно для такого 
случая) Денис Мантуров, министр 
промышленности и торговли,— мы 
уже постановление внесли в пра-
вительство, со всеми согласовали 
с учетом поддержанного вами закона 
о квотировании!

Как можно было успеть столько за 
несколько прошедших секунд — за-
гадка.

Это произвело впечатление и на 
Владимира Путина:

— Вот видите, мы с вами не успе-
ли еще и фразу закончить, а они уже 
внесли проект постановления в пра-
вительство. Молодцы!

— Работаем, работаем,— не скром-
ничал Денис Мантуров.

— На самом деле я даже, честно го-
воря, не знал, что вы у нас на связи 
сейчас, Денис Валентинович,— по-
смотрел в сторону монитора Влади-
мир Путин, но Дениса Мантурова, 
по-моему, так и не нашел, да и не 
важно это было (для Владимира Пу-
тина, а не для Дениса Мантурова.— 
А. К.).— Но я сейчас не буду повто-
рять, Роман Анатольевич и не обязан 
знать то, чем мы занимаемся, но этот 
набор льгот для отечественного про-
изводителя надо точно совершенно 
распространить и на эту продукцию. 
Тем более что выпуском этой продук-
ции занимаются сами люди с ограни-
чениями по здоровью. Слушайте, это 
абсолютно очевидная вещь!

Ну теперь-то все знают, чем они за-
нимаются.

Михаил Терентьев, председа-
тель Всероссийского общества ин-

валидов, разъяснял российскому 
президенту механизм влияния «ре-
гуляторной гильотины» на жизнь ин-
валидов:

— Сегодня на площадке ОНФ («Об-
щероссийского народного фрон-
та».— „Ъ“) участвовал в открытии все-
российского теста по пониманию 
обществом вопроса безбарьерной 
среды. А мысли были, к сожалению, 
о «регуляторной гильотине». Будут ли 
транспортные услуги доступны для 
инвалидов?..

Михаил Терентьев просил не за-
быть о доступности безбарьерной 
среды в связи с утверждением «гиль-
отины»:

— Просим вас поручить прави-
тельству при реализации механизма 
«регуляторной гильотины» исклю-
чить возможность отмены обязатель-
ных требований по соблюдению ус-
ловий доступности объектов и услуг 
для инвалидов,— господин Терен-
тьев за годы взаимодействия с чи-
новниками научился разговаривать 
с ними на их языке.— Правительство 
должно прежде консультироваться 
с общественными экспертами! Наш 
опыт показывает: там, где такое вза-
имодействие налажено, мы не стал-
киваемся с неожиданными решени-
ями. Недопустимо урезать качество 
жизни инвалидов!

Он предложил финансировать 
безбарьерную среду при ремонте 
в многоквартирных домах за счет 
фонда капитального ремонта — 
а что, так и надо, правильно, Михаил 
Терентьев.

К тому же и территорию вокруг 
дома (а не только входную группу) 
он предлагает обустраивать с учетом 
потребностей инвалидов — и тоже 
справедливо. Попросил поддержки 
у господина Путина. Получил.

Выплаты по уходу за инвалида-
ми первой группы с детства и про-
сто первой группы отличаются ради-
кально: одна составляет 1,2 тыс. руб., 
другая — 10 тыс. Просил исправить. 
Министр (труда и социальной защи-
ты.— Ъ) Антон Котяков пообещал 
«нивелировать» в рамках внедре-
ния новой системы долговременно-
го ухода.

— Миша,— вторил господину Те-
рентьеву президент,— повтори, по-
жалуйста, что ты имеешь конкрет-
но в виду? Какие решения вызывают 
озабоченность?..

И Миша повторял.
После этого обещала уже ви-

це-премьер Татьяна Голикова.
Илья Фомин, победитель ше-

стого чемпионата «Абилимпикс» 
и WorldSkills, мирового конкур-
са профессионального мастерства 
(«Абилимпикс» — его аналог для лю-

дей с ограниченными возможностя-
ми), рассказывал, как после победы 
смог устроиться на работу в «Роса-
том». Владимира Путина хотели 
порадовать, рассказывали про хо-
рошее, но все-таки коллега Ильи Фо-
мина Полина Бивол (победительни-
ца третьего «Абилимпикса».— „Ъ“) 
находила в себе силы признавать-
ся, что далеко не всем участникам 
таких чемпионатов удается найти 
работу.

— Возможно ли,— аккуратно 
спрашивала она,— дать поручение 
правительству простимулировать 
работодателей на стажировку и тру-
доустройство победителей конкур-
са? Мы с Ильей просим не за себя, так 
как мы уже нашли работу, но мы бы 
очень сильно хотели помочь осталь-
ным ребятам… Также слышала такую 
мысль от организаторов чемпионата, 
что выходом из ситуации могут стать 
сертификаты для победителей на по-
лучение дополнительного професси-
онального образования, адаптацию 
рабочих мест и технических средств 
реабилитации…

— Да, мы делаем это по очень 
многим программам подобного 
рода,— соглашался господин Пу-
тин.— Странно, что в рамках сорев-
нований «Абилимпикс» таких серти-
фикатов не выдается… У нас Сергей 
Владиленович (Кириенко, первый 
заместитель главы администра-
ции президента.— А. К.) занимает-
ся этим, можно сказать, профессио-
нально с площадки администрации 
президента… Сергей Владиленович, 
у нас нет таких сертификатов разве? 
По очень многим направлениям, по 
очень многим конкурсам подобно-
го рода мы такую систему сертифи-
катов и поддержки победителей ис-
пользуем.

— Действительно, у нас во мно-
гих проектах и открытых конкурсах 
предусмотрены сертификаты на об-
учение, в «Абилимпиксе» изначаль-
но этого не было. Это, в общем, ошиб-
ка, согласен. Берем на оперативную 
проработку и сделаем со следующе-
го года, проработаем то, что ребята 
сейчас говорили,— обещал и Сергей 
Кириенко.— Мы соберем все наши 
крупные компании, и думаю, что 
с ними договоримся. Победители — 
это действительно просто золотые 
ребята, с уникальными компетенци-
ями. Мы это решим!

Вот это как раз и называется «в руч-
ном режиме».

Между тем Владимир Путин раз-
волновался и добавил, обращаясь 
уже к министру просвещения Сер-
гею Кравцову:

— То, о чем сейчас было сказа-
но… Ребята пришли, приняли учас-
тие в конкурсе, и даже если не побе-
дили — все равно… Вы знаете, мне 
за них так обидно!.. Я сейчас это слы-
шу… Мне реально за них обидно, по-
тому что люди ведь не просто так по-
сидели, они приняли участие в этом 
соревновании!.. Так обидно, если их 
ожидания не оправдываются от уча-
стия в таких мероприятиях, в конкур-
сах подобного рода.

Теперь трудоустроят, конечно, 
всех. Даже тех, кто и не мечтал рабо-
тать. И даже не собирался.

Рустам Набиев из Башкирии, в не-
давнем прошлом десантник, знако-
мил президента с женой и двумя ма-
ленькими дочерями и рассказывал 
ему, как он потерял обе ноги («Жизнь 
моя изменилась пять лет назад, ког-
да произошла трагедия в 242-м учеб-
ном центре ВДВ, где обрушилась ка-
зарма. Тогда я потерял обе ноги. 
Возможно, вы даже помните про эту 
трагедию…», «Я помню…») и как по-
сле госпиталя женился на девушке, 
которая дождалась его из армии. Он 
прыгает с парашютом и поднимается 
на руках на Эльбрус, а планирует — 
на восьмитысячник в Гималаях. Ну 
и все-таки блогер он — 900 тыс. под-
писчиков…

Свою историю мог рассказать 
каждый из четырех десятков людей, 
которых увидел в этот день россий-
ский президент. Каждая из них — 
о каком-то чудовищном преодоле-
нии, о безнадежности и о том, что 
с ней делать.

Люди-то с ним встречались в этот 
день действительно великие.

Не датское это дело
Как Владимир Путин два часа провел в инвалидном кресле и к каким выводам пришел

Каждый участник этой 
встречи мог рассказать 
свою историю. И даже 
губернатор Новгородской 
области Андрей Никитин 
(в левом нижнем углу) 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №3140|   |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Генеральный директор Альфред Хакимов.  
Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Денис Скоробогатько, Алексей Тарханов|   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону,  
Самаре, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  62 951

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
Е

З
И

Д
Е

Н
ТА

 Р
О

С
С

И
И



Коммерсантъ   l   Пятница 4 декабря 2020 №223   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Минсельхоз представил проект 
обновленной госпрограммы ком-
плексного развития сельских 
территорий на 2020–2025 годы — 
ее предлагается продлить еще 
на пять лет, что приведет к увели-
чению финансирования с 1,5 трлн 
руб. до 3,3 трлн руб. Чиновники 
рассчитывают к 2030 году до-
стичь результатов, обещанных 
еще при запуске программы, но 
потом сниженных. Однако неко-
торые из них останутся понижен-
ными — например, безработицу 
на селе планируется сократить 
лишь до 6,3%, хотя еще год назад 
говорилось о 5,7% к 2025 году.

Проект обновленной госпрограм-
мы комплексного развития села, 
предусматривающий ее продление 
еще на пять лет — до 2030 года, опу-
бликован вчера Минсельхозом на 
портале regulation.gov.ru. О необ-
ходимости пролонгации ведомство 
начало говорить во время обсужде-
ния проекта бюджета на 2021–2023 
годы, когда стало ясно, что реальное 
финансирование программы так 
и останется ниже обещанного при 
ее запуске.

Напомним, в этом году на реали-
зацию программы из федерально-
го бюджета выделено 35,9 млрд руб. 
В документе же было заявлено по-
чти 80 млрд руб. Хоть летом финан-
сирование программы было суще-
ственно урезано, ее ресурсное обес-
печение в бюджете на следующую 
трехлетку оказалось и того ниже — 
30,9 млрд руб. в 2021 году и 31,5 млрд 
руб. в 2022 году, что на 10% меньше 
запланированных расходов. И хотя 
Минфин ранее заверял, что факти-
ческое финансовое обеспечение раз-
вития села останется на том же уров-
не за счет средств, предусмотренных 
в отраслевых госпрограммах и нац-
проектах (см. „Ъ“ от 5 октября), гла-
ва Минсельхоза констатировал, что 
с таким финансированием достичь 
заявленных целей вряд ли удастся 
к 2025 году. 

Как следует из проекта госпро-
граммы, ее продление приведет к бо-
лее чем двукратному удорожанию — 
с текущих 1,49 трлн руб. до 3,29 трлн 
руб. В основном дополнительные 
средства предусматриваются имен-
но на 2025–2030 годы, однако некото-
рую прибавку, несмотря на сокраще-
ние финансирования со стороны фе-
дерального центра и регионов, Мин-
сельхоз ожидает и в 2021–2022 го-
дах — за счет более активного привле-
чения частных средств. Например, 
в 2021 году ожидается внебюджетное 
финансирование на уровне 81,6 млрд 
руб. (против предусмотренных сейчас 

35,5 млрд руб.), а в 2022-м — 107 млрд 
руб. (против 24,1 млрд руб.).

В связи с продлением программы 
Минсельхоз также пересматривает 
и целевые показатели. Отметим, они 
были снижены еще весной. Теперь же 
часть изначально запланированных 
на 2025 год задач планируется выпол-
нить в 2030 году. Например, к этому 
времени планируется сохранить долю 
сельского населения в общей числен-
ности населения России на уровне не 
менее 25,3% (к 2025 году, как и в дей-
ствующей версии проекта, не менее 
25,1%). Возвращается и цель по повы-
шению соотношения среднемесяч-
ных располагаемых ресурсов сельско-
го и городского домохозяйств 80%, но 
достигать ее предлагается уже более 
скромными темпами. Если сейчас пла-
нируется добиться 75,5% к 2025 году, то 
в проекте предусматривается достиже-
ние к этому времени лишь 68,5%.

Впрочем, не все обещанные при 
запуске программы результаты вер-
нутся в ее обновленную версию: ме-
нее оптимистично Минсельхоз те-
перь оценивает возможное сниже-
ние безработицы на селе. В 2019 году 
ведомство оценивало ее уровень в 8%; 
изначально чиновники обещали ее 
снижение до 5,7% в 2025 году. В дей-
ствующей редакции программы речь 
идет о 6,5% к этому сроку — за «допол-
нительную» пятилетку, как следует из 
проекта, этот показатель должен сни-
зиться только до 6,3%.

Евгения Крючкова

Селу продлевают обещания
Минсельхоз удвоит финансирование его развития за счет надежд на будущее

Глава Минсельхоза Дмит-
рий Патрушев продлил 
программу комплексного 
развития села на пять лет 
в надежде, что бюджетные 
ассигнования на нее за это 
время успеют вырасти   

Практически все оппозиционные 
депутаты Госдумы, избранные по 
одномандатным округам, снова 
пойдут на выборы в 2021 году, 
рассказали „Ъ“ собеседники 
в партиях. Такой подход отлича-
ется от установок «Единой Рос-
сии» (ЕР), где, как ранее писал 
„Ъ“, до половины действующих 
одномандатников могут лишить-
ся поддержки партии на следую-
щих выборах. У оппозиции, в от-
личие от партии власти, нет необ-
ходимости повышать федераль-
ный рейтинг за счет новых одно-
мандатников и обновлять депу-
татский корпус из-за смены гу-
бернаторов, поясняет эксперт.

На переизбрание в 2021 году 
пойдут практически все коммуни-
сты, избранные в 2016 году по окру-
гам, рассказал „Ъ“ зампред ЦК КПРФ 
Юрий Афонин. По его словам, по не-
скольким кандидатам окончатель-
ные решения будут приняты через 
неделю-две. Как пояснил собеседник 
„Ъ“ в КПРФ, речь, в частности, идет 
о режиссере Владимире Бортко, ко-
торый в 2019 году незадолго до голо-
сования снялся с выборов губернато-
ра Санкт-Петербурга, чем вызвал не-
довольство в партии.

Такое решение в КПРФ объясня-
ют хорошими рейтингами коллег. 
Сейчас в Думе восемь одномандат-
ников-коммунистов, включая де-
путата всех созывов, главу комите-
та по региональной политике Ни-
колая Харитонова и депутата с 1995 
года Олега Смолина. Наибольшую 
активность среди них в этом созыве 
проявлял ульяновец Алексей Курин-
ный, ставший автором более 100 за-
конопроектов и чаще других высту-
павший на заседаниях.

ЛДПР вновь выдвинет всех сво-
их одномандатников, так как они 
в своих округах «уже давно работа-
ют и лучше кандидатов нет», сказал 
„Ъ“ вице-спикер Госдумы Игорь Ле-
бедев. В их числе депутаты с 2011 
года Алексей Диденко (глава коми-
тета по федеративному устройству), 
Сергей Жигарев (глава комитета по 
экономической политике) и Васили-
на Кулиева, а также глава комитета 
по физкультуре и спорту Борис Пай-
кин. По числу выступлений и зако-
нопроектов среди них лидирует го-
сподин Диденко (свыше 90 инициа-
тив за созыв).

Поддержит своих одномандатни-
ков и «Справедливая Россия». Самые 
известные из них — думские ветера-
ны Анатолий Грешневиков (депутат 
всех семи созывов) и Михаил Емель-
янов (в Думе с 1995 года), главы ко-
митетов по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков (депутат с 1999 года) 
и по ЖКХ Галина Хованская (с 2003 
года), а также Елена Драпеко (с 1999 
года). По словам главы предвыбор-
ного штаба эсеров Валерия Гартунга, 
все эти депутаты «активные и с хо-
рошими рейтингами», кроме разве 
что новичка Александра Самокутя-
ева (он победил на довыборах осе-
нью 2020 года), но и его переизбра-
ние партия, скорее всего, поддер-
жит. Больше половины из них вхо-

дят в число самых активных по вы-
ступлениям на заседаниях, а госпо-
дин Емельянов в этом созыве чи-
слится автором 260 законопроектов.

Напомним, что в ЕР, в отличие от 
оппозиции, могут обновить до поло-
вины из 196 одномандатников. Ра-
нее источник в партии рассказал „Ъ“ 
(см. номер от 2 ноября), что в «крас-
ной зоне» находятся как минимум 75 
единороссов, чье переизбрание под 
вопросом из-за «потери связи с изби-
рателями».

Большинство одномандатников 
от оппозиции в 2016 году получили 
«договорные» округа, где ЕР не выд-
вигала своих кандидатов, напоми-
нает политолог Александр Пожа-
лов. Но это, по его словам, было свя-
зано еще и с тем, что многие из них 
на этих территориях были достаточ-
но популярными, как, например, 
депутаты Смолин, Тумусов и Акса-
ков. Кремль тогда стремился сохра-
нить межпартийное сотрудничест-
во в преддверии выборов президен-
та и при помощи «договорных» окру-
гов отчасти компенсировал оппози-
ции неизбежное сокращение числа 
ее мандатов после перехода на сме-
шанную модель выборов, поясняет 
эксперт. Сейчас же, по словам собе-
седников „Ъ“ во всех оппозицион-
ных фракциях, ни о каких соглаше-
ниях с ЕР на предстоящих выборах 
пока речь не идет.

Через конкурентные выборы в не-
освобожденных округах из нынеш-
них думских оппозиционеров прош-
ли только четыре депутата от КПРФ. 
Трое победили соперников из ЕР 
(Алексей Куринный, Михаил Щапов 
в Иркутской области и Сергей Казан-
ков в Марий Эл), а Денис Парфенов 
выиграл в одном из округов Москвы, 
где единоросс снялся с выборов.

Что же касается партии власти, то 
у нее иной принцип отбора канди-
датов, продолжает господин Пожа-
лов. Кампания ЕР будет проводиться 
при активном участии местных вла-
стей, поэтому при отборе одноман-
датников важны хорошие отноше-
ния кандидатов с новыми губернато-
рами, которые за пять лет в массе сво-
ей поменялись, и далеко не все одно-
мандатники от ЕР нашли с ними об-
щий язык. Кроме того, ЕР нуждается 
в повышении своего общефедераль-
ного рейтинга, а значит, будет стре-
миться выставлять по округам кан-
дидатов, чей личный рейтинг выше, 
чем рейтинг самой партии, добавля-
ет эксперт.

Обновление состава одномандат-
ников-единороссов объясняется еще 
и тем, что в ЕР конкурс на депутат-
ское кресло выше, чем у парламент-
ской оппозиции, отмечает полито-
лог Екатерина Курбангалеева. «По-
тенциал депутатов во всех фракци-
ях примерно одинаков, просто у ЕР 
есть из кого выбирать, а у оппозиции 
этот выбор ограничен. Сейчас оппо-
зиционно настроенные состоявши-
еся люди отказываются от активных 
действий в публичном поле и ухо-
дят в формат кухонного диссидент-
ства»,— поясняет эксперт.

Мария Макутина

Оппозиционеры 
заслужили новый срок
На выборы в Госдуму-2021 пойдут почти все 
одномандатники от оппозиции
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Введение во храм Пресвятой Богородицы
Дорогие братья и сестры! В праздник Введения во храм Пресвятой Богородицы мы вспоми-
наем, как ее родители — Иоаким и Анна — привели Деву Марию к Иерусалимскому храму 
и поставили у подножия лестницы, ведущей ко входу в храм. Дева Мария самостоятельно 
взошла по высоким ступеням, чтобы затем провести при храме долгие годы. Таким образом 
она подготовилась к тому, чтобы стать Матерью Бога. В тот день, когда она предстала перед 
храмом, Приснодева, будучи еще совсем маленькой девочкой, быть может, еще не вполне 
понимала последствия своего выбора. Но благодаря ее последовательному пребыванию 
в этом выборе человечеству в итоге открылась радость Боговоплощения и Воскресения 
Христова, а имя Божией Матери прославляется людьми до сего дня.

Выбор быть православным христианином — выбор пути восхождения в Вечное Царство 
Святой Троицы — не всегда нами сразу осознается в полной мере. Тем более он не сразу 
осознается теми, кто крещен в детстве. А в нынешнее время против человека с особенной 
силой действуют массовые суррогаты культуры и потребительская реклама, направленные 
на создание иллюзии выбора, на незримое подавление человеческой свободы. Оставаться 
христианином и, живя «обычной жизнью», устремляться при этом к высшему — это всегда 
вызов самому себе. И это осознанный выбор свободы.

Да укрепит нас Пречистая Матерь православных в их выборе следовать Христу и Его 
Церкви, которая есть Тело Его. В стремлении вновь и вновь каждый день обновлять в себе 
решимость жить «по-божески» — по простонародному выражению — в больших и малых делах.
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Исход одного из самых резо-
нансных «шпионских» уголовных 
дел последних лет по обвинению 
в госизмене бывшего спецко-
ра „Ъ“ и «Ведомостей», а затем 
советника главы « Роскосмоса» 
Ивана Сафронова сейчас во 
многом зависит от выводов экс-
пертов Минобороны. Как стало 
известно „Ъ“, именно им следо-
ватели ФСБ поручили проверить 
достоверность и степень се-
кретности данных, которые жур-
налист в свое время якобы пе-
редал иностранным разведкам. 
Одновременно ведутся допросы 
лиц, имевших доступ к гостайне, 
с которыми общался Иван Саф-
ронов, и проверяется, имелись 
ли предположительно ушедшие 
на Запад материалы в общем 
доступе. Сам Иван Сафронов 
 настаивает, что в работе исполь-
зовал только сведения из откры-
тых источников.

Как стало известно „Ъ“ из источ-
ников в военных кругах, некоторое 
время назад в Минобороны от сле-
дователей СУ ФСБ, ведущих уголов-
ное дело по обвинению Ивана Саф-
ронова в госизмене (ст. 275 УК РФ), 
поступили материалы для проведе-
ния экспертиз. Речь идет о данных, 
которые в 2017 году журналист, по 
версии обвинения, передал предста-
вителям чешской разведки, о «воен-
но-техническом сотрудничестве РФ 
со странами Африки и деятельности 
вооруженных сил России на Ближ-
нем Востоке».

Перед экспертами Минобороны 
поставлены вопросы о достоверно-
сти этих данных, а также степени их 
секретности. В первую очередь речь 
идет о специалистах Главного управ-
ления Генштаба Минобороны, более 
известного как ГРУ. Кроме того, свои 
выводы должны сделать и сотрудни-
ки других подразделений военно-
го ведомства, а также их коллеги из 
Федеральной службы по военно-тех-
ническому сотрудничеству (ФСВТС). 
Судя по всему, много времени на ана-

лиз данных вряд ли уйдет, хотя, как 
утверждают источники „Ъ“, для это-
го имеется запас: срок следствия по 
делу Ивана Сафронова продлен до 
апреля будущего года.

Одновременно, по некоторым 
данным, следователи ФСБ и ведущие 
оперативное сопровождение рас-
следования оперативники департа-
мента военной контрразведки спец-
службы ведут допросы служащих 
Минобороны, которые имели до-

ступ к государственной тайне и кон-
тактировали с журналистом по тем 
или иным вопросам. Кроме того, как 
оказалось, чекисты наконец решили 
все же проверить версию Ивана Саф-
ронова о том, что все данные он, в со-
ответствии с законом «О СМИ», полу-
чал лишь из открытых источников, 
поручив эту задачу криминалистам 
ФСБ и подразделениям по информа-
ционной безопасности.

Адвокат Ивана Сафронова, гла-
ва правозащитного объединения 
«Команда 29» Иван Павлов отказал-
ся прокомментировать „Ъ“ назначе-
ние экспертиз и проводимые ФСБ 

проверки, сославшись на секрет-
ность уголовного дела. При этом 
он отметил, что, даже при отсутст-
вии наложенных следствием огра-
ничений, также не смог ничего про-
яснить по этому поводу, потому что 
расследующий дело о госизмене 
следователь СУ ФСБ Александр Ча-
бан, несмотря на ходатайства Ива-
на Сафронова и его защиты и дан-
ное им устное обещание, до сих пор 
не ознакомил их с основными дока-
зательствами — теми самыми дан-
ными, которые более трех лет назад 
якобы передал обвиняемый пред-
ставителю чешской разведки. Меж-
ду тем в окружении обвиняемого 
возмущены тем фактом, что провер-
ка информации о наличии в откры-
тых источниках якобы переданных 
за границу данных и широком до-
ступе к ним, например в интернете, 
проводится лишь сейчас, спустя по-
чти пять месяцев после его заклю-
чения в СИЗО «Лефортово». Друзья 
и близкие Ивана Сафронова убе-
ждены, что этот вопрос следовате-
ли должны были изучить в первую 
очередь, а также попытаться узнать, 
откуда эти сведения появились, 
с тем чтобы привлечь источники 
информации к ответственности за 
возможное разглашение гостайны 
(ст. 283 УК РФ).

Информаторов, по некоторым 
данным, пытаются установить, ана-
лизируя данные «прослушки» теле-
фонных переговоров Ивана Сафро-
нова, долгое время находившегося 
в оперативной разработке. Однако 
сделать это будет довольно сложно, 
так как по роду своей деятельнос-
ти журналист ежедневно общался 
с множеством людей. Таким обра-
зом, ключевое значение для Ива-
на Сафронова будут иметь, судя по 
всему, именно выводы экспертов 
Минобороны. Очевидно, что, пре-
жде чем пойти на задержание из-
вестного журналиста и советника 
главы «Роскосмоса», что предпола-
гало большой общественный резо-
нанс, представители ФСБ наверня-
ка заручились неким заключением 
специалистов о правдивости и се-
кретности якобы переданных им 
данных. Однако подобные доку-
менты носят лишь предваритель-
ный характер, а точную оценку та-
кой информации могут дать лишь 
эксперты.

Сергей Сергеев

Иваном Сафроновым 
занялось ГРУ
Военная разведка проведет экспертизу по делу 
о предполагаемой госизмене

Чиновники опровергают инфор-
мацию, уточняя, что «избыточный 
административный персонал со-
кращен, за счет чего усилена меди-
цинская часть персонала поликли-
ники» — с начала года штат врачей 
расширен на 40 человек. Опера-
ционная медсестра Ольга (проси-
ла не упоминать в СМИ фамилию) 
из Боткинской больницы, которую 
„Ъ“ попросил уточнить, как в боль-
нице готовятся к массовой вакци-
нации, усмехнулась, сообщив, что 
сама узнала об этом из новостных 
программ. «Нам (медикам.— „Ъ“) 
никто ничего не говорил, указаний 
вакцинироваться не было»,— ска-
зала она. Президент «Лиги защиты 
врачей» Семен Гальперин подтвер-
дил „Ъ“, что «пока обращений от 
врачей» на принуждение к вакци-
нации не было, «в соцсетях были со-
общения, что в основном уговари-
вают, но жестокого давления пока 
не встречал». Он отметил, что и не 
ожидает сильного давления на ме-
диков в этом вопросе: «вакцина не 
входит в список обязательных», по-
этому подобные требования априо-
ри незаконны.

По словам сопредседателя про-
фсоюза работников образования 
«Учитель» Всеволода Луховицко-
го, пока никто из педагогов не жа-
ловался в профсоюз на принужде-
ние проходить вакцинацию. При 
этом среди учителей нет единой 
позиции по поводу прививочной 
кампании, говорит он. «В профсою-

зе есть люди, которые считают, что 
вакцинироваться нормально и не-
обходимо, но есть и те, кто считает, 
что вакцина не до конца опробова-
на, поэтому итогового решения нет. 
Можно говорить о том, что к вакци-
нации некоторые относятся с не-
доверием. Но это нерациональные 
размышления»,— рассказал госпо-
дин Луховицкий. Он допустил воз-
можность принятия чиновниками 
решения об обязательности вакци-
нации для учителей «когда-то в бу-
дущем». «Нет, руководство никаких 
директив относительно всем при-
виться не делало,— рассказал за-
вуч одной из школ в САО.— Но у нас 
многие сами пойдут. Я, например, 
устала уже бояться. „Началка“-то 
у нас учится вся — хоть они и в ма-
сках, а все равно риск огромный 
заразиться». «Я против, потому что 
вакцина неиспытанная, мы же зна-
ем, что должно пройти определен-
ное время»,— говорит учительница 
школы в ЗАО, но, впрочем, отмеча-
ет, что «принуждения к вакцина-
ции» от столичного департамента 
образования нет.

В одном из подразделений цент-
рального аппарата СКР „Ъ“ сообщи-
ли, что для сотрудников и членов се-
мей, проживающих в Московском 
регионе, открыта запись на вакци-
нирование с 14 декабря. Как будут 
вакцинироваться представители 
других силовых органов, выяснить 
не удалось.

Александр Воронов,  
Валерия Мишина,  
Анна Васильева

Уколи моя печали

В деле Ивана  Сафронова 
наступило время 
 экспертов   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Савва, 
епископ Зеленоградский,  
викарий Святейшего патриарха  
Московского и всея Руси,  
заместитель управляющего делами  
Московской патриархии

Как стало известно „Ъ“, Ин-
терпол отказался далее разы-
скивать бывших владельцев 
Промсвязьбанка (ПСБ) братьев 
Дмитрия и Алексея Ананьевых, 
которые в России обвиняются 
во многомиллиардных хищени-
ях и легализации преступных до-
ходов. Комиссия международ-
ной полицейской организации, 
рассмотрев 70-страничную жа-
лобу адвокатов финансистов, 
посчитала их уголовное пре-
следование политически моти-
вированным. После этого реше-
нием генерального секретариата 
Интерпола из разыскной базы 
организации были удалены 
все данные об экс-акционерах 
Промсвязьбанка.

Решение об отказе в розыске 
Дмитрия и Алексея Ананьевых было 
принято после того, как во время не-
давней сессии Интерпола комиссия 
по контролю за файлами междуна-
родной полицейской организации 
рассмотрела объемную жалобу ад-
вокатов финансистов. Почти на 70 
страницах защитники отстаивали 
наличие политической подоплеки 
в уголовном преследовании банки-
ров и на этом основании требовали 
аннулировать розыск последних. 
Напомним, что ранее данные на 
обоих финансистов были разме-
щены в разыскной базе Интерпола 
с так называемым «красным углом», 
что подразумевало их арест в случае 
обнаружения.

В итоге комиссия согласилась 
с аргументами защиты, посчитав, 
что размещение данных о розыске 
экс-владельцев Промсвязьбанка 
в информационной системе Интер-
пола не соответствует правилам ор-
ганизации и их «следует удалить».

Напомним, третий пункт уста-
ва Интерпола гласит, что «органи-

зации категорически запрещается 
осуществлять какое-либо вмеша-
тельство или деятельность полити-
ческого, военного, религиозного 
или расового характера».

Решение комиссии было направ-
лено в генеральный секретариат Ин-
терпола, который 6 ноября 2020 года 
удалил из разыскных баз данные 
банкиров. Об этом были извещены 
и все центральные национальные 
бюро организации.

Дмитрий и Алексей Ананьевы, 
по данным „Ъ“, уже получили от ген-
секретариата уведомление о при-
нятом решении. Один из адвока-
тов Дмитрия Ананьева, подтвердив 
„Ъ“ факт снятия банкира с розы-
ска, отметил, что они с подзащит-
ным удовлетворены таким результа-
том: «Наша позиция нашла полную 
и безоговорочную поддержку. Во 
всех разбирательствах мы заявляли, 
что преследование Дмитрия и Алек-
сея Ананьевых является частью кам-
пании по отъему одного из самых 
успешных в России частных коммер-
ческих банков, обслуживавшего обо-
ронный сектор в условиях санкций».

Как ранее неоднократно сооб-
щал „Ъ“, экс-владельцам ПСБ инкри-
минируются особо крупная растра-
та средств кредитного учреждения 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ) и их дальнейшая 
легализация (ст. 174.1 УК РФ). Об-
щий ущерб, по данным следствен-
ных органов, превышает 66,3 млрд 
руб. Кроме этого, по данным пра-
воохранителей, из банка накануне 
его краха было похищено $575 млн 
и €22,4 млн.

Как следует из материалов рас-
следования, 11 декабря 2017 года 
Центробанк, посчитав ситуацию 
в ПСБ критической, потребовал от 
руководства кредитного учрежде-
ния экстренно доформировать ре-
зервы в размере 104,6 млрд руб. 

и наложил запрет на крупные опе-
рации, в том числе с использова-
нием кипрского филиала банка 
в Лимасоле. Однако ситуация не из-
менилась, и 15 декабря 2017 года 
в банке заработала временная ад-
министрация. При этом, по версии 
следствия, Дмитрий и Алексей Ана-
ньевы, а также неустановленные 
лица, зная о финансовом состоя-
нии банка, объединились в органи-
зованную преступную группу с це-
лью хищения средств ПСБ. В период 
с 11 по 15 декабря 2017 года, гово-
рится в материалах расследования, 
по указанию владельцев ПСБ заклю-
чил 24 договора с подконтрольны-
ми господам Ананьевым компания-
ми, в том числе Minga Management 
Ltd, Fintailor Ltd и Promsvyaz Capi-
tal B.V. Предметом договоров были 
сделки по купле-продаже различ-
ных ценных бумаг, которые банк 
полностью оплатил, но в ответ ак-
ции и облигации так и не получил. 
На втором этапе криминальной схе-
мы, считает СКР, в целях сокрытия 
похищенного имущества были про-
ведены несколько фиктивных сде-
лок с целью легализации похищен-
ных средств.

Банком были инициированы не-
сколько судебных процессов против 
компаний экс-владельцев ПСБ в Мо-
скве, на Кипре, в Голландии и Вели-
кобритании. Бывшие клиенты бан-
ка, кроме того, подали иск против 
господ Ананьевых в США. В рамках 
судебных разбирательств арестова-
но имущество Дмитрия и Алексея 
Ананьевых и их жен, а также коллек-
ция живописи музея Института рус-
ского реалистического искусства, 
два самолета Bombardier Challenger 
650, восемь Mercedes и один Jaguar.

В ПСБ комментировать решение 
Интерпола не стали.

Владислав Трифонов

Братьев Ананьевых  
вычеркнули из базы
Интерпол счел уголовное преследование банкиров 
политически мотивированным
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Надписи на поверженных камнях
„Ъ“ посетил азербайджанские села, которые были армянскими
Корреспонденты „Ъ“ проехали по доро-
ге, которой пока нет ни на одной карте 
и которой вообще пока нет — из азербай-
джанского города Тертер в села Талыш 
и Суговушан, которые  азербайджанские 
войска заняли буквально в первые дни 
войны и дальше в этом направлении 
не пошли, закрепившись на новой гра-
нице. Сейчас в уцелевших домах обо-
их сел живут азербайджанские солдаты, 
а по дороге туда можно встретить мно-
жество оставленных армянских пози-
ций. С подробностями из Азербайджа-
на — Кирилл Кривошеев.

Села Талыш и Суговушан, которые азер-
байджанские войска заняли в самом нача-
ле войны, находятся совсем близко к городу 
Тертер — возможно, самому популярному 
среди журналистов, освещавших события 
последней войны. Тогда этот город казался 
безжизненным: почти повсюду были сле-
ды снарядов, а чуть ли не единственными 
его обитателями были бездомные кошки. 
Теперь Тертер не узнать: возле подвала, где 
во время войны укрывался глава района, от-
крыт мясной магазин: на крюках висят туши 
баранов. Рядом — салон красоты, офисы мо-
бильных операторов, ларек с шаурмой, к ко-
торому постоянно очередь. Но главное — 
толпы людей на улицах и множество машин 
вдоль обочин. О войне напоминает лишь 
плакат, призывающий не трогать найден-
ные снаряды и хвостовики ракет, выложен-
ные для демонстрации на центральной пло-
щади. Люди с интересом их рассматривают 
и фотографируются.

Поворот, который нам нужен, прямо за 
кладбищем, на котором мы в октябре хоте-
ли снять место, где погибли люди, и сами по-
пали под обстрел. Дорога проложена через 
бывшую линию фронта и пока не асфаль-
тирована. Еще минут десять назад мы были 
в шумном Тертере, и вот уже за окном пози-
ции, которые в сентябре занимали армян-
ские подразделения. Мимо них проезжают 
грузовики дорожных рабочих.

За небольшой будкой, возле которой гре-
ются у костра азербайджанские солдаты, до-
рога обрывается, и дальше путь лежит по 
танковому рву. Эту дорогу строили армя-
не, чтобы передвигаться между своими по-
зициями. На обочинах — техника, сгорев-
шая прямо в специально вырытых для нее 
окопах, казалось бы защищавших ее от огня 
со стороны противника. Судя по всему, по 
ней били с беспилотников — их использо-
вание дало азербайджанской армии огром-
ное преимущество. Хвостовиков ракет, ящи-

ков из-под снарядов и остатков армянского 
камуфляжа просто не счесть. На возвышен-
ности возле дороги лежит нетронутая руч-
ная граната — саперы воткнули рядом с ней 
красный флажок. 

Село Талыш, которое азербайджанские 
войска заняли первым, состоит из совсем 
новых и почти полностью разрушенных до-
мов, стоящих вперемешку. Судьба у села не-
простая — азербайджанские военные захо-
дили туда еще в апрельскую войну 2016 года, 
но закрепиться не смогли. Тем не менее при-
мерно половина жителей покинула село еще 
тогда и больше не вернулась.

Сейчас самые новые дома заняты воен-
ными — они развешивают во дворах свое 
белье. Легко узнаем место, которое было 

на самом первом видео, снятом азербайд-
жанскими военными в селе,— на нем мож-
но было видеть памятник армянским солда-
там, погибшим в первую карабахскую войну 
(1992–1994), и два хачкара (вырезанные из 
камня христианские кресты, традиционные 
для армян) по дороге к нему. Сейчас оба хач-
кара повалены, а монумент разбит и испи-
сан названиями азербайджанских городов. 
Правда, еще один хачкар, стоящий рядом, 
почему-то уцелел. Все азербайджанцы, в бе-
седах с которыми я поднимал тему армян-
ских памятников на возвращенных террито-
риях, говорили примерно одно и то же: если 
памятник существовал давно, нужно сохра-
нять, а если новодел — снести.

Хачкар возле христианской церкви в Та-
лыше тоже повален, хотя оценить состоя-
ние самой церкви сложно — там нет ни 
фресок, ни подсвечников, ни икон, как буд-
то все их вывезли. Судя по всему, какое-то 
время азербайджанские солдаты ночевали 

внутри храма — там стоят почти нетрону-
тые ящики с солдатскими галетами, а в углу 
расстелена одежда.

Во дворе находим отсыревшие молит-
вословы и бумажные иконы. Не сговарива-
ясь, кладем все находки на полуразрушен-
ную колонну — кирпичи в ней составляют 
что-то вроде ступенек. Получается что-то вро-
де красного уголка.

Когда заходим в дом возле церкви, появ-
ляются находки еще интересней — по двору 
разбросаны накладные «Рособоронэкспор-
та». Наименование: 120-мм осколочно-фу-
гасный снаряд к орудию 2С31, заказчик: 
министерство обороны Азербайджанской 
Республики, порт назначения — Баку. По-
ставки не новые — 2013–2014 годов. Види-
мо, ждали своего часа на складах.

Село Суговушан (по-армянски — Мадагиз) 
намного больше Талыша. Дома там новые, 
но сильно посечены осколками — тут шли 
серьезные бои. На центральной улице азер-

байджанские солдаты исписали названия-
ми родных городов буквально все дома: Хад-
жикабул, Баку, Гёйчай, Сабирабад, Шемаха. 
Двери домов распахнуты. Из каких-то хозя-
ева забрали почти все, кроме диванов и дру-
гих крупных предметов мебели, а где-то все 
выглядит так, будто в комнате устроили по-
гром: шкаф повален, телевизор тоже, одежда 
разбросана по полу. Нам сказали, что такой 
беспорядок — это результат проверки домов 
на предмет оставленных мин.

Наконец, встречаем обитаемое жилище — 
там как раз расквартированы солдаты. «Когда 
мы приехали сюда, тут все было так же,— рас-
сказывает один.— Мы село не брали, пришли 
сюда позже. А надписи делали те, кто зашел 
сюда с боем». Солдат говорит, что село охраня-
ют от мародеров — вывезти отсюда оставшие-
ся ценности не получится. Но брать из домов 
то, что можно использовать прямо здесь, сол-
датам разрешают. В основном это дрова и те-
плая одежда — никакого отопления тут нет. 
Дома, в которых будут жить, солдаты выбира-
ют не сами — все решают командиры.

Мародерства, судя по всему, действитель-
но нет или почти нет — иначе от машин, сто-
ящих во дворе многоэтажек в новом райо-
не Суговушана, уже ничего бы не осталось. 
Многие из них сильно пострадали от обстре-
лов, но наверняка можно найти и те, что на 
ходу. Солдаты живут и в квартирах, но мы 
встречаем их во дворе — они вытащили туда 
несколько кресел, поставили полукругом, 
а в центре развели костер, чтобы согреться. 
Рядом расстелен матрас, на котором лежат 
кошка и автомат Калашникова.

Одной из главных целей азербайджан-
ской армии в районе была плотина и ГЭС 
на местном водохранилище. Летом, по сло-
вам азербайджанцев, армяне сокращали по-
ступление воды в реку Тертер, что серьезно 
сказывалось на сельском хозяйстве в сосед-
них районах Азербайджана. Теперь эта пло-
тина — новый рубеж азербайджанских во-
енных. За горой — уже территории под 
контролем российских миротворцев, а чуть 
дальше — населенный армянами Мартакерт. 
Солдаты на плотине рассказывают историю, 
а может, просто байку — проверить возмож-
ности нет. Якобы какой-то армянский отряд 
не хотел уходить со своих позиций по тре-
бованию российских миротворцев, и отсю-
да слышали перестрелку, которая продол-
жалась примерно пять минут. Некоторые 
армянские командиры действительно гово-
рили, что не оставят позиции ни при каком 
раскладе. Но возможности проверить эту 
конкретную историю нет.

В селе Суговушан шли 
ожесточенные бои,  
последствия которых теперь 
встречаются на каждом шагу   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Казахстан пересчитает жертв политических репрессий
Власти заявляют о намерении полностью их реабилитировать

В Нур-Султане состоялось первое заседание 
 комиссии по реабилитации жертв политических 
репрессий, о создании которой президент Ка-
сым-Жомарт Токаев объявил в мае. Эту тему в ре-
спублике увязывают с вопросом национально-
го суверенитета и восстановлением исторической 
справедливости. В «Международном мемориале» 
„Ъ“ напомнили, что составление полного перечня 
категорий жертв репрессий — «одна из существен-
ных задач, которые не решены и в России».

В четверг в Нур-Султане под председательством госсе-
кретаря республики Крымбека Кушербаева прошло пер-
вое заседание комиссии по реабилитации жертв полити-
ческих репрессий. «После всестороннего и комплексного 
изучения материалов на основе международных подхо-
дов и стандартов планируется осуществить полную юри-
дическую, а в отношении отдельных категорий — поли-
тическую реабилитацию жертв репрессий»,— заявил 
он. В состав комиссии вошли чиновники из админист-
рации президента и правительства, парламентарии, об-
щественники и ученые. Планируется, что для проработ-
ки вопросов реабилитации отдельных групп жертв будут 
созданы специальные рабочие группы.

«Репрессии — трагическая часть советской истории 
Казахстана,— напомнил „Ъ“ сотрудник Центра постсовет-
ских исследований ИМЭМО РАН Станислав Притчин.— 
На территории Казахской АССР располагался один из 
крупнейших в СССР исправительно-трудовых лагерей — 
Карагандинский (Карлаг). Поэтому тема репрессий под-
нимается в Казахстане не впервые и, конечно, связана 
с более глобальным процессом декоммунизации».

Закон «О реабилитации жертв массовых политиче-
ских репрессий» был принят в Казахстане еще в 1993 
году. Спустя несколько лет 31 мая было объявлено Днем 
памяти жертв политических репрессий.

Еще в феврале 2016 года МВД Казахстана торжествен-
но объявило о запуске на сайте ведомства онлайн-серви-
са для поиска информации о жертвах репрессий 1930–
1950-х годов и их реабилитации. «Эти сведения нужны 

тысячам людей для того, чтобы найти сведения о судьбах 
родственников. Они нужны ученым, историкам, журна-
листам, чтобы восстановить в полном объеме историче-
скую информацию»,— отмечали тогда в министерстве, 
сообщив, что открыт доступ к данным почти 110 тыс. ре-
прессированных. Сейчас найти сервис по первоначаль-
ным ссылкам или по поиску на сайте министерства не-
возможно, но в начале 2020 года в ведомстве обещали 
перезапустить его на отдельном ресурсе.

Новый импульс процессу реабилитации жертв поли-
тических репрессий придал президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев. Причем его подход свидетельствует 
о том, что вопросы исторической памяти в Нур-Султане 
плотно увязывают с идеей национального суверенитета. 
«Бережно храня память о несправедливо осужденных, 
мы сможем построить светлое будущее, фундаментом 
которого остается наша независимость»,— говорил пре-
зидент. «Все мы помним, какой колоссальный урон на-
нес „большой террор“ народам, проживавшим на тер-
ритории советского государства. За годы репрессий 
в Казахстан было сослано свыше 5 млн человек со всех 
уголков Советского Союза. Через жернова репрессий 
прошло около 100 тыс. казахстанцев, более 20 тыс. из ко-
торых были расстреляны»,— заявил президент в специ-
альном обращении 31 мая этого года.

По его словам, с обретением независимости Казахстан 
на государственном уровне принял меры по увековечи-
ванию памяти жертв массовых репрессий 1920–1950-х 
годов. «Для завершения работы по восстановлению исто-
рической справедливости мною поручено создать госу-
дарственную комиссию по реабилитации жертв поли-
тических репрессий»,— отметил президент. 24 ноября 
Касым-Жомарт Токаев подписал и сам указ о создании го-
скомиссии.

Примечательно, что в официальном дискурсе в один 
ряд с жертвами репрессий, по аналогии с голодомором 
на Украине, ставятся и погибшие от голода в 1920–1930-х 
годах. «Сегодня мы с горечью вспоминаем и тех, кто по-
гиб от голода в годы коллективизации либо был вы-

нужден покинуть свою родину. Эта беда постигла око-
ло 3 млн человек»,— напомнил президент в той же речи.

Комиссия, первое заседание которой состоялось 
в четверг, должна завершить «работы по восстановле-
нию исторической справедливости в отношении жертв 
политических репрессий и незаконного преследова-
ния», а также определить «полный перечень катего-
рий фактически не реабилитированных жертв полити-
ческих репрессий в Казахстане, в том числе категории 
жертв, не охваченных действующим законодательст-
вом». Как пишут многие СМИ, провести полную реаби-
литацию жертв.

«Казахстан — одна из немногих постсоветских стран, 
в которой реабилитацией занимались давно и плотно. 
Там есть и большой государственный музей политиче-
ских репрессий. В большинстве областей изданы Книги 
памяти, и вообще такая работа велась планомерно, мо-
жет быть, потому, что сам бывший президент Нурсултан 
Назарбаев — из семьи, которую серьезно затронули ре-
прессии»,— говорит глава правления «Международного 
мемориала» Ян Рачинский.

По его словам, несмотря на издания Книг памяти 
и запуск электронного банка данных, до сих пор список 
репрессированных в Казахстане был неполным. «По-
чему — говорится в решении о задачах комиссии, кото-
рая должна теперь составить полный перечень катего-
рий жертв репрессий,— пояснил господин Рачинский 
„Ъ“.— Это одна из существенных задач, которые не ре-
шены и в России. В России до сих пор жертвами репрес-
сий признаются только те, кто был приговорен к смерти 
или к ссылке в лагеря либо в административном поряд-
ке подвергся репрессиям в виде раскулачивания или де-
портации. Но политические репрессии были гораздо 
шире, и до сих пор почти не реабилитируют целые ка-
тегории репрессированных — например, лишенцев 
(лишенных политических прав) или жертв репрессий 
времен Гражданской войны, выступавших на стороне 
белых». По словам собеседника „Ъ“, «эта тема — состав-
ление полного перечня — не осмыслена в должной сте-
пени, но в России этот вопрос до сих пор не поднимался, 
потому что речь идет о миллионах людей».

Галина Дудина

Организация без сотрудничества в Европе

В БДИПЧ между тем ранее утвер-
ждали, что в нужные сроки не по-
лучили от Минска официального 
приглашения. А без него направить 
миссию наблюдателей было невоз-
можно.

Белоруссия в целом оказалась 
едва ли не центральной темой за-
седания министров. Так, в нача-
ле встречи Эди Рама рассказал, что 
вместе со своей шведской коллегой 
и будущим председателем ОБСЕ Анн 
Линде выступил с предложением 
к белорусскому правительству: они 
были готовы посетить Минск с ви-
зитом и содействовать диалогу — 
«с учетом ситуации, которую нужно 
урегулировать в Минске в отноше-

нии граждан Белоруссии». Предло-
жение, однако, было отклонено.

А, например, министр иностран-
ных дел Великобритании Доминик 
Рааб призвал властей республики вы-
полнять рекомендации из доклада 
ОБСЕ по ситуации в стране, который 
подготовил назначенный в рамках 
Московского механизма докладчик 
Вольфганг Бенедек. Напомним, что 
так называемый Московский меха-
низм — это метод работы ОБСЕ, кото-
рый предусматривает создание мис-
сий экспертов или докладчиков для 
срочного реагирования на кризисы 
в области прав человека в любой из 
стран—участниц организации.

Говоря о «систематических нару-
шениях прав человека» в Белоруссии, 
господин Рааб вспомнил и о ее боль-

шом соседе. «Мы призываем Россию 
выполнить рекомендации выпол-
ненного в рамках Московского меха-
низма доклада 2018 года по Чечне, 
который содержал факты система-
тического преследования предста-
вителей ЛГБТ-сообщества»,— заявил 
министр, обвинив Россию также в «аг-
рессивных и незаконных действиях» 
на Украине. Отметим, что Сергей Лав-
ров в своей речи назвал Московский 
механизм «изжившим себя».

Впрочем, если Доминик Рааб упо-
мянул Москву в своей речи практи-
чески вскользь, то выступление гла-
вы МИД Украины Дмитрия Кулебы 
было посвящено ей целиком. Обви-
нив Россию в агрессии и оккупации, 
он посетовал, что Москва заблоки-
ровала инициативу Украины и еще 

33 стран—участниц ОБСЕ о начале 
миссией организации мониторин-
га районов, прилегающих к непод-
контрольному Киеву участку укра-
инско-российской границы. При 
этом министр заверил, что на следу-
ющей неделе на Генассамблее ООН, 
по его расчетам, будет принята резо-
люция по обеспечению безопасно-
сти в регионе Азовского и Черного 
морей, в которой также содержится 
критика действий РФ. «Я призываю 
страны—участницы ОБСЕ поддер-
жать ее»,— сказал министр.

С критикой России по украин-
ской теме выступил и представитель 
США — первый заместитель госсекре-
таря Стивен Биган. По утверждению 
дипломата, «продолжающаяся агрес-
сия России на востоке Украины», а так-

же присоединение Крыма к РФ явля-
ются «самым грубым нарушением 
суверенитета и территориальной це-
лостности в зоне ОБСЕ». Господин Би-
ган добавил, что Соединенные Штаты 
никогда не признают вхождение Кры-
ма в состав России, а «Украина должна 
оставаться во главе повестки дня».

Впрочем, из повестки Сергея Лав-
рова эта тема и не исчезала. Говоря 
о ситуации в Донбассе, российский 
министр раскритиковал Киев за без-
действие. «Рассчитываем, что Киев 
наконец перестанет саботировать 
реализацию минских договоренно-
стей, являющихся безальтернатив-
ной основой внутриукраинского 
урегулирования»,— вновь повторил 
господин Лавров мысль, звучащую 
в Москве как рефрен.

Сблизить позиции сторон попы-
тался Эди Рама, который в своем вы-
ступлении выразил недовольство 
тем, как идет процесс урегулирова-
ния конфликта в Донбассе. «Крайне 
печально, что до сих пор не удалось 
добиться того, чтобы стороны раз-
вили приверженность прекраще-
нию огня и добились прогресса по 
другим элементам минских дого-
воренностей. Игнорирование мин-
ских договоренностей — это не спо-
соб формировать будущее»,— сказал 
он, тем самым возложив ответствен-
ность на все стороны конфликта. Од-
нако вряд ли участники виртуального 
спора на заседании ОБСЕ прислуша-
лись к алармистскому выступлению 
действующего председателя.

Марина Коваленко
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 15,254 млрд руб. В 2020 году (на 3 декабря) собрано 
1 193 153 945 руб., помощь получили 1166 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году президентские гранты выиграли: Русфонд — 
на проект «Совпадение», Национальный РДКМ — на «Академию 
донорства костного мозга» плюс гранты мэра Москвы на проект 
«Спаси жизнь — стань донором костного мозга» и Департамента 
труда и соцзащиты Москвы на проект «Столица близнецов». 
В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира Потанина, 
а также президентские гранты на издание журнала Кровь5 
и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Настя Хатанен, 8 лет, порок развития головного 
мозга, симптоматическая эпилепсия, требуется 
лечение. 172 998 руб.
Внимание! Стоимость лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 27 тыс. руб.

У дочки тяжелая врожденная патология разви
тия головного мозга. Мы нашли врачей, лекарства, 
и Настя постепенно начала развиваться. А в полгода 
у дочки возникли приступы эпилепсии. После опе
рации приступы стали реже, правда, полностью ку
пировать их так и не удалось. Недавно мы узнали 
об Институте медтехнологий (ИМТ), где успешно ле
чат эпилепсию. Очень прошу, помогите оплатить ле
чение в ИМТ. Марина Мякина, Орловская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нас
тю необходимо госпитализировать для обследова
ния и подбора противосудорожной терапии. Нуж
но купировать приступы и начать восстановитель
ное лечение».

Богдан Криницын, 5 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 199 998 руб.

Когда сын родился, меня насторожила фор
ма его головы — затылок выдавался назад. После 
компь ютерной томографии черепа выяснилось, что 
прежде временно срослись теменные кости. Мы по
ехали в Москву, на консультацию к нейрохирургу, 
который сказал, что нужна срочная операция по ре
конструкции черепа. Она прошла в ноябре, успеш
но. Голова сына округлилась, и теперь, чтобы пред
отвратить рецидив, нужно не менее полугода но
сить ортопедический шлем. Всего их понадобится 
несколько, разных размеров. Операцию провели 
по госквоте, а на шлемы квот нет. Помогите нам! 
 Людмила Криницына, Самарская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ребенку не
обходима послеоперационная коррекция с помо
щью краниальных (черепных) шлемов. В результате 
голова примет анатомически правильную форму».

Варя и Лиза Поповы, 6 лет, синдром Веста — 
тяжелая форма эпилепсии, требуется 
лекарство на год. 207 560 руб.
Внимание! Цена лекарства 700 560 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 450 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 43 тыс. руб.

Варя и Лиза — мои двойняшки, родились раньше 
срока, в тяжелом состоянии. Полтора месяца их вы
хаживали в больнице, а с трех месяцев у обеих по
явились легкие судороги, которые перешли в тяже
лые приступы эпилепсии. Лекарства практически 
не помогали, развитие дочек остановилось. Только 
после того, как московские врачи подобрали препа
рат сабрил, наступило облегчение, приступы пре
кратились. Сабрил Варе и Лизе нужно принимать 
постоянно, иначе вернутся мучительные приступы, 
но мы не можем покупать препарат, который ввозит
ся изза границы, да и стоит он очень дорого. Пожа
луйста, помогите! Любовь Попова, Пензенская область
Ведущий научный сотрудник отдела психонев-
рологии и эпилептологии НИКИ педиатрии 
имени академика Ю.Е. Вельтищева Марина До-
рофеева (Москва): «По жизненным показаниям 
Варе и Лизе необходим препарат сабрил. Препа
рат не зарегистрирован в РФ, но разрешен к ввозу 
и применению».

Яша Бусоргин, 7 лет, врожденная деформация 
стоп, требуется операция. 177 400 руб.
Внимание! Цена операции 358 400 руб. Компании, 
пожелавшие остаться неназванными, внесли 150 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 31 тыс. руб.

Сын родился с подвернутыми ножками, стопы 
были согнуты, как крючки. Лечить Яшу мы начали 
с первых недель: в областной больнице ему гипсо
вали ножки, затем сделали две операции. Стопы 
выровнялись, но со временем снова стали подво
рачиваться. После лечения в ярославской клини
ке стопы удалось вывести в правильное положе
ние! А в сентябре у сына случился рецидив. Стопы 
опять подворачиваются, Яша жалуется на боль в но
гах, ему все тяжелей ходить. Необходима сложная 
операция, ее готовы провести ярославские хирурги, 
но оплата операции нам не по карману.  Помогите! 
 Евгений  Бусоргин, Кировская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Планируется 
реконструкция переднего и среднего отделов обеих 
стоп (остеотомия костей стоп) с фиксацией спицами 
и последующим их извлечением».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Руслан Федоров живет вместе с ма-
мой и старшим братом в  Ижевске. 
Он родился с тяжелым пороком 
сердца и уже перенес две слож-
ные операции, средства на них по-
могли собрать читатели Русфон-
да. Однако сейчас Руслану снова 
нужна помощь: требуется заменить 
клапансодержащий кондуит, уста-
новленный во время второй опера-
ции в 2014 году. Мальчик растет, 
протез сузился — сердце не справ-
ляется даже с минимальной на-
грузкой. Но операция в Томском 
НИИ кардио логии, где ждут Русла-
на, стоит дорого. У его мамы таких 
денег нет.

Светлана, мама Руслана, работает 
в детском саду инструктором по фи
зической культуре — днем. А каждую 
треть ю ночь выходит на дежурство 
в тот же детский сад — подрабатывает 
сторожем. Иногда вместе с ней на сме
ну приходит Руслан: ему нравится раз
глядывать маленькие стульчики и сто
лики в комнатах, медленно бродить 
по коридору со своим тойтерьером 
Максимкой. Для него и такая перемена 
обстановки — настоящее счастье. Дет
ский сад буквально в двух шагах от до
ма, поэтому Руслан не очень сильно 
устает, добираясь туда.

Ему тяжело самому дойти до ма
газина или поликлиники — сердце 
не справляется даже с минимальной 
нагрузкой.

Минувшим летом, когда вся детвора 
проводила время на улице, Руслан вы
ходил из дома всего несколько раз. Од
нажды — чтобы медленно дойти до пру
да, который совсем недалеко, но так за
дохнулся, что не смог сам вернуться 
обратно, на машине довезли знакомые. 

— Друзей у него, считай, и нет,— 
рассказывает Светлана.— Как только 
ему стало хуже, все кудато подевались. 
Я знаю, как это тяжело — быть одному.

Круг общения у Руслана ограничен 
родными и школьными учителями — 
с октября его перевели на домашнее 
обу чение. Ему хочется вернуться в шко
лу, к одноклассникам, побегать вместе 
с ними, встать в футбольные ворота.

В третьем классе Руслан занимался 
футболом, был вратарем. Серьезно объ
яснял маме, что получается у него хо
рошо. И даже получил грамоту за свои 
вратарские достижения. Однако сейчас 
мальчик не может даже постоять у края 
поля: год назад ему стало плохо, тре
нер посадил его на скамейку запасных. 
А слово «спорт» для Руслана вовсе не пу
стой звук — спорт для него целый мир, 
в который он очень хочет попасть. 

— Однажды загорелся единобор
ствами,— рассказывает  Светлана.— 
Мы с ним пересмотрели все бои Хаби
ба Нурмагомедова, Руслан попросился 
в секцию. Но врачи не разрешают: какая 
уж там борьба, диагноз не позволяет.

Мальчику удалось побывать на не
скольких тренировках, в которых 
он так и не принял участие. Просто смо
трел не отрываясь, а потом восхищен
но рассказывал дома, как это круто — 
быть борцом. 

— Что тебе больше всего нравится 
в спортивной борьбе?

— Борцы выносливые и сильные,— 
отвечает Руслан.

Мальчик пока не определился с бу
дущей профессией, но он очень пытли
вый. Его жажды жизни и внутренней 
энергии, которая сейчас не находит вы

хода, хватит, чтобы понять о себе все, 
когда станет легче. 

Руслан оживляется, рассказывая 
о компьютерных играх. Еще одна его 
мечта — стать киберспортсменом, если 
уж с другими видами спорта не получа
ется. Он готов долго рассуждать о том, 
какие качества должны быть у профес
сионального игрока, как интересно иг
рать в команде, что для победы нужны 
не только моторные навыки, но и спо
собность логически просчитывать ша
ги противника. Но долго рассказывать 
не получается — приходится перево
дить дыхание.

Руслан, сидя один дома, часто грустит. 
Он постоянно спрашивает у мамы, ког
да же операция? Когда сможет сбежать 
со ступенек, подняться в горку, пойти 
в школу, погулять со сверстниками, сыг
рать в футбол, как раньше? Когда он смо
жет пойти вместе с мамой в магазин, 
 чтобы помочь донес ти тяжелую сумку? 

— Уже совсем скоро, сын,— отвечает 
ему Светлана.— Совсем скоро.

Наталья Волкова, Удмуртия

Задача по сердцу 
Двенадцатилетнего мальчика спасет срочная операция

Из свежей почты

Почта за неделю 27.11.20–3.12.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 84 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 50
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

27 ноября на  rusfond.ru и в „Ъ“ мы рассказа-
ли историю трехлетнего Алеши из Тульской 
об ласти. У него врожденный порок развития 
спинного мозга — Spina bifida. После опера-
ции возникли тяжелые осложнения. Мальчи-
ку требуется диагностика под наблюдением 
меж дисциплинарной команды врачей, кото-
рые разработают план лечения. Рады сооб-
щить: вся необходимая сумма (1 008 000 руб.) 
 собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 27 ноября 24 029 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Пенза», «Ока», «Иртыш», 
а также 144 региональных СМИ — партнеров Русфон
да исчерпывающе помогли 27 детям на 28 555 339 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Алешу Игнатова ждут 
в Москве в декабре

Zoom, Морозко и коронавирус
Как искать новых доноров в дистанционном режиме

В Мурманской области заверши-
лось первое многодневное меро-
приятие по пропаганде донорства 
костного мозга, целиком и пол-
ностью организованное через 
интернет.

Привлечение новых потенциаль
ных доноров нельзя заморозить на це
лый год. Если сделать пандемии такую 
уступку, она и после своего завершения 
продолжит убивать больных, которым 
не найдут донора для трансплантации.

На 2020 год у Национального ре
гистра доноров костного мозга имени 
Васи Перевощикова (Национального 
РДКМ) были большие планы: четыре 
этапа экспедиции «Совпадение», из ко
торых до карантинов успели провес
ти один. Еще летом казалось, экспеди
цию можно перенести на конец года. 
Но чис ло зараженных коронавирусом 
снова пошло вверх, пришлось перехо
дить в онлайнформат.

Впервые его опробовали на Мур
манской области. «Дни заполярного 
донора» назначили на 25–29 ноября 
и готовились к ним ровно так же, как 
до этого к экспедициям. В чемто было 
проще. Ведь теперь от местных властей 

не требовалось ни площадок, ни допу
ска посторонних в учебные заведения.

В соцсети «ВКонтакте» нашли северо
морского фотографа Евгения Молча
новского, который уже несколько лет 
борется с лейкозом. В инстаграме — ре
ального донора костного мозга Алексея 
Иванова, недавно поделившегося кро
ветворными клетками. Правда, перед 
самым фестивалем Евгений слег с ко
ронавирусом. Сейчас он уже выписал
ся, а в то время говорить с земляками 
не мог — постоянно кашлял.

Не пощадила болезнь и Алексея. 
В разгар фестиваля он потерял обоня
ние, ждал результатов теста, что не по
мешало ему участвовать в лекциях 
и беседах. Вот оно — преимущество 
он лайнвстреч. Еще такой формат позво
лил пригласить лекторов откуда угодно, 
даже из Орла и РостованаДону. Из ми
нусов — проблемы со связью в Zoom, 
иногда — набеги сетевых троллей.

Дистанционный формат на удивле
ние хорошо восприняли и представи
тели власти. Мэр Мурманска Евгений 
Никора рассказал о фестивале в соци
альных сетях. Управление образова
ния Мончегорска разослало по школам 
приглашение на открытый урок. В Оле
негорском районе фестиваль поддержа
ли управление культуры и зимний ска
зочный персонаж Морозко, у которого 
в Оленегорске официальная резиден

ция. Морозко даже записал видео о до
норстве. А региональное управление 
Следственного комитета помогло ор
ганизовать онлайнлекцию для подве
домственного кадетского класса. Ока
залось, в мурманском СК уже три по
тенциальных донора: следователь, 
полиграфолог и пресссекретарь.

Глава Общественной палаты Мур
манской области Наталья Рашева 
не только сама прониклась идеями до
норства, но еще и пригласила на разго
вор студентов, которым читает лекции 
в университете.

«Золотая маска» и Театр Наций пре
доставили для онлайнтрансляции све
жий спектакль «Иванов» с Евгением 
Мироновым, Чулпан Хаматовой, Иго
рем Гординым и Елизаветой Боярской.

В результате у регистра на Кольском 
полуострове появились новые дру
зья и потенциальные доноры. Сколь
ко именно, говорить пока рано. Но уже 
подсчитано, что местные СМИ посвяти
ли теме 21 публикацию.

— Самое главное, мы дали мурман
чанам почву для размышлений,— счита
ет глава отдела рекрутинга Националь
ного РДКМ Евгения Лобачева.— Когда 
пандемия кончится и мы приедем к ним 
с очной акцией, нас уже будут ждать.

Никита Аронов,  
главный редактор  
журнала Кровь5

Тоска Минздрава 
по демократии
Он предлагает бессрочно 
обсуждать подзаконные акты

„Ъ“ продолжает рассказ о ситуации вокруг уни-
кального проекта третьего сектора — Националь-
ного регистра доноров костного мозга (Нацио-
нального РДКМ). Как мы уже сообщали («Транзит 
Минздрава», см. „Ъ“ от 27 ноября), Минздрав РФ 
признал «преждевременными» наши предло-
жения, в том числе об интеграции донорской ба-
зы Национального РДКМ в клиники. Мы не согла-
сились, и замминистра Евгений Камкин после 
дискуссии в Минздраве выдал 27 ноября новое 
заключение. Новое оказалось подзабытым ста-
рым: отклонив наши предложения, Минздрав 
предлагает продолжить дискуссию в Межве-
домственной рабочей группе (МРГ) и завершить 
ее не иначе как ко второму пришествию Иисуса.

Мыто в Русфонде были уверены, что МРГ благо
получно закрыта Минздравом после первого же за
седания в марте. Мы ничего не имели против: среди 
28 членов МРГ 16 топменеджеров Минздрава — и ни
какого регламента. 11 марта МРГ под председатель
ством Евгения Камкина заслушала доклад Русфонда 
об участии Национального РДКМ в развитии донор
ства. Замминистра, на словах поддержав тему инте
грации нашей базы, исключил ее из итогового про
токола, поручив членам МРГ «рассмотреть предложе
ния Русфонда в срок до 20.04.2020». «Рассмотрение» 
продолжается до сих пор. Зато 18 марта Минздрав 
направил в правительство новую версию законо
проекта об изменениях в закон №323ФЗ, в которой 
предлагал вовсе отлучить НКОрегистры от строи
тельства Федерального регистра. Проект подписал 
председатель МРГ и замминистра Евгений Камкин.

„Ъ“  уже публиковал наши осенние предложения 
Минздраву для легитимации Национального РДКМ 
и ускорения развития донорства костного мозга 
(«На самом деле мы опаздываем», см. „Ъ“ от 20 ноя
бря). Актуальны все четыре предложения, вот самые 
неотложные:

1. Завершить интеграцию 42-тысячной донор-
ской базы Национального РДКМ в транспланта-
ционные клиники, для чего в декабре 2020 года 
утвердить регламент включения добровольцев 
в регистры. Выдачи регламента как условие исполь
зования нашей донорской базы потребовал главный 
внештатный гематолог Минздрава, директор НМИЦ 
гематологии академик Валерий Савченко.

2. Ввести в законопроект Минздрава об изме-
нениях в №323-ФЗ понятия «потенциальный до-
нор костного мозга» и «реальный донор костного 
мозга». Минздрав в законопроекте заменил их на «жи
вого донора». Если понятие «потенциальный донор 
костного мозга», принятое в России и в мире, исчезнет 
из действующих практик, это нарушит права граждан 
и закон «О персональных данных», приведет к семи
кратному удорожанию включения граждан в Нацио
нальный РДКМ: с 9,6 тыс. руб. до 69,6 тыс. руб.

В Русфонде считают, что выдача регламента и ле
гитимация понятия «потенциальный донор» — дело 
не только сверхсрочное, но и несложное. Сверхсроч
ное, потому что у нас грант Президента РФ в 70 млн 
руб. на включение к 1 сентября 2021 года 20 тыс. до
норов в Национальный РДКМ. Чтобы выполнить 
этот госзаказ, надо знать, по какой стоимости вклю
чать потенциальных доноров в регистр. Дело не
сложное, так как один из ведущих авторитетов в оте
чественной трансплантологии костного мозга, за
меститель директора НМИЦ ДГОИ имени Дмитрия 
Рогачева и президент Национального РДКМ Алексей 
Масчан считает, что на оформление регламента надо 
не более двух дней. А понятие «потенциальный до
нор» уже одиннадцать лет в ходу у госучреждений, 
строящих регистры, с его требованиями к рекрутин
гу граждан и их HLAтипированию.

На rusfond.ru выложена переписка  Русфонда 
и команды Минздрава во главе с Евгением Кам
киным за последние две недели. В комментариях 
от 2 ноября Минздрав, в частности, предлагает «на
чать в МРГ работу по подготовке проектов подзакон
ных нормативных правовых актов. Срок — декабрь 
2020 года, далее — не реже одного раза в квартал». 
Подзаконные акты — это как раз про «потенциаль
ного донора» и регламент, без которого главный 
гема толог Минздрава считает невозможным ис
пользование донорской базы Национального РДКМ 
и без которого он уже много лет строит регистр сво
его НМИЦ гематологии. 

Словом, все по старому — демократия на марше.

Руслан мечтает вернуться 
в школу, к одноклассникам, 
побегать вместе с ними, 
встать в футбольные ворота
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Р У С Л А Н А  Ф Е Д О Р О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  74 0  2 9 3  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «Руслан родился 
со сложным пороком сердца — двойным отхождением магистральных сосудов от левого желудочка, 
дефектом межжелудочковой перегородки и стенозом легочной артерии. В 2009 году перенес ра-
дикальную коррекцию порока с протезированием клапансодержащим кондуитом. В 2014-м Руслана 
прооперировали повторно — протез заменили. Сейчас вновь появились признаки выраженной дис-
функции кондуита, недостаточности правого желудочка. Мальчику необходимо репротезирование 
легочной артерии клапансодержащим кондуитом Contegra в условиях искусственного кровообраще-
ния. Это улучшит состояние Руслана, вернет его к привычному образу жизни».

Стоимость кондуита Contegra и операции 1 046 293 руб. Сотрудники компании «Диасофт» 
 внесли 175 тыс. руб. Юридические лица благотворительного сервиса Альфа-Банка — 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 31 тыс. руб. Не хватает 740 293 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Руслана Федорова, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно  перечислить 
в  Русфонд или на банковский счет мамы Руслана — Светланы Витальевны Федоровой. Все не-
обходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



Как стало известно „Ъ“, несмо-
тря на резко отрицательную 
позицию бизнеса, правитель-
ство одобрило законопроект, 
вводящий ответственность 
для инвесторов морских пор-
тов. Новая редакция требует 
от них денежное обеспечение 
или банковскую гарантию, 
«соразмерную» вкладу государ-
ства. Кроме того, в соглаше-
ниях предполагается записы-
вать и требования по объемам 
перевалки грузов. В отрасли 
опасаются, что мера может 
ударить по инвестиционным 
моделям крупных проектов, 
и требуют предусмотреть ана-
логичную ответственность 
для государства.

Правительство 3 декабря одо-
брило для внесения в Госдуму за-
конопроект, вводящий обязатель-
ства для инвесторов в портовую 
инфраструктуру, сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе Белого дома. Речь 
идет об изменениях в законе о мор-
ских портах, подготовленных Мин-
трансом (см. „Ъ“ от 30 июля).

В нем предлагается ввести по-
рядок, по которому на основании 
согласованной ведомствами и ре-
гионами инвестиционной декла-
рации с инвестором заключается 
соглашение о создании объектов 
инфраструктуры морского порта. 
В условиях соглашения записыва-
ются обязательства бизнеса — не 

только по размерам инвестиций 
и срокам ввода в эксплуатацию, 
но и по объемам перевалки грузов. 
Также в новой версии докумен-
та указано, что инвестор должен 
предоставить финансовое обеспе-
чение исполнения соглашения на 
сумму, «соразмерную» вкладу го-
сударства или инвестпрограммы 
ОАО РЖД либо Росавтодора в про-
ект. За неисполнение любого из 

этих требований предусматривает-
ся ответственность. Со стороны го-
сударства закрепляются лишь обя-
зательства по передаче земельных 
участков и иных объектов на тер-
ритории порта.

В Минтрансе „Ъ“ пояснили, что 
законопроект позволит исключить 
случаи, когда фактические объемы 
перевалки груза не соответствуют 
заявленным инвестором. Будет вы-

работан «механизм выполнения 
обязательств», поясняют в мини-
стерстве, и «повышена эффектив-
ность использования государст-
венной инфраструктуры морских 
портов».

Бизнес в лице как крупных гру-
зоотправителей угольной, нефтя-
ной и металлургической отраслей, 
так и Ассоциации морских тор-
говых портов и раньше выступал 
резко против инициативы. Источ-
ники „Ъ“ называют документ «вре-
доносным» и «дискриминацион-
ным для отдельных инвесторов». 
Новые условия по «соразмерно-
му» вкладу могут стать проблемой 
в первую очередь для крупных про-
ектов. Например, отмечает один из 
собеседников „Ъ“, инвестиции го-
сударства в инфраструктуру про-
екта НОВАТЭК «Арктик СПГ 2» сто-
имостью $21,3 млрд — порядка 
100 млрд руб., в перевалочные ком-
плексы на Камчатке и в Мурманске 
будет вложено еще более 20 млрд 
руб. Резервирование таких серьез-
ных сумм может отрицательно от-
разится на модели инвестпроекта, 
говорит он. В НОВАТЭК от коммен-
тариев отказались.

Проблемы неисполнения заяв-
ленной проектной мощности пор-
тов зачастую вызваны отсутствием 
или неразвитостью смежной ин-
фраструктуры, в первую очередь 
железнодорожной, подчеркивает 
один из источников „Ъ“, это осо-

бенно актуально для терминалов 
на Дальнем Востоке. По его сло-
вам, необходимо предусмотреть 
обязательство ОАО РЖД по обес-
печению провозной способности 
на полную мощность строящего-
ся терминала, а в случае неиспол-
нения обязательств — механизм 
компенсации недополученной 
прибыли.

Другой собеседник „Ъ“ говорит, 
что предлагаемая мера налагает до-
полнительные обязанности и от-
ветственность на инвесторов, стро-
ящих порты полностью за свой 
счет. Обязательства по перевалке, 
поясняет он, зависят от рыночной 
конъюнктуры, которая может из-
мениться, и потребуется перепро-
филировать мощности. Принятие 
законопроекта приведет к оттоку 
капитала из отрасли, повышению 
рискованности инвестиций и удо-
рожанию заимствований, полагает 
источник „Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает, что про-
ект выглядит «несбалансирован-
ным и сырым». При очень жестких 
финансовых требованиях к инвес-
тору его права крайне ограничены, 
отмечает эксперт,— например, биз-
нес не сможет расторгнуть согла-
шение, если его условия нарушит 
орган власти или Росморречфлот, 
в то время как такая ситуация впол-
не может возникнуть.

Анастасия Веденеева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26809,37 (+8,39)
РТС 1339,41 (+3,97)
FTSE 100 6490,27 (+26,88)

DAX 30* 13252,86 (–60,38)
DJIA* 30050,46 (+166,67)
NASDAQ Composite* 12401,719 (+52,353)

*На 20:46     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.12.20
Австралийский доллар 55,8507
Английский фунт 100,7900
Белорусский рубль 14,4121
Датская крона* 12,2519

Доллар США 75,1996
Евро 91,1946
Индийская рупия** 10,1748
Казахский тенге** 17,7802

Канадский доллар 58,2446
Китайский юань* 11,4651
Норвежская крона* 85,4949
СДР 107,6881

Сингапурский доллар 56,2408
Новая турецкая лира 95,3197
Украинская гривна* 26,5968
Шведская крона* 88,7782

Швейцарский франк 84,2195
Японская иена** 72,0890
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Подписание крупнейшей торговой 
сделки в мире, Всеобъемлющего ре-
гионального партнерства (ВРЭП), за-
стало правительство РФ врасплох. 
Во времена Барака Обамы, ког-
да США активно продвигали Тран-
стихоокеанское партнерство (ТТП), 
а Китай был неформальным лиде-
ром переговоров по ВРЭП, в Мо-
скве пристально наблюдали за гон-
кой проектов создания правил игры 
для экономики динамичного Ази-
атско-Тихоокеанского региона. Но 
в 2017 году Дональд Трамп вывел 
США из уже подписанного ТТП, а пе-
реговоры по ВРЭП застопорились — 
и к обоим проектам интерес пропал. 
Поэтому после того, как 15 ноября 
ВРЭП появилось на свет, объединив 
15 стран и почти треть мирового 
ВВП, в Москве начали впопыхах ис-
кать ответ на вопрос, что же эта сдел-
ка будет означать.

ВРЭП подразумевает снижение 
или полную отмену около 90% та-
рифов в торговле между странами 
Азии в течение 20 лет, устанавли-
вает важные стандарты в торговле, 
электронной коммерции, инвести-
циях и защите интеллектуальной 
собственности. Соглашение уступа-
ет ТТП, которое продолжает функ-
ционировать и без участия США, 
по степени либерализации торгов-
ли и глубине проработки регуля-
торики, но все участники во главе 
с Китаем говорят о готовности углу-
блять его. Более того, председатель 
Си Цзиньпин уже заявил, что Китай 
может вступить и в ТТП, учитывая, 
что настроения профсоюзов в США 
и большинства американских из-
бирателей не позволят администра-
ции Джо Байдена вернуться в сдел-
ку. Это означает, что в течение десяти 
лет крупнейшие российские торго-
вые партнеры в Азии окажутся вну-
три сети торговых блоков с жестки-
ми правилами игры и высокими 
барьерами для чужаков.

По моей информации, пока в пра-
вительстве РФ считают, что в бли-
жайшие годы беспокоиться не о чем: 
поставок нефти, газа, металлов и удо-
брений ВРЭП и ТТП не касаются. Но 
Россия собирается двигаться вверх 
по цепочке добавленной стоимости, 
тогда страна попадет в поле ВРЭП, 
и ее продукция станет менее конку-
рентоспособной. В зоне риска ока-
жутся и продукты сельского хозяй-
ства, самая быстрорастущая статья 
российского экспорта в Азию. На-
конец, для российских высокотех-
нологичных компаний, начинаю-
щих зарабатывать на росте спроса 
на IT-услуги в Юго-Восточной Азии 
и Китае, цена входного билета мо-
жет заметно увеличиться.

Внутренний баланс интере-
сов крупных промышленных лоб-
би и тех, кто призывает задуматься 
о рынках будущего, пока, очевид-
но, складывается в пользу первых. 
Более того, Россия не удовлетворяет 
даже базовому критерию для начала 
переговоров с ВРЭП — нет зоны сво-
бодной торговли с АСЕАН. Плюс Мо-
сква обязана заключать торговые со-
глашения только в составе ЕАЭС. Это 
значит, что чиновники волнуются не 
зря: РФ в ближайшие годы вряд ли 
вступит в интеграционные объеди-
нения Азии, а ниша поставщика сы-
рья в регионе не будет расширяться.

Россия в ближайшие 
годы вряд ли вступит 
в объединения Азии, 
а ниша поставщика 
сырья в регионе  
не будет шире
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Вали все на уголь
ОТЭКО заинтересовалась «Сибантрацитом»

Как стало известно „Ъ“, ОТЭКО Мишеля 
Литвака интересуется приобретением 
«Сибантрацита» — якорного клиента 
ее терминала в порту Тамань. Частич-
но сделку может профинансировать 
Газпромбанк, который, по неподтвер-
жденной информации, согласился  
выделить до $400 млн и рефинанси-
ровать текущий кредитный портфель 
угольной компании. Эксперты счи-
тают, что стратегически сделка не ли-
шена смысла, но ей могут помешать 
конфликты между наследниками по-
койного владельца «Сибантрацита» 
Дмитрия Босова.

ОТЭКО Мишеля Литвака рассматрива-
ет возможность покупки «Сибантрацита», 
рассказывают несколько источников „Ъ“ 
на рынке. Соответствующую информацию 
опубликовал и Telegram-канал «Небрехня». 
Он ссылается на копию письма от 2 ноября 
гендиректора Газпромбанка Андрея Акимо-
ва, где речь идет о заинтересованности бан-
ка в финансировании сделки по приобрете-
нию ОТЭКО 100% акций Sibanthracite PLC, 
во владении которой находятся активы «Си-
бантрацита». Если покупатель внесет собст-
венные средства, банк может дать кредит 
на приобретение до $400 млн и рефинанси-
ровать текущий кредитный портфель «Си-

бантрацита». В Газпромбанке, ОТЭКО, «Си-
бантраците» и «Аллтеке» (контролирующий 
акционер угольного холдинга) отказались 
от комментариев.

• ОТЭКО Мишеля Литвака строит в пор-
ту Тамань терминал по перевалке нава-
лочных грузов (введен в 2019 году, на про-
ектную мощность должен выйти в 2021 
году), Таманский зерновой терминал, пор-
тово-индустриальный парк. Планируемые 
инвестиции с учетом уже внесенных — бо-
лее $8 млрд, финансирует проект ОТЭКО за 
собственный счет. В начале ноября группа 
сообщила о рекордной месячной перевалке 
угля — 1,2 млн тонн.
Но привлекать новые объемы грузов тер-

миналу мешали высокие ставки перевалки. 
В августе Минэнерго предложило выделять 
ОТЭКО по 10 млрд руб. субсидий ежегод-
но для снижения ставок до конкурентного 
уровня (см. „Ъ“ от 14 и 17 августа).

• «Сибантрацит» является мировым ли-
дером по производству и экспорту высоко-
качественного антрацита UHG, объем до-
бычи по итогам 2019 года — 23,7 млн тонн. 
Выручка по МСФО по итогам 2019 года со-
ставила 125,5 млрд руб. В октябре 2019 го-
да «Сибантрацит» объявил, что стал якор-
ным клиентом терминала навалочных 
грузов ОТЭКО.

Ситуация в «Сибантраците» осложняет-
ся спорами между наследниками Дмитрия 
Босова, погибшего в мае (см. „Ъ“ от 7 мая). 
Ему принадлежало 86,57% акций в «Аллте-
ке», в августе его вдова Катерина Босов полу-
чила половину доли в 43,3%. Но мать Дмит-
рия Босова и его сыновья от первых двух 
браков успешно оспорили передачу доли. 
Катерина Босов намерена обжаловать это 
решение.

Источник „Ъ“ в угольной отрасли сомне-
вается, что покупка «Сибантрацита» может 
быть выгодна для Мишеля Литвака. У ком-
пании подписан контракт take-or-pay на 
перевалку угля на пять лет по $15,5 за тон-
ну. «Ставка непроходная ни для каких рын-
ков»,— говорит собеседник „Ъ“, поясняя, 
что угольщики могут перегружаться на те же 
рынки по ставкам $8–10, поэтому с учетом 
фрахта «Сибантрацит» имеет убыток с это-
го контракта $7–8 на тонну. Ежегодно речь 
идет о перевалке 5 млн тонн, то есть около 
$170 млн потерь, добавляет он.

Другой собеседник „Ъ“ говорит, что о пе-
реговорах известно рынку уже месяца два. 
Проблема в том, что терминал загружать не-
чем, добавляет он: придется консолидиро-
вать убытки, снижать ставку перевалки, но 
на это пока ОТЭКО не идет. С приобретени-
ем «Сибантрацита» компании придется ре-

шать вопрос со сбытом угля, рассуждает со-
беседник „Ъ“, напоминая, что с ценами на 
уголь «ничего хорошего не происходит».

«Сибантрацит» не единственный ак-
тив империи Дмитрия Босова, который мо-
жет быть продан. 27 ноября „Ъ“ сообщил, 
что экс-депутат Госдумы Виталий Южилин 
с партнерами выкупили у группы «Аллтек» 
проект «Печора СПГ». Роман Троценко ожи-
дает завершения конфликта собственников 
«Аллтека», чтобы консолидировать «Аркти-
ческую горную компанию» (АГК), в суде так-
же решается вопрос о владении портом Вера.

Вице-президент Moody’s Денис Пере-
везенцев говорит, что акционеры «Сибан-
трацита» и ОТЭКО обсуждали возможный 
альянс еще в 2018 году. Стратегически, по-
лагает он, сделка не лишена смысла, учи-
тывая, что «Сибантрацит» — один из ключе-
вых клиентов ОТЭКО. По мнению эксперта, 
существенный уровень долга на балансе 
ОТЭКО, а также высокая вероятность про-
должительных судебных споров между на-
следниками являются сдерживающими 
факторами для потенциального покупателя 
и указывают на возможное наличие допол-
нительных факторов, послуживших драйве-
рами для сделки.

Анастасия Веденеева, 
Евгений Зайнуллин

Город на невъезд
Путешественники отказываются от туров в Санкт-Петербург

Решение властей Санкт-Петербурга 
из-за всплеска заболеваемости COVID-19 
ограничить поток путешественников 
уже дало эффект. Всего за сутки количе-
ство бронирований туров в город сокра-
тилось в разы. Отменено может быть до 
50% поездок. От более значительных по-
терь рынок спасла программа кэшбэка, 
право на который туристы теряют при 
отказе от поездки.

Новые ограничительные меры на период 
новогодних праздников в Санкт-Петербурге 
привели к сокращению спроса туристов на 
направление в два-три раза. Об этом „Ъ“ рас-
сказала исполнительный директор Ассоци-
ации туроператоров России (АТОР) Майя Ло-
мидзе. По ее словам, около 10% туристов уже 
обратились за консультациями к туроперато-
рам: они пока не аннулируют запланирован-
ные туры, но обсуждают, что им могут пред-
ложить. Санкт-Петербург, по данным АТОР, 
входил в десятку наиболее востребованных 
направлений на новогодние каникулы. В «Ин-
туристе» указывают, что доля города в струк-
туре продаж по России доходила до 20%. 

В OnlineTur.ru говорят, что направление фор-
мировало 18–20% продаж. Представитель сер-
виса Игорь Блинов добавляет, что многие ту-
ристы, которые рассматривали покупку тура 
в Санкт-Петербурге, уже отказались от нее.

Решение о дополнительных ограниче-
ниях из-за COVID-19 на период новогодних 
праздников губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов принял в среду. Так, с 30 
декабря по 3 января не будут работать все за-
ведения общепита, а с 4 по 10 января они мо-
гут открыться на период с 6:00 до 19:00. С 30 
декабря по 10 января также закроются все 
музеи, театры, выставки, Ленинградский 
зоопарк, отменены концерты, а на автобус-
ные экскурсии будет действовать запрет. 
«Мы очень любим гостей, но, извините, не 
в этом году. Не надо в этом году к нам при-
езжать»,— приводит «Интерфакс» слова ви-
це-губернатора Санкт-Петербурга Евгения 
Елина. Ранее на фоне связанных с COVID-19 
ограничений уже обрушился турпоток в Мо-
скву (см. „Ъ“ от 25 ноября).

Представитель «Алеана» Лариса Ахано-
ва говорит, что массовых аннуляций туров 

в Санкт-Петербург пока нет, так как с мо-
мента объявления ограничений прошло 
слишком мало времени. Но Санкт-Петер-
бург — классический образец сити-туриз-
ма, когда важно, чтобы работали музеи, 
рестораны, бары, указывает она. Гендирек-
тор туроператора «Дельфин» Сергей Ромаш-
кин считает, что отменено будет около 50% 
проданных на Новый год туров в город. Эта 
цифра могла бы быть 80–90%, но туристов 
сдерживает программа кэшбэка, которую 
в этом случае снимет оператор платежной 
системы, добавляет он. Управляющий парт-
нер адвокатского бюро «Бишенов и парт-
неры» Алим Бишенов напоминает, что 
кэшбэк — субсидия, и если устраняется 
основание для ее предоставления, средст-
ва должны быть возвращены. Представи-
тель «Интуриста» Дарья Домостроева счи-
тает, что уже оплатившие поездку скорее 
всего от нее не откажутся: «В большинстве 
случаев в составе тура покупаются невоз-
вратные билеты на самолет, бронь в гости-
ницах тоже можно аннулировать только со 
штрафами».

Сергей Ромашкин отмечает, что из-за про-
граммы кэшбэка туроператоры не могут вно-
сить изменения в туры с экскурсионной про-
граммой. Оказать эти услуги бизнес теперь не 
может из-за ограничений, потому туроперато-
ры просили Ростуризм разрешить возвращать 
часть стоимости туров, но получили отказ, 
рассказывает он. Как следует из ответа Росту-
ризма (копия есть у „Ъ“), участники рынка 
должны взамен предлагать альтернативные 
услуги. Агентство уже вряд ли будет вносить 
изменения в программу кэшбэка, которая за-
канчивается в субботу, добавил источник „Ъ“.

Дарья Домостроева полагает, что реше-
ние властей Санкт-Петербурга может нега-
тивно сказаться и на других популярных 
направлениях, прежде всего, в Казань, Ниж-
ний Новгород, Великий Устюг, Кострому 
и города Золотого кольца. Глава Ассоциации 
отелей Казани и Татарстана Гульнара Сафи-
на отмечает, что пока оттока туристов в реги-
оне нет. Кроме того, добавляет она, заведени-
ям общепита в новогоднюю ночь продлили 
работу до трех часов ночи.

Александра Мерцалова

уточняет глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги 

Александр Габуев
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Инвесторов нагрузят перевалкой
Правительство повышает ответственность бизнеса за строительство портов



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Российская ассоциация криптовалют и блок
чейна предостерегла ЦБ, что выбранные ре
гулятором модели цифрового рубля могут 
привести к возврату к советской финансо
вой модели, когда все расчеты вел Госбанк 
СССР. В ассоциации утверждают, что даже 
 китайская модель менее централизованная 
и более рыночная. В Банке России рассчиты
вают, что, если банки будут только посредни
ками в работе с цифровым рублем, это пой
дет на пользу конкуренции. Однако участни
ки рынка опасаются, что конкурировать им 
придется не между собой, а с регулятором.

Российская ассоциация криптовалют и блокчей-
на (РАКИБ) направила письмо (с ним ознакомился 
„Ъ“, отправку подтвердили в ассоциации) на имя гла-
вы ЦБ Эльвиры Набиуллиной, в котором утвержда-
ет, что предложенные регулятором организацион-
ные подходы к эмиссии и обращению цифрового 
рубля «ставят крест на поддержании конкурентной 
среды». В том числе потому, что рассматриваемые 
модели «предполагают ведение цифровых кошель-
ков граждан и бизнеса в ЦБ и осуществление рас-
четов по ним в системах ЦБ, исключая из процесса 
коммерческие банки, платежные системы и других 
участников рынка», отмечается в письме.

• РАКИБ создана в 2017 году. Ассоциация объединяет 
более 60 технологических и блокчейн-компаний.
Член наблюдательного совета РАКИБ Владислав 

Мартынов пояснил, что в обеих рассматриваемых 
ЦБ моделях (C и D) коммерческие банки выступают 

только посредниками. «Это значит, что они не смогут 
использовать цифровые рубли в качестве пассивной 
базы», что может спровоцировать «серьезный отток 
ликвидности из банков».

• Согласно докладу «Цифровой рубль», в модели С 
 регулятор открывает и ведет кошельки клиентов 
на платформе цифровой валюты ЦБ. Банки и другие 
финорганизации выступают лишь в качестве по-
средников, инициируя «открытие кошельков клиен-
тов и осуществление по ним расчетов». В модели D 
ЦБ открывает кошелек банку, а тот уже откры-
вает кошелек клиенту (не уточняя, где находится 
кошелек — в самом банке или ЦБ).
В Банке России на вопрос „Ъ“ о том, у кого на ба-

лансе будут учитываться цифровые рубли, не ответи-
ли, лишь подтвердив двухуровневую систему моде-
лей С и D. «Электронные кошельки будут вестись на 
платформе цифрового рубля, оператором которой 
будет Банк России, но обслуживать клиентов, взаи-
модействовать с ними, вести счета и проводить опе-
рации по электронным кошелькам по поручению 
клиентов будут именно банки и финансовые по-
средники»,— сообщили в ЦБ.

В случае если все электронные кошельки, на кото-
рых учитываются цифровые рубли, будут открыты 
в Банке России, то, по мнению Владислава Мартыно-
ва, «мы придем к ситуации, которая была в Совет-
ском Союзе, когда у предприятий были открыты 
счета в Госбанке». Ведь в этом случае, по его словам, 
коммерческим банкам придется конкурировать не 
с другими финансовыми посредниками, как гово-

рит ЦБ, а с самим регулятором (см. „Ъ“ от 1 декабря). 
Если будет реализован такой сценарий, то банкам 
останутся только комиссионные доходы. «Потери по 
остаткам будут возрастать по мере эмиссии цифро-
вых рублей, поскольку будет вымываться такой же 
эквивалент в наличных и безналичных рублях»,— 
указывает председатель НСФР Андрей Емелин.

Эксперты отмечают, что даже модель D Банка 
России существенно отличается от моделей в дру-
гих странах. «В Китае цифровая валюта принадле-
жит клиентам, учитывается на счетах коммерче-
ских банков, рассчитывать клиентов банки могут 
сами, не делая запрос в Народный банк, а подавая 
отчеты об операциях постфактум»,— указывает 
Владислав Мартынов.

Но надежда на компромисс в вопросе модели ре-
ализации цифрового рубля у российских банков 
еще остается. В частности, руководство ЦБ избега-
ет категорично определять детали модели D. Кроме 
того, на прошедшем 2 декабря совместном заседа-
нии Ассоциации банков России с представителя-
ми ЦБ глава ассоциации Георгий Лунтовский зая-
вил, что большинство банков поддерживают эту 
модель. А зампред ЦБ Михаил Алексеев подчеркнул 
готовность регулятора к диалогу с банкирами. Как 
считает управляющий директор АКРА Владимир 
Сноркин, модели, где банки будут отрезаны от со-
ответствующих объемов ликвидности, Банк России 
вряд ли выберет, поскольку это будет угрожать фи-
нансовой стабильности.

Максим Буйлов

Цифровой рубль вне конкуренции
Блокчейн-компании вступились за обычные банки перед Центральным

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Таким образом, это компромиссный вариант, 
который тем не менее позволит выйти на общую 
квоту сокращения в 5,7 млн б/с не ранее апреля.

Это решение — уступка тем странам, кто высту-
пал за рост добычи, отмечает Дмитрий Маринчен-
ко из Fitch. Однако, подчеркивает он, рост незна-
чительный относительно тех объемов, которые 
появились бы на рынке, если бы страны придер-
живались квот, заложенных в апрельском согла-
шении. «Если не произойдет обвала спроса из-за 
дальнейшего ужесточения текущих карантин-

ных мер, рынок, вероятно, останется в состоянии 
дефицита, это должно поддержать цены»,— пола-
гает он. Точно оценить квоту России пока сложно, 
поскольку ей, возможно, придется компенсиро-
вать перепроизводство в 2020 году — но если этот 
факт не учитывать, в целом нарастить добычу с ян-
варя можно будет примерно на 100 тыс. б/с, гово-
рит аналитик.

«Сейчас очень много факторов неопределенно-
сти, которые могут повлиять как в ту, так и в дру-
гую сторону — вторая волна коронавируса, рост 
добычи в Ливии, появление вакцины»,— гово-
рит Дарья Козлова из Vygon Consulting. К тому же 

на рынке сохраняется дефицит — 3,4 млн б/с в ок-
тябре. Решение урезать прирост добычи в январе 
2021 года до 500 тыс. б/с является тактическим — 
можно будет посмотреть, как будет развиваться 
ситуация и какой будет эффект от увеличения до-
бычи со стороны ОПЕК+, объясняет эксперт. По 
оценкам Vygon Consulting, при пропорциональ-
ном распределении квот России по сравнению 
с апрельскими договоренностями придется по-
жертвовать минимум 1,5–2 млн тонн добычи — 
в зависимости от того, как будут компенсировать-
ся недовыполненные объемы.

Юрий Барсуков, Дмитрий Козлов

ОПЕК+ скоротала квоты

Как стало известно „Ъ“, Совком
банк покупает Евразийский 
банк. Это небольшая кредитная 
организация (входит в третью 
сотню по активам) со свернутым 
бизнесом и чистым капталом, 
отмечают эксперты. Цена сдел
ки составляет около 0,7 капита
ла, что позволяет покупателю по
лучить прибыль, достаточную 
для интеграции. Источники „Ъ“ 
называют возможной целью по
купки расширение бизнеса Сов
комбанка за счет выхода на пер
спективный финансовый ры
нок Казахстана, где сосредоточен 
основной бизнес продающей ак
тив группы и действует ее же од
ноименный банк.

О том, что Совкомбанк приобре-
тает 100% Евразийского банка, рас-
сказали „Ъ“ источники, близкие 
к сторонам сделки. В Совкомбанке 
отказались от комментариев относи-
тельно возможной сделки, также по-
ступили и во втором банке.

• Евразийский банк, согласно рей-
тингу «Интерфакса», занимает 272-е 
место по размеру активов (2,7 млрд 
руб.). Убыток банка по итогам тре-
тьего квартала составил почти 
104 млн руб. Банк принадлежит 
 Евразийской финансовой компании. 
Она также является собственником 
Евразийского банка в Казахстане. 
Совкомбанк занимает девятое место 
по активам (1,6 трлн руб.).
Приобретение крупным федераль-

ным игроком банка вне топ-200 по ак-
тивам обычно не связано с получени-
ем синергии либо выходом в новые 
сегменты, а имеет целью получение 
прибыли за счет возникновения отри-
цательного гудвилла, то есть покупки 
кредитной организации с дисконтом 
к капиталу, поясняет управляющий 
директор НКР Михаил Доронкин: «Как 
правило, для покупателя интерес пред-
ставляют банки с высоким объемом 
ликвидных активов на балансе и без за-
метного кредитного портфеля. В част-
ности, в конце 2019 года Совкомбанк 
приобрел Волго-Каспийский банк 
(ВКА), баланс которого на момент по-
купки составлял чуть более 2 млрд руб. 
и был представлен преимущественно 
депозитами в ЦБ и портфелем ОФЗ».

По словам старшего директора по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Руслана Коршунова, небольшим игро-
кам все сложнее удерживать клиентов 

и находить новых, что приводит к сжа-
тию их бизнеса: «Слабый рост в эконо-
мике в предыдущие годы и спад в этом 
году только усугубили позиции таких 
игроков, поэтому более крупные бан-
ки, пользуясь этим, приобретают их 
с дисконтом».

Партнер ФГ «Дмитрий Донской» об-
ращает внимание на то, что собствен-
ники Евразийского банка около трех 
лет ищут возможность выхода с рос-
сийского рынка. «Мы предлагали рас-
смотреть вариант сдачи лицензии без 
потерь капитала, поскольку продажа 
актива возможна лишь с дисконтом,— 
поясняет он.— Банк давно свернул биз-
нес, так что клиентской базы в России 
не имеет, у него всего четыре отделе-
ния, но не исключено, что данной по-
купкой Совкомбанк хочет обеспечить 
долгосрочные планы — в частности, 
выход на рынок Казахстана».

По словам источников „Ъ“, близких 
к сделке, «Совкомбанк действительно 
интересовала возможность построить 
мостик к корпоративным клиентам 
в Казахстане и Средней Азии как для 
классического кредитования, так и для 
возможных синдикатов и размещений 
долговых бумаг казахских эмитентов 
в РФ». В то же время акционеры Евра-
зийского банка приняли окончатель-
ное решение «сосредоточиться на биз-
несе в Центральной Азии». По оценкам 
экспертов, цена сделки могла соста-
вить около 0,7 капитала с учетом состо-
яния приобретаемого актива.

В этом году прошел ряд сделок по 
приобретению крупными банками 
небольших игроков. В частности, Сов-
комбанк в начале года закрыл сделку 
по покупке ВКА, на днях стало извест-
но о том, что Московский кредитный 
банк подал ходатайство в ФАС о прио-
бретении банка «Кольцо Урала», и др. 
По мнению господина Доронкина, 
операционная среда для небольших 
банков в последние годы существен-
но усложнилась, что подталкивает вла-
дельцев к выходу из таких активов. 
Мы ожидаем, что пандемия дополни-
тельно усилит тенденцию, говорит он. 
Однако далеко не все эксперты счита-
ют стратегию верной. Вовсе не оче-
видно, полагает партнер ФБК Grant 
Thornton Александр Ермоленко, что 
разумно скупать небольшие банки 
в условиях расчистки рынка, которую 
продолжает проводить ЦБ.

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова

Совкомбанк  
поманило Востоком
Он приобрел 100% Евразийского банка  
у казахских акционеров

Крупнейший российский НПФ 
Сбербанка начал предлагать кли
ентам из премиумсегмента ин
дивидуальные пенсионные пла
ны (ИПП). Клиент сам определя
ет размер дополнительной пен
сии, однако такой план требует 
от него жесткой финансовой дис
циплины на этапе накопления. 
Эксперты отмечают, что сейчас, 
в условиях падения процентных 
ставок, участники рынка не го
товы к активному продвижению 
подобных программ.

НПФ Сбербанка на этой неделе опу-
бликовал форму договора ИПП с уста-
новленным размером выплат (defined 
benefits, DB). Размер минимальной вы-
платы и ее срочность (5–20 лет) уста-
навливаются клиентом, а взносы для 
достижения этого определяет фонд. 
«На пенсионном рынке такие продук-
ты представлены незначительно»,— 
утверждает представитель НПФ Сбер-
банка. В НПФ отказались отвечать на 
вопрос о норме доходности, заложен-
ной в этом плане. По таким договорам 

актуарная норма доходности находит-
ся в диапазоне от 1–3% годовых, соли-
дарны два актуария крупных НПФ. 
В крупнейших частных фондах, раз-
вивающих ИПП (см. „Ъ“ от 30 октября), 
подтвердили, что на данный момент 
не продвигают индивидуальные пла-
ны с установленными выплатами.

• На фоне продления моратория 
на формирование пенсионных нако-
плений до конца 2023 года, сокраще-
ния клиентской базы по обязательно-
му пенсионному страхованию (ОПС), 
а также секвестрирования расходов 
предприятий на корпоративные пен-
сионные программы (КПП) для НПФ 
становится актуальным развитие 
ИПП, отмечал Банк России. Регуля-
тор отметил тенденцию вывода 
фондами «на рынок новых пенсион-
ных и квазипенсионных продуктов» 
(см. „Ъ“ от 5 октября).
Предложенный финансовый про-

дукт накладывает довольно существен-
ные требования к клиенту. Согласно 
опубликованному договору, с каждо-
го денежного взноса граждан фонд за-

бирает себе 3%. И при досрочном рас-
торжении договора клиент, даже при 
условии многолетних накоплений, 
не может рассчитывать на возвраще-
ние 100% взносов. Например, если оно 
произойдет в пределах двух лет с нача-
ла действия договора, клиент получит 
лишь 80% взносов и не будет иметь пра-
ва на полученный за это время инвес-
тдоход. «Взнос 3% покрывает расходы 
на персональное обслуживание кли-
ентов, а выкупные суммы при растор-
жении договора покрывают расходы, 
которые несет фонд, на продажу про-
дукта»,— объясняют в НПФ Сбербанка.

К тому же ИПП требует от клиента 
высокой платежной дисциплины. На-
рушение сроков уплаты взносов до-
пускается «не более двух раз в течение 
срока действия договора и не более 
чем на 30 календарных дней при ка-
ждом нарушении». «В случае наруше-
ния уплаты пенсионных взносов га-
рантированный размер пенсии не 
может быть обеспечен»,— говорят 
в фонде. Таким образом, ИПП перехо-
дит из категории DB в категорию de-
fined contributions (DC), когда размер 
пенсии определяется исходя из нако-
пленных средств и срока выплаты.

Участники рынка отмечают, что та-
кой пенсионный план может быть ин-
тересен узкой категории клиентов. 
«Для обеспечения условий договора 
клиент должен взять на себя повышен-
ные обязательства по размеру взносов 
и периодичности их уплаты, что мо-
жет быть существенным стоп-факто-
ром»,— говорит коммерческий ди-
ректор НПФ «Открытие» Егор Шкерин. 
Гендиректор «ВТБ Пенсионный фонд» 
Лариса Горчаковская также отмечает, 

что «во время накопления такой про-
дукт требует соблюдения платежной 
дисциплины клиентом и долговре-
менного финансового планирования». 
Об ориентации ИПП на премиальный 
сегмент клиентов Сбербанка говорят 
и в его дочернем фонде.

Эксперты рассказывают, что планы 
DB были распространены еще в нуле-
вые, однако в настоящее время встре-
чаются все реже. По словам главы цен-
тра анализа НПФ «Сафмар» Евгения 
Биезбардиса, «отказ от DB — это гло-
бальный тренд», который связан в том 
числе «с риском потери покупатель-
ской способности установленных вы-
плат». Кроме того, по его словам, «это 
весьма рискованно и для НПФ во вре-
мена снижения процентных ставок 
в экономике». По словам Егора Шке-
рина, «возникающая необходимость 
дополнительного контроля исполне-
ния условий договоров в части вне-
сения взносов вкладчиками, а также 
повышенные риски в части прогноза 
доходности» останавливают фонды от 
их продвижения.

Илья Усов

Планы пенсии не планы народа
НПФ Сбербанка предложил премиум-клиентам копить с ним на старость

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н П Ф  Г О Т О В Ы  Р А З В И В А Т Ь  И И С

НПФ готовы к встраиванию индивидуальных инвестиционных счетов (ИИС) в линей-
ку своих продуктов (см. „Ъ“ от 19 ноября), рассказали участники встречи представи-
телей ЦБ, НПФ, УК и их ассоциаций, состоявшейся 3 декабря. Сейчас такие счета 
ведут брокерские и управляющие компании. В представленной НАПФ презентации 
(с ней ознакомился „Ъ“) говорится о возможности при создании такого продукта 
на базе НПО сохранения единой инвестдекларации, вознаграждения до 15% от ин-
вестдохода, гарантий безубыточности, механизма фидуциарной ответственности. 
«Пенсионные фонды должны войти на рынок ИИС-3 (разрабатываемые долгосроч-
ные счета с налоговыми льготами при размещении средств и их выплате.— „Ъ“)»,— 
отметила руководитель комитета АНПФ по развитию пенсионного рынка Галина 
 Морозова. По ее словам, ИИС на базе НПФ должен обеспечивать безубыточность 
на сроке инвестирования (для ИИС-3 — десять лет). Илья Усов

Его поздравляет председатель правления банка «Русский стандарт» 
Александр Самохвалов:
— Илья, прими мои поздравления с днем рождения. Я знаю тебя не только 
как прекрасного человека, но и как целеустремленного, энергичного лиде-
ра и менеджера. Превосходные навыки управления и искренняя любовь 
к своему делу помогли тебе быстро добиться больших успехов. Ты с досто-
инством принимаешь все вызовы и находишь нестандартные решения в са-
мых разных ситуациях, которые встречаются на пути. Желаю тебе как но-
вых побед, так и достижения твоих целей!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 35 лет 
председателю правления Банка 
жилищного финансирования  
Илье Зорину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Ассоциация больших данных 
(АБД), объединяющая крупней-
шие IT-компании, банки и опера-
торов связи, просит Госдуму не 
принимать законопроект депу-
тата Антона Горелкина о персо-
нальных данных. Бизнес опаса-
ется, что ему усложнят использо-
вание даже общедоступных дан-
ных россиян без согласия вла-
дельцев. Обновление законо-
дательства назрело, но в таком 
виде действительно ударит по 
компаниям, считают эксперты.

АБД (объединяет «Яндекс», Mail.ru 
Group, Сбербанк, Газпромбанк, опе-
раторов связи и др.) раскритиковала 
законопроект Антона Горелкина, ко-
торым предлагается ужесточить ре-
гулирование общедоступных персо-
нальных данных. Тезисы содержатся 
в письме (есть у „Ъ“), направленном 
главе комитета Госдумы по инфор-
мполитике Александру Хинштейну. 
Ассоциация считает, что документ 
нуждается в концептуальной пере-
работке, и просит комитет не при-
нимать его в таком виде. Господин 
Хинштейн сообщил „Ъ“, что пока не 
ознакомился с отзывом. По его сло-
вам, комитет рассмотрит проект на 
следующей неделе.

Проект господина Горелкина был 
внесен в Госдуму 17 ноября. Он пред-
лагает запретить операторам обще-
доступных персональных данных 
(список операторов еще предстоит 
создать) размещать и распростра-
нять опубликованные пользовате-
лями данные без их согласия. Так-
же предлагается обязать операторов 
удалять персональные данные рос-
сиян и менять параметры разре-
шения по их обработке по перво-
му запросу. Согласие на обработку 
данных может даваться непосредст-

венно оператору, либо через специ-
альную информационную систему 
Роскомнадзора.

Проект требует концептуального 
пересмотра, так как в нем есть пред-
ложения, которые противоречат 
определению общедоступности, со-
держащейся в ряде других законов, 
рассказал „Ъ“ представитель ассоци-
ации. Как следует из ее отзыва, у АБД 
несколько ключевых претензий. 
В частности, если пользователь дает 
двум социальным сетям согласие на 
обработку данных, но с разными па-
раметрами, это создает правовую не-
определенность при использовании 
данных. Также требования могут 
привести к дополнительным расхо-
дам площадок на доработку интер-
фейсов, причем российские ресурсы 
окажутся в невыгодном положении, 
так как контролировать соблюдение 
требований иностранцами будет не-
возможно, считает бизнес.

Правовой неопределенности 
можно избежать, если использую-
щая данные сторона просто выбе-
рет «более подходящее» ей согла-
сие, возражает Антон Горелкин. 
«Правила одинаковы для всех пло-
щадок, российских и зарубежных. 
Если зарубежная не будет выпол-
нять требования закона, к ней бу-
дут ровно такое же отношение 
и такие же санкции. Граждане и Ро-
скомнадзор смогут подавать в суд 
на владельцев как иностранных ре-
сурсов, так и российских»,— доба-
вил он. Затраты же на обновление 
интерфейса, по идее, ограничатся 
тем, что рядом с галочкой о согла-
сии на обработку данных надпись 
«согласен с условиями площадки» 
надо будет заменить на текст согла-
сия в соответствии с законопроек-
том, считает депутат.

Законопроект господина Горел-
кина действительно содержит мно-
жество логических ошибок, пола-
гает главный аналитик Российской 
ассоциации электронных коммуни-
каций Карен Казарян. «В целом он 
значительно усложняет обработку 
общедоступных данных, хотя перед 
отраслью стоит задача ее упростить 
и зафиксировать необходимые уров-
ни защиты пользователей. Он отдает 
все на откуп согласию пользователя 
через добавление дополнительной 
галочки, и с точки зрения защищен-
ности данных весь эффект на этом 
заканчивается»,— рассуждает ана-
литик.

Есть опасения, что такие измене-
ния осложнят работу компаний, ко-
торые используют искусственный 
интеллект и большие данные, со-
гласен председатель комиссии по 
правовому обеспечению цифровой 
экономики Московского отделения 
Ассоциации юристов России Алек-
сандр Журавлев. В целом же законо-
дательство о персональных данных 
нуждается в изменении, уверен он.

Законопроект преследует бла-
гие цели: обязать интернет-площад-
ки подробно рассказывать пользо-
вателям, кто, как и зачем сможет 
использовать их данные, а также 
позволит быстрее добиваться уда-
ления персональных данных из 
общего доступа, считает старший 
юрист Baker McKenzie, преподава-
тель Moscow Digital School Вадим 
Перевалов. Но и он полагает, что 
в таком виде документ не решает 
проблему и из него следует исклю-
чить правовые коллизии и ряд фор-
мальностей, чтобы снизить нагруз-
ку на бизнес.

Дмитрий Шестоперов,  
Никита Королев

Бизнес высказался общедоступно
Компании раскритиковали  
законопроект о персональных данных

Несмотря на то что только 
в этом году на бесплатное обес-
печение онкобольных основны-
ми лекарствами в рамках нац-
проекта «Здравоохранение» вы-
делено 200 млрд руб., россияне 
все равно тратят свои средства. 
Как выяснил „Ъ“, только за три 
квартала граждане направили 
на покупку препаратов для лече-
ния рака 2,58 млрд руб. Одна из 
причин — недоступность неко-
торых дорогостоящих средств 
в рамках бесплатного обеспече-
ния. Кроме того, большая часть 
пациентов предпочитает препа-
раты иностранных производи-
телей, пусть и за свой счет, вме-
сто предлагаемых властями рос-
сийских дженериков.

За три квартала 2020 года росси-
яне потратили 2,58 млрд руб. на по-
купку онкопрепаратов, подсчитал 
„Ъ“ на основе данных аналитическо-
го агентства IQWIA. Самым продавае-
мым препаратом за этот период стал 
«Метотрексат-Эбеве», на покупку ко-
торого пациенты направили сово-
купно 233,94 млн руб. Следом идет 
«Бусерелин-депо» (220,83 млн руб.), 
«Фемара» (145,54 млрд руб.), «Зола-
декс» (130,7 млн руб.) и «Анастрозол» 
(93,46 млн руб.). Чаще всего в янва-
ре—сентябре граждане покупали 
препараты иностранного производ-
ства, следует из данных IQWIA.

В пятерке крупных производите-
лей, на продукцию которых трати-
лись россияне, всего одна отечествен-
ная компания — АО «Фарм-Синтез» 
(по данным Kartoteka.ru, учредитель 
Михаил Назаренко): ее продажи про-
тивоопухолевых лекарств в рознице 
за три квартала составили 223,58 млн 
руб. Это на 27,5% меньше, чем выруч-
ка Sandoz (308,72 млн руб.), возглавля-
ющей топ-5, но на 28,7% больше, чем 

у Roche (159,33 млн руб.), замыкаю-
щей список. Покупка гражданми он-
копрепаратов позволила AstraZeneca 
дополнительно выручить 272,33 млн 
руб., а Novartis — 249,89 млн руб.

После многолетних сканда-
лов с нехваткой онкопрепаратов 
не только в региональных клини-
ках, но и в крупных медучреждени-
ях Москвы и Санкт-Петербурга феде-
ральные власти пообещали решить 
проблему. В нацпроект «Здравоох-
ранение» в 2019 году было заложено 
на бесплатное обеспечение граждан 
основными лекарствами для лечения 
рака 150 млрд руб., в 2020 году — уже 
200 млрд руб. В аппарате отраслево-
го вице-премьера Татьяны Голиковой 
посоветовали обратиться в Минздрав, 
где на запрос „Ъ“ не ответили.

У пациентов, тратящих свои сред-
ства на то, что обещано государством, 
разные причины. Так, например, за-
купки востребованного препарата 
«Имбрувика», используемого в лече-
нии рака крови, до сих пор не входят 
в программу высокозатратных нозо-

логий. Минздрав трижды отказывал-
ся включать это средство в систему 
госзакупок, требуя от производите-
ля Janssen снизить стоимость. Сейчас 
средняя цена препарата составляет 
около 500 тыс. руб. за упаковку.

Другая причина — нежелание 
части пациентов использовать рос-
сийские дженерики, предлагаемые 
властями в рамках бесплатного обес-
печения. «При выборе, например, 
онкоурологических препаратов па-
циенты выбирают произведенные 
иностранными компаниями ори-
гиналы, которые не могут получить 
по ОМС в государственных медучре-
ждениях. Такие средства часто про-
писывают в частных клиниках, где 
система закупок более гибкая»,— 
поясняет директор по развитию Рос-
сийской ассоциации онкологов Ба-
ходур Камолов. 

Покупают россияне и импорт-
ные дженерики, следует из данных 
IQWIA. Разницу между иностранны-
ми и российскими дженериками 
специалист по разработке и регули-
рованию лекарств ООО «Центр науч-
ного консультирования» Равиль Ни-
язов объясняет тем, что испытания 
биоэквивалентности многих оте-
чественных препаратов не соответ-
ствуют международным научным 
стандартам к планированию, про-
ведению и интерпретации таких ис-
следований. Кроме того, отмечает 
он, Россия и СНГ относятся к терри-
ториям с низкой приверженностью 
практикам надлежащего производ-
ства (ICH, GMP). То есть формаль-
но правила есть, но их соблюдение 
не обеспечивается, а нарушение 
практически не наказывается, по-
ясняет эксперт. Опрошенные „Ъ“ 
российские фармпроизводители от-
казались это комментировать.

Александр Осипов

Онкобольным  
прописали самолечение
Пациенты потратили на лекарства более 2,5 млрд рублей

По словам топ-менеджера, в роз-
нице оператора и интернет-магази-
не продажи iPhone 12 в штучном вы-
ражении оказались на 43% ниже, чем 
iPhone 11 год назад. По мнению го-
сподина Левыкина, эта тенденция 
связана в основном с дефицитом мо-
делей iPhone 12.

Собеседник „Ъ“ в одном из ри-
тейлеров говорит, что новые моде-
ли продаются примерно на 30% хуже 
предшественников в прошлом году. 
По данным партнера нескольких 
крупных ритейлеров, c которыми оз-
накомился „Ъ“, за октябрь было про-
дано всего 26 тыс. iPhone.

В МТС же утверждают, что спрос на 
линейку iPhone 12 оказался ажиотаж-
ным. Даже спустя месяц не все версии 
и расцветки можно найти в прода-

же, их раскупают в первые часы по-
сле появления, говорят в компании. 
«В этом году спрос превышает прош-
логодний, но мы не можем удовлет-
ворить его в полном объеме»,— под-

тверждают в сети re:Store. Несмотря 
на это, совокупные продажи всех но-
вых моделей там выше, чем iPhone 11 
и iPhone 11 Pro год назад, отметил 
представитель сети. В «Вымпелкоме» 

не ответили на запрос, в Tele2 отказа-
лись от комментариев.

На спросе на новую линейку iPhone 
сказалась цена продукта, «крайне вы-
сокая» при таких незначительных из-
менениях характеристик и дизай-
на, уверен аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. Не понрави-
лось покупателям, по его мнению, 
и отсутствие зарядки в комплекте, 
так что в итоге наиболее платежеспо-
собная аудитория «пересмотрела от-
ношение к Apple и предпочла другие 
бренды». Зато, по данным эксперта, 
с момента анонса новой линейки зна-
чительно выросли продажи прошло-
годних iPhone 11, что позволило Apple 
краткосрочно увеличить долю рынка 
с 9% до 15% в штуках по итогам второй 
недели ноября, а в деньгах занять 50% 
российского рынка.

Юлия Тишина

На айфоне пандемии

Американский инвестфонд 
Hines после срыва сделки по про-
даже чешской PPF Group биз-
нес-центра недалеко от храма 
Христа Спасителя в центре Мо-
сквы вновь пытается избавить-
ся от недвижимости. Сейчас вла-
делец ведет переговоры с мало-
известной на рынке IML Invest. 
У Hines завершается срок ин-
вестирования в бизнес-центр, 
и фонд торопится реализовать 
его. Поэтому, предполагают экс-
перты, компании придется со-
гласиться на серьезный дисконт. 

Сделка по продаже Hines биз-
нес-центра «Гоголевский, 11» (общая 
площадь 10 тыс. кв. м) у станции ме-
тро «Кропоткинская» в центре Мо-
сквы чешской PPF Group сорвалась, 
рассказали „Ъ“ несколько консуль-
тантов на рынке недвижимости. Про-
дажа актива должна была состоять-
ся в марте этого года, сообщала ранее 
газета «Ведомости». Собеседники „Ъ“ 
называют причиной срыва разразив-
шийся кризис, что усугубило ситу-
ацию с курсом валют, так как расчет 
по сделке предполагался в долларах. 
В Hines и PPF Group на запрос „Ъ“ не 
ответили. В CBRE, консультирующей 
сделку, от комментариев отказались.

По данным одного из источни-
ков „Ъ“, сейчас Hines пытается вес-
ти переговоры с IML Invest. Эта ком-
пания известна на рынке всего лишь 

одним проектом — не достроенным 
до сих пор торгцентром «Леденцово 
парк» в Одинцовском районе Подмо-
сковья. В IML Invest отказались ком-
ментировать потенциальную сделку. 

Гендиректор Key Capital Сергей 
Камлюк говорит, что иностранным 
компаниям сейчас не время инвес-
тировать в российский рынок. По-
литическая ситуация, наоборот, вы-
нуждает публичные зарубежные 
организации для сохранения репу-
тации избавляться от активов в Рос-
сии, считает он. 

Hines владеет «Гоголевским, 11» 
с 2011 года. Тогда, по словам господи-
на Камлюка, за объект инвестфонд за-
платил около $100 млн. Сейчас исте-
кает горизонт инвестирования в этот 
объект, чем и объясняется его прода-
жа. Но за прошедшие девять лет ры-
ночная стоимость офисного центра 
упала почти вдвое, до $45 млн, оцени-
вает Сергей Камлюк. 

Управляющий партнер ILM Ан-
дрей Лукашев говорит, что сейчас 
операционный доход бизнес-центра 
выше, чем в целом по рынку, но в сле-
дующем году этот показатель замет-
но сократится. Он поясняет это тем, 
что сейчас арендные ставки номини-
рованы в валюте, что выгодно собст-
веннику, но невыгодно арендаторам. 
У многих из них в 2021 году заверша-
ются контракты с Hines, и очевид-
но, что они при пролонгации дого-

воров будут добиваться пересмотра 
арендных ставок, привязав их к ру-
блю, добавляет эксперт. В случае не-
сговорчивости владельца объекта 
у арендаторов есть все возможности 
съехать в другие бизнес-центры в цен-
тральных локациях города, отмечает 
господин Лукашев. Партнер Colliers 
International Станислав Бибик оце-
нивает нынешние ставки в «Гоголев-
ском, 11» в $537 за 1 кв. м, или 40 тыс. 
руб. по текущему курсу. 

Некоторые арендаторы офисного 
центра уже задумались о переезде. 
Один из собеседников „Ъ“ знает, что 
якорный арендатор объекта — Gen-
eral Motors, которая занимает 2 тыс. 
кв. м, рассматривает варианты пере-
езда. Однако в General Motors заяви-
ли „Ъ“, что пока не собираются ме-
нять штаб-квартиру.

Эксперты говорят о том, что сейчас 
«Гоголевский, 11» не является инвес-
тиционно привлекательным, даже не-
смотря на хорошее состояние здания 
и локацию в историческом центре го-
рода. Финансовый директор Tactics 
Group Андрей Новиков видит целесоо-
бразность покупки этого актива в двух 
случаях: если собственник здания впо-
следствии займется его редевелопмен-
том и сменит формат объекта на апар-
таменты, либо крупная корпорация 
приобретет его под свои нужды для 
размещения штаб-квартиры. 

Дарья Андрианова

Американцы ищут выход из Москвы 
Hines не смог продать офис на «Кропоткинской» 

Сейчас … часть 
онкологических больных 

на учет не ставится, 
а значит, своевременно 

не оказывается 
медицинская помощь

— Татьяна Голикова,
вице-премьер, февраль 2020 года, ТАСС

Ц И Т А Т А

79 990 рублей
стоил в России самый 
недорогой iPhone 12 
в официальной рознице 
на старте продаж

с1
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С невиданным прежде рением
Как Россия планирует выйти в лидеры по производству редких металлов

Максим Худалов, 
старший директор —  
руководитель группы оценки  
рисков устойчивого развития АКРА

В 1991 году СССР производил в год 
около 8,5 тыс. тонн редкоземельной 
продукции и занимал третье место 
в мире по производству и экспорту. 
Но теперь большая часть разработан-
ных месторождений находится на 
территории других стран СНГ. Обла-
дая третью мировых запасов редко-
земельных элементов, Россия плетет-
ся в хвосте этого рынка, и шансов на 
быстрое завоевание серьезных пози-
ций на нем пока не просматривается.

До развала Советского Союза ред-
коземельная промышленность была 
представлена тремя месторождени-
ями: Ловозерское в Мурманской об-
ласти РФ, которое и сегодня является 
важным поставщиком сырья для про-
изводства редкоземельных металлов 
(РЗМ); Кутессай II в Киргизии и Мело-
вое в Западном Казахстане. Перера-
ботка РЗМ производилась в Эстонии, 
Казахстане, на Украине и в несколь-
ких регионах России.

На сегодняшний день можно гово-
рить о практически полном отсутст-
вии в РФ промышленности по произ-
водству РЗМ. Годовой объем выпуска 
не превышает 2 тыс. тонн (1,3% миро-
вого рынка), причем в виде коллек-
тивных карбонатов РЗМ, которые 
требуют дальнейшего разделения, 
а значит, являются сырьем для зару-
бежных предприятий.

По такой схеме работает Ловозер-
ский ГОК: лопаритовая руда с него 
поставляется на Соликамский маг-
ниевый завод, а оттуда, уже в виде 
карбонатов редких земель,— на 
эстонско-американское предприятие 
Molycorp Silmet (в Силламяэ), другая 
часть — в Казахстан на «Жезказганред-
мет». В России потребителем коллек-
тивных карбонатов с Соликамского 
завода является Чепецкий механиче-
ский завод (входит в «Росатом»).

Беда российской отрасли РЗМ 
в том, что крупных потребителей 
в стране нет, суммарное потребле-
ние оценивается в 1 тыс. тонн, а низ-
кий объем спроса за рубежом долгое 
время не позволял развивать экспорт-
ные мощности. Например, Чепецкий 
завод свои компетенции по выпуску 
РЗМ не развивал, занимаясь выпу-
ском топлива для атомных реакторов. 
Другие предприятия «Росатома», кото-
рые имели в конце 1980-х годов прош-
лого века наработки по производству 
редкоземельных металлов, свои воз-
можности не сумели реализовать.

Проблемой российских месторо-
ждений является довольно низкое со-
держание РЗМ — на уровне 0,35–0,7% 
в руде. Так, в Китае, который является 
лидером рынка и в 2019 году произ-
вел 132 тыс. тонн РЗМ, закрыв 63% ми-
рового спроса, разрабатываются ме-
сторождения с восьмипроцентным 
содержанием РЗМ.

В России также нет технологий 
извлечения РЗМ из отходов добы-
чи и производства других металлов. 
Поэтому частные инвесторы даже не 
пытаются входить в проекты добычи 
РЗМ, потому что они низкорентабель-
ные, а доминирование на рынке ки-
тайских поставщиков, которые уже 
один раз обрушивали цены, делает 
риски вложения в отдаленные место-
рождения слишком высокими. Даже 
«Ростех», который взялся было за раз-
работку Томторского месторождения, 
был вынужден отступить и передать 
его консорциуму инвесторов во главе 
с Polymetal, который зашел в проект 
на довольно скромную сумму для из-
учения его состояния и вряд ли смо-
жет справиться с ним в одиночку.

Приходится признать, что только 
отрасль, которая сохранила призна-
ки советской системы управления 
проектами — атомная,— сегодня 
обладает единственным шансом на 
развитие производства РЗМ в Рос-
сии. Тем более что компетенции по 
сорбции самих металлов из карбона-
тов есть только у предприятий «Роса-
тома». Иной путь развития отечест-
венной отрасли РЗМ вряд ли будет 
эффективным, потому что за 30 лет 
рынок так и не смог решить пробле-
му добычи этой важнейшей продук-
ции XXI века.

Только у атомной отра-
сли, которая сохранила 
признаки советской 
системы управления 
проектами, есть шанс 
дать развитие произ-
водству РЗМ в России

Россия, потерявшая лидирую-
щие позиции на рынке редких 
и редкоземельных металлов 
(РМ и РЗМ) вместе с развалом 
СССР, пытается вернуться в чи-
сло крупнейших мировых 
производителей. „Ъ“ стали 
известны детали програм-
мы Минпромторга на бли-
жайшие три года стоимостью 
284,6 млрд руб. Она предпола-
гает, что к 2024 году выпуск РМ 
и РЗМ должен вырасти до по-
чти 20 тыс. тонн, к 2030 году — 
превысить 70 тыс. Реализация 
планов может сделать Россию 
крупнейшим в мире экспор-
тером РМ и РЗМ. Участники 
рынка считают планы слиш-
ком амбициозными и не ви-
дят источников их финанси-
рования.

„Ъ“ ознакомился с утвержден-
ной летом «дорожной картой» раз-
вития добычи в РФ редких (РМ) 
и редкоземельных (РЗМ) метал-
лов до 2024 года, подготовленную 
Минпромторгом совместно с «Роса-
томом». РМ — сборная группа при-
мерно из 60 элементов, куда вхо-
дят, например, литий, ванадий, 
молибден и вольфрам, а также РЗМ. 
РЗМ — 17 элементов (лантаноиды, 
скандий и иттрий). Они исполь-
зуются в широком спектре отра-
слей, от выпуска электромобилей 
до ветровых турбин и аэрокосми-
ческой промышленности. «Дорож-
ная карта» предполагает выпуск 
11,8 тыс. тонн в год РМ и 7 тыс. тонн 
РЗМ к 2024 году, а к 2030 году — 
43,4 тыс. тонн и 30 тыс. тонн соот-
ветственно.

Стоимость программы до 2024 
года оценивается в 284,6 млрд 
руб., из них 62,67 млрд руб. 
должно выделить государство, 
222 млрд руб.— другие инвесто-
ры. В частности, «Росатом» вло-
жит 17,7 млрд руб., еще 144,6 млрд 
руб.— партнеры госкорпорации. 
Еще 59,7 млрд руб. квалифициро-
ваны как «дефицит средств». При 
этом в бюджете на 2021–2023 годы 
заложены лишь 1,93 млрд руб., ко-
торые выделяются на субсидиро-
вание ставок по кредитам. В де-
нежном выражении потенциал 
рынка РФ оценивается в 56,9 млрд 
руб. в 2024 году, 264 млрд руб.— 
к 2030 году.

От «Ростеха» к «Росатому»
Прежде «Росатом» не имел мас-
штабных планов по развитию РМ 
и РЗМ. Основным разработчиком 
и исполнителем предыдущей про-
граммы на 2014–2020 годы был 
«Ростех», для которого тема РЗМ 
важна в контексте развития обо-
роной промышленности. На тот 
момент «Ростех» вместе с группой 
ИСТ Александра Несиса вошел 
в проект по разработке ключевого 
для отрасли актива — Томторского 
месторождения, а сама программа 
предполагала полное импортоза-
мещение и выход на производст-
во 20 тыс. тонн продукции в год, ее 
стоимость оценивалась в 145 млрд 
руб. Но цели не были достигнуты: 
в 2019 году Россия произвела около 
2,7 тыс. тонн РЗМ, ее доля на миро-
вом рынке не превышает 2% (запа-
сы при этом оцениваются в 12 млн 
тонн). В новой «дорожной карте» за-
явлена цель получить долю миро-
вого рынка в 5% к 2024 году и 9–12% 
к 2030 году.

В августе 2019 года попавший 
под санкции США «Ростех» вышел 
из СП по Томтору. Теперь у госкор-
порации в области РМ и РЗМ сохра-
няется бериллиевая программа 
и производство германия (подроб-

ную информацию об этих, а также 
частных проектах в отрасли см. ин-
фографику и справку на www.kom-
mersant.ru).

«Росатом» в рамках освоения РМ 
и РЗМ намерен диверсифициро-
вать бизнес урановых холдингов — 
«Атомредметзолота» (АРМЗ) и Urani-
um One Group (U1G). На фоне роста 
спроса на литий и кобальт, исполь-
зуемых в производстве аккумуля-
торов, АРМЗ может реанимировать 
проект по добыче и переработке 
лития на базе Завитинского место-
рождения в Сибири (запуск плани-
руется на май 2026 года). Компания 
уже производит коллективный 
концентрат РЗМ и оксид скандия 
из урановых растворов на место-
рождении Далур в Курганской об-
ласти и до конца 2021 года за счет 
повышения глубины переработки 
сырья хочет выйти на выпуск окси-
да скандия чистотой 99,9% в объе-
ме 2 тонн в год, алюмо-скандиевой 
лигатуры — 2 тонн в год.

U1G планирует развивать лити-
евые проекты за рубежом, выку-
пив доли в компаниях — владель-
цах прав на недропользование 
в Аргентине и Чили с запуском 
в августе 2027 и 2029 годах соответ-
ственно. В октябре стало известно 
о том, что U1G намерена приобре-
сти 51% в литиевом проекте ка-
надской Wealth Minerals Ltd в чи-
лийской пустыне Атакама. Также 
компания планирует создать ком-
плекс по производству кобаль-
та в Конго, добывая к концу 2027 
года 3,5 тыс. тонн в год. На Кара-
кульском месторождении кобаль-
та на Алтае U1G хочет выпускать 
до 1,5 тонн металла к 2027 году. До 
октября 2022 года компания пла-
нирует запустить завод по выпуску 
сорбента (речь идет о сорбцион-
ном извлечении РЗМ через обра-

ботку кислотой) в Забайкалье, ин-
вестиции оцениваются в 2,2 млрд 
руб. до 2024 года.

Другая структура «Росатома», 
ТВЭЛ, может заняться расширени-
ем мощностей по выпуску гидрок-
сида лития до 10 тыс. тонн в год 
и производством металлического 
лития в объеме до 1 тыс. тонн в год 
к концу 2027 года на базе Ангар-
ского электролизного химическо-
го комбината и Новосибирского за-
вода химконцентратов.

Кратко в программе описаны 
планы «Росатома» по созданию про-
изводства постоянных магнитов 
(Nd-Fe-B) и тантала, которые ТВЭЛ 
и «НоваВинд» должны вывести на 
проектную мощность до конца 
2025 года. Без указания исполните-
ля проекта отмечается разработка 
Брикетно-Желтухинского уран-мо-
либден-рениевого месторождения 
в Рязанской области. Вероятно, его 
развитием после получения лицен-
зии также займется одна из струк-
тур «Росатома». Проект предпола-
гает создание промышленного 
производства металлического ре-
ния (гранулы Re 99,99%) — редко-
го и дорогостоящего металла — по 
технологии скважинного подзем-
ного выщелачивания с выходом на 
3,4 тонны в год к концу 2024 года.

В «Росатоме» дополнительных 
комментариев не предоставили. 
Собеседники „Ъ“, знакомые с пла-
нами госкорпорации, называют 
программу «слишком оптимистич-
ной». По их мнению, в условиях 
жесткого дефицита бюджета, па-
дения спроса на металлы на фоне 
COVID-19 и отсутствия источников 
финансирования в самом «Росато-
ме» большинство проектов оста-
нутся в замороженном состоянии 
или сроки их реализации далеко 
сдвинутся. С другой стороны, при-

знает один из собеседников „Ъ“, от-
расли нужен какой-то толчок для 
развития, и программа «безуслов-
но, возобновит движение по неко-
торым проектам».

Китай и остальные
Китай в течение десятилетий до-
минирует в производстве редко-
земельных металлов благодаря 
богатым залежам, а в последние 
годы — и в потреблении. По дан-
ным Roskill, в 2020 году добыча ред-
коземельных элементов в Китае 
достигнет 110 тыс. тонн, несколь-
ко сократившись с 2019 года, но 
по-прежнему будет превышать 
55% мировой добычи. US Geologi-
cal Survey (USGS) оценивала рынок 
оксидов редкоземельных металлов 
в 2019 году в 210 тыс. тонн.

В 2010 году Китай начал вводить 
ограничения на поставки РЗМ че-
рез квоты, лицензии и налоги, что 
объяснялось необходимостью со-
хранения своих ограниченных 
ресурсов для удовлетворения 
внутренних потребностей. Наме-
рение Китая вызвало протесты 
в Европе, США и Японии. На этом 
фоне в 2012 году началась добы-
ча в Австралии и США, которым 
впоследствии удалось существен-
но ее нарастить. Например, шахта 
Mountain Pass в Калифорнии (при-
надлежала Molycorp) обеспечива-
ла всю добычу редкоземельных 
элементов (РЗЭ) в США. Но в 2014 
году Китай согласился снять ог-
раничения на экспорт РЗМ, цены 
на них упали, Molycorp разорил-
ся и был куплен консорциумом 
с участием китайского капитала. 
По словам исполнительного ди-
ректора Центра экономическо-
го прогнозирования Газпромбан-
ка Айрата Халикова, большинство 
месторождений РЗЭ вне Китая раз-

виваются с целью обеспечения 
стратегической безопасности в сы-
рье. «На рынках, где значительная 
часть сырья добывается по стра-
тегическим, а не экономическим 
соображениям, возможно долгос-
рочное закрепление цен на низ-
ких, убыточных для горнодобыт-
чиков уровнях»,— считает он.

Дэвид Мэрримэн из Roskill отме-
чает, что ценообразование на РЗМ, 
как правило, основывается на цене 
соответствующего оксида в Китае, 
а также затратах на его переработ-
ку до чистого металла и логистику. 
При этом краткосрочные перебои 
в поставках могут привести к тому, 
что премии к цене чистого метал-
ла могут значительно вырасти. На-
пример, для лантана стоимость 
чистого металла (FOB Китай) состав-
ляет $4,3 за кг, а оксида — $1,55, по 
данным немецкого Института ред-
коземельных металлов (ISE).

По прогнозу Roskill, из-за ро-
ста спроса на редкоземельные эле-
менты к 2030 году может возник-
нуть дефицит предложения, что 
даст возможность для финансиро-
вания строительства и ввода в экс-
плуатацию новых производствен-
ных мощностей, в том числе и на 
территории РФ.

Квоты  
и стратегический резерв
Внутреннее потребление в России 
по-прежнему остается на крайне 
низком уровне — не более 1 тыс. 
тонн в год (в пересчете на оксиды 
РЗМ) и формируется в основном за 
счет импорта. Для стимулирования 
внутреннего спроса Минпромторг, 
согласно «дорожной карте», по ана-
логии с Китаем предлагает к 2025 
году ввести обязательную квоту 
для госкомпаний по применению 
РЗМ в различных отраслях. В «до-
рожной карте» также предлагается 
субсидировать выпадающие дохо-
ды производителей в течение пер-
вых пяти лет после запуска произ-
водства в случае снижения цены на 
внешнем рынке ниже себестоимо-
сти. В Минпромторге, впрочем, за-
явили „Ъ“, что такие субсидии не 
предполагаются. «Наша задача — 
не вводить квоты, а наоборот, мак-
симально широко вовлекать в тор-
говые отношения всех участников 
отрасли редких металлов — про-
изводителей, переработчиков, ко-
нечных потребителей»,— отмети-
ли в министерстве.

Еще одной мерой поддержки 
сектора может стать формирова-
ние стратегического запаса РМ 
и РМЗ через механизм госзакуп-
ки металлов «в объеме, обеспечи-
вающем минимальную окупае-
мость создаваемых производств». 
Этот механизм, как пояснили „Ъ“ 
в Минпромторге, будет страхо-
вать не только производителей, но 
и потребителей. Но не планирует-
ся «огульного складирования всех 
металлов в резерв», подчеркнули 
в министерстве, речь будет идти 
о конкретном целевом формиро-
вании резерва.

В Минпромторге сообщили, что 
вместе с «Росатомом» уже ведут ра-
боту по заключению соглашений 
между производителями и потре-
бителями РМ и РЗМ в России. По 
словам одного из собеседников 
„Ъ“, ожидается, что основной объ-
ем будет продаваться по долгос-
рочным контрактам. При экспор-
те РЗМ, говорят в министерстве, 
соглашения могут заключаться не 
только напрямую с крупными по-
требителями, но и с трейдерами.

Татьяна Дятел,  
Евгений Зайнуллин

цена 
вопроса

Томторское месторождение, принад-
лежащее группе ИСТ, является наибо-
лее крупным в РФ проектом по добы-
че редкоземельных металлов (РЗМ). 
О проблемах его разработки, необходи-
мых мерах поддержки и перспектив-
ных рынках сбыта рассказал „Ъ“ ви-
це-президент группы ИСТ и один из ее 
акционеров Николай Добринов.

— На каком этапе находится реализация 
проекта?
— Проект дошел до стадии рабочего проек-
тирования, но само проектирование не нача-
то. Не хватает исходных данных, касающихся 
размещения радиоактивных отходов, обра-
зующихся при переработке руды Томторско-
го месторождения. Законом установлены 
высокие требования ко всем аспектам рабо-

ты предприятий, перерабатывающих руды, 
которые содержат естественные радиону-
клиды, в том числе и в вопросе обращения 
с радиоактивными отходами. Совместно со 
структурами «Росатома» мы активно работа-
ем над решением этих вопросов и надеемся 
их закрыть уже в следующем году.

Кстати, с жесткими требованиями приро-
доохранного законодательства при утилиза-
ции радиоактивных отходов сталкиваются 
все новые проекты РЗМ в мире. И это наря-
ду с технологическими вызовами сдержива-
ет их реализацию. Поэтому на международ-
ном рынке в ближайшей и среднесрочной 
перспективах сохранится доминирующее, 
близкое к монопольному положение китай-
ских производителей.
— Какими мерами государственной под-
держки пользуется проект?

— Для нашего проекта в силу его высокой ка-
питалоемкости критически важной являет-
ся стоимость заемных средств. Они должны 
быть сопоставимы со стоимостью денег у на-
ших конкурентов, в первую очередь китай-
ских производителей, которые пользуют-
ся различными формами государственной 
поддержки. Минпромторг и Минфин, пони-
мая это, поддержали нашу заявку о субси-
дировании процентной ставки банковских 
кредитов на реализацию Томторского про-
екта. К сожалению, воспользоваться этой ме-
рой поддержки пока мы не можем, поэтому 
на данной стадии проект финансируется из 
собственных средств инвестора.
— На какие рынки сбыта вы рассчиты-
ваете?
— По нашим оценкам, после выхода Томто-
ра на проектную мощность его продукция 
может занять 7–8% мирового рынка ферро-
ниобия и 5–6% производства редкоземель-
ных оксидов, в основном неодима, празе-
одима и металлов среднетяжелой группы. 
Это позволит компании стать значимым иг-
роком на мировом рынке. Около половины 
всего феррониобия мы планируем прода-
вать на российском рынке, который являет-
ся на сегодняшний день одним из крупней-
ших в мире и продолжает расти благодаря 
увеличению производства низколегирован-
ных сталей. При этом он на 100% зависит от 

феррониобия, импортируемого из Брази-
лии. По редкоземельным металлам прода-
жи пойдут в основном на экспорт, так как 
доля РФ в потреблении редкоземельных ме-
таллов незначительна.
— Существует ли необходимость в при-
влечении в проект в качестве партнера 
крупной госкомпании, например «Роса-
тома»?
— Привлечение крупного стратегическо-
го партнера в такой масштабный проект це-
лесообразно, если это принесет синергию. 
И это необязательно должна быть госкорпо-
рация.
— Как сейчас строятся ваши взаимоотно-
шения с Polymetal, который стал совла-
дельцем Томтора?
— Покупка Polymetal 9% в проекте является 
стандартной практикой для крупных ком-
паний, которые таким образом изучают но-
вые сложные проекты изнутри, оценивают 
возможные риски и перспективы. С дру-
гой стороны, присутствие в числе акционе-
ров международной публичной компании 
обязывает и акционеров, и менеджмент с са-
мого начала правильно выстраивать корпо-
ративные процедуры, а также позволяет 
получить доступ к профессиональной экс-
пертизе Polymetal.

Интервью взял  
Евгений Зайнуллин

«Для нас критически важна стоимость  
заемных денег»

Николай Добринов, 
вице-президент группы ИСТ

Конго

Аргентина
Норильск

МОСКВА

Иркутск
Новосибирск

Челябинск
Рязань

Екатеринбург

Якутск

Благовещенск

Казахстан
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ЮЖНАЯ АМЕРИКА

Чили

1
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3

4
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6

7

8

9

10

11

12

13

Завитинское месторождение

Добывающий проект в Аргентине

Месторождение Атакама в Чили

Знаменское месторождение

Ковыктинское месторождение

Каракульское месторождение

Добывающий проект в Конго

Томторское месторождение

Зашихинское месторождение 

Лукояновское и Туганское месторождения

Ермаковское месторождение

Брикетно-Желтухинское месторождение

Малышевское месторождение

Объект/исполнитель Продукт Сроки Производство (в год) Инвестиции№

Литий

Литий

Литий

Литий, бром

Литий

Кобальт

Кобальт

Феррониобий, дидим, РЗМ

Ниобий, тантал, феррониобий, 
цирконий, РЗМ

Титан, цирконий

Бериллий

Рений

Бериллий

2026

2027

IX 2029

VIII 2021

XII 2021

XII 2027

XII 2027

XII 2025

XII 2024

XII 2027

XII 2025

XII 2024

XII 2024

8 млрд руб.

Неизвестно

Неизвестно

Неизвестно

Неизвестно

Неизвестно

Неизвестно

53 млрд руб.

27,6 млрд руб.

Неизвестно

Неизвестно

Неизвестно

21 млрд руб.

До 8 тыс. т

Неизвестно

Неизвестно

Неизвестно

Неизвестно

1,5 тыс. т

3,5 тыс. т

10 тыс. т феррониобия*

180 т тантала**

32 тыс. т концентратов 
циркония, 51 тыс. т титана

Неизвестно

3,4 т металлического рения

Неизвестно

АРМЗ

Uranium One

Uranium One

«ИСТ Эксплорейшн»

«ИСТ Эксплорейшн»

Uranium One

Uranium One

Группа ИСТ

«Техноинвест Альянс»

ТГОК «Ильменит»

Озерная горнорудная компания

Неизвестно

«Ростех»

* А ТАКЖЕ 3,5 ТЫС. Т ДИДИМА, 2,4 ТЫС. Т РЗМ.
** А ТАКЖЕ 1 ТЫС. Т НИОБИЯ, 1 ТЫС. Т ФЕРРОНИОБИЯ, 7 ТЫС. Т КОНЦЕНТРАТА ЦИРКОНИЯ, 230 Т КОНЦЕНТРАТОВ ОКСИДОВ РЗМ.
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ПРОЕКТЫ ПО ДОБЫЧЕ 
РЕДКОЗЕМЕЛЬНЫХ МЕТАЛЛОВ   
ИСТОЧНИКИ: МАТЕРИАЛЫ «ДОРОЖНОЙ КАРТЫ», 
СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ ОТРАСЛИ РЕДКО-
ЗЕМЕЛЬНЫХ МЕТАЛЛОВ, ЗАЯВЛЕНИЯ КОМПАНИЙ.
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Бывший гитарист групп  «Кино» 
и «Ю-Питер» Юрий Каспарян 
выпустил первый диск свое-
го сольного проекта YK. Борис 
 Барабанов использовал этот по-
вод, чтобы расспросить соратни-
ка Виктора Цоя и Вячеслава Буту-
сова о том, как формировался его 
сольный репертуар, а также о со-
трудничестве с Децлом, о заоч-
ном диалоге с Metallica и о филь-
ме «Цой». 

— Юрий, концерты проекта 
«Кино 2020», который вы делаете 
вместе с Александром Цоем и му‑
зыкантами «Кино» Игорем Ти‑
хомировым и Александром Ти‑
товым, по понятным причинам 
постоянно откладываются. Фана‑
ты ждут эту программу, но сколь‑
ко ждать — неясно. 
— Концерты, пока перенесен-
ные на февраль, могут точно так 
же не состояться, и на всякий слу-
чай уже нужно бронировать даты, 
например, на май. Это печальная 
история, во многом — формализм, 
который выводит из себя. Где опас-
нее — на концертах или в общест-
венном транспорте? В общем, нам 
не хочется, чтобы усилия двух лет 
канули в бездну ковидной истерии. 
Саша Цой предложил отснять кон-
церт группы «Кино» в индустри-
альных декорациях — мы выбра-
ли «Севкабель» в Санкт-Петербурге. 
Это будет похоже на рейв. А сред-
ства на многокамерную съемку 
мы решили собрать в ходе крауд-
фандинговой кампании на сайте 
planeta.ru. Если февральские кон-
церты «Кино 2020» состоятся, мы по-
кажем этот фильм после них. А если 
их опять отложат, то мы не будем 
откладывать показ, и люди нако-
нец-то увидят эту программу. Уви-
дят хоть что-то.
— Насколько сольный проект YK 
является продолжением ваших бо‑
лее ранних собственных опытов?
— Когда Виктор Цой уехал снимать-
ся в фильме «Игла», Георгий Гурья-
нов начал в своей домашней студии 
экспериментировать на тему сво-
их идей, которым не нашлось при-
менения в группе «Кино». Какие-то 
из этих набросков были мне знако-

мы, а пьесу «Доктор Мабузе» мы иг-
рали на саундчеках «Кино». Парал-
лельным курсом с нами двигались 
«Новые композиторы». Наши общие 
с ними эксперименты в итоге были 
выпущены под маркой проекта 
Start. Там было несколько хороших 
тем, хотя записи не были доведены 
до ума, а что-то и вовсе было утеря-
но… Пару лет назад я решил воскре-
сить накопленный мной материал. 
К работе подключился лидер про-
екта Goatika Павел Михайлюк, с ко-

торым мы знакомы уже лет десять. 
Мы решили объединить усилия. 
Во время наших встреч в Гоа все спо-
собствовало творчеству — и атмос-
фера, и сам Паша. Вообще, меня мои 
коллеги уже много лет теребили: «За-
пиши сольник!» И вот начала скла-
дываться программа: две пьесы Ге-
оргия Гурьянова — «Доктор Мабузе» 
и «Рига», тема из фильма «Игла», мои 
новые композиции. Наконец, все это 
оформилось как группа YK, в кото-

рую помимо нас с Павлом вошли ба-
рабанщик «Симфонического Кино» 
Олег Шунцов, а также бас-гитарист 
Виктор Савич, с которым мы игра-
ем в «Симфоническом Кино» и Chic 
Project. Несмотря на то что из-за COV-
ID-19 освободилось много времени, 
вся весна и часть лета у нас с Павлом 
ушли всего на две пьесы. Они же из-
даны на виниловом сингле. Теперь 
нужно выпускать альбом. 
— То, что я слышал в исполнении 
YK, все же иногда напоминает ин‑
струментальную основу каких‑то 
неизданных песен «Кино». Нет же‑
лания уйти от этих аналогий?
— Понимаете, этот дух — он наш, 
мой. Мое музыкальное видение, 
моя манера игры, мой мелодизм. Как 
я от этого могу уйти? Куда?
— Единственный, кто смог вас 
столкнуть с этого пути, это груп‑
па Metallica, которая в 2019 году 
сыграла песню «Группа крови» 
на концерте в «Лужниках» (см. „Ъ“ 
от 27 июля 2019 года). И вам при‑
шлось отвечать — играть на кон‑
церте проекта «Симфоническое 
Кино» песню «Enter Sandman». 
Кстати, вам было бы сложно сочи‑
нить что‑либо в похожем стиле?
— Это не моя чашечка чая. Есть ог-
ромное количество музыкантов, ко-
торые превосходно играют в такой 
манере. А с нашей версией «Enter 

Sandman» вышла интересная исто-
рия. Антону Шабурову, дирижеру, 
который играет в проекте «Симфо-
ническое Кино», очень нравится Me-
tallica. Антон был так воодушевлен 
ее исполнением песни «Группа кро-
ви», что у него родилась идея сделать 
ответный жест. Он тут же нашел пар-
титуры выступлений Metallica с ор-
кестром. Наша команда поддержа-
ла его инициативу. И за один день 
мы подготовили этот номер. Самым 

некомпетентным был я. Как играть 
рифф, мне показали гитарный тех-
ник и звукорежиссер, потому что это 
не то, что записано у меня на под-
корке. В отличие от ребят из оркес-
тра. Забавно еще то, что Metallica иг-
рает в drop, на полтона ниже, у них, 
например, не ми, а ми-бемоль. И вот 
мы все прочитали ноты, поиграли 
немножко, а потом Антон говорит: 
«Так, а теперь все играем на полтона 
выше».
— Вы также упомянули Chic Proj‑
ect, вашу кавер‑группу, которая 
играет песни группы Chic. 
— В 1980-е мы слушали Chic наравне 
с другими. К тому же гитарист Chic 
Найл Роджерс — это человек, кото-
рый продюсировал и Дэвида Боуи, 
и Duran Duran, и многих других. 
У Chic Project было всего три концер-
та, и самый удачный был в 2017 году 
на фестивале Stereoleto. 

— Это тот, в котором принял учас‑
тие покойный Кирилл Толмац‑
кий, то есть Децл? Как вы с ним 
познакомились?
— С его супругой Юлией дружит моя 
жена Наталия. Я подумал, что на басо-
вом риффе песни «Good Times», том са-
мом, который группа Queen исполь-
зовала в песне «Another One Bites the 
Dust», неплохо бы почитать рэп, тем 
более что сами Chic в поздний период 
как раз использовали в этом месте ре-
читатив. И вот мы сидим в кафе, Юля, 
Наташа и я, ждем, когда подойдет Ки-
рилл, а я звоню своим знакомым: 
«Мне нужен чел, который зачитает 
рэп, посоветуйте». И вдруг у меня сло-
жилось два и два: кого мы ждем-то?! 
У нас была с Кириллом всего одна 
репетиция. Он, конечно, был очень 
классный человек. Жаль, что это вы-
ступление не записано, осталась толь-
ко любительская съемка в YouTube. 

— Вы смотрели фильм «Цой», ко‑
торый вызвал такое негодование 
Александра Цоя? 
— Нет. Лет пять или десять назад 
я читал сценарий. С одной сторо-
ны, это история про водителя, ко-
торый был виновником аварии. 
С другой — все герои — это мои 
друзья, покойные и здравствую-
щие. У меня, кроме устоявшего-
ся негатива, эта история ничего 
не вызывает.
— Но ваши знакомые все же не 
под своими именами в фильме 
показаны.
— Какая разница? А главный персо-
наж под каким именем? Собственно, 
это Саша Цой и пытается исправить. 
А я в любом случае поддерживаю 
Сашу во всех его действиях. 

полная версия 
kommersant.ru/13014

ПРЕМЬЕРА АЛЬБОМ

«Где опаснее — на концертах или в общественном транспорте?»
Юрий Каспарян о новом альбоме, жизни после «Кино» и фильме «Цой»

В Центральном доме актера по-
казали музыкальный спектакль 
«Кабаре Терезин», основанный 
на стихах и музыке узников конц-
лагеря Терезиенштадт. Поста-
новка Нины Чусовой появилась 
благодаря поддержке Россий-
ского еврейского конгресса (РЕК) 
и фонда Еврейского музея и цен-
тра толерантности. С подробно-
стями — Алла Шендерова.

 «Руки сложим мы в моли-
тве — вот спасибо, дядя Гитлер», «На-
доело от соседей прятать желтую зве-
зду? / Мы же звезды носим смело, / 
Приезжайте — здесь вас ждут!» — ав-
торы этих куплетов — обитатели Те-
резиенштадта. Гетто для известных 
евреев, ученых и деятелей искусства 
со всей Европы, устроенное в старой 
чешской крепости, нацисты упорно 
не называли концлагерем. «Гитлер 
дарит евреям город» — целая реклам-
ная кампания, на которую попада-
лись не только сами евреи, но даже 
международный Красный Крест.

Все работало само собой: музы-
канты играли, артисты пели и тан-
цевали, поэты писали стихи. Детям 
запретили учиться, но выпускница 
Баухауса Фридл Брандайс создала 
в лагере уникальную систему худо-
жественного воспитания. Еды было 
мало, условия чудовищные. Но по-
чти за четыре года было прочитано 
2,5 тыс. лекций, работали кабаре, 
опера и драматический театр. Ис-
полненный оркестром гетто «Рекви-
ем» Верди вошел в легенды. Правда, 
репетировать музыкантам под ру-
ководством дирижера Рафаэля Шех-
тера приходилось все время зано-
во — оркестрантов одного за другим 
отправляли в Аушвиц.

В 1992 году австрийский актер 
и режиссер Александр Вехтер, чьи 
родственники погибли в концла-
гере, пригласил российского ком-
позитора Сергея Дрезнина сделать 
спектакль о кабаре Терезиенштад-
та. Во время репетиций материала 
прибавилось — выжившие узники 
и их потомки несли все новые текс-
ты и партитуры. Дрезнин дописывал 
музыку только там, где ее не хватало. 

После Вены спектакль шел в Герма-
нии и Швейцарии. В 1994-м появи-
лась английская версия, в 2001-м она 
дошла до Бродвея. В 2008-м сыграли 
французскую.

Русская вышла только сейчас. 
Вслед за другим спектаклем, тоже со-
зданным по инициативе РЕК,— гро-
тесковым пуримшпилем «Черная 
книга Эстер» Жени Беркович. У двух 
совсем разных спектаклей есть об-
щее — стремление рассказать о тра-
гедии весело. И, в общем, это впол-
не в духе узников лагеря Терезин. 

Попробуйте осознать, что от много-
миллионной толпы остался только 
пепел — это невозможно, как нель-
зя до конца осознать близость собст-
венной смерти.

Но у нынешних «веселых» премь-
ер есть знаменитый предшествен-
ник. Одним из первых, кто посмел 
заговорить в театре о холокосте, вы-
брав для этого нестандартную форму, 
стал наш соотечественник Евгений 
Арье, в 1990-е возглавивший в Изра-
иле театр «Гешер». В 1993-м он поста-
вил роман Йорама Канюка «Адам — 
сукин сын», переместив рассказ 
о еврейском клоуне, вынужденном 
изображать собаку коменданта ла-
геря, на арену цирка: клоун Адам 
(знаменитый сегодня Игорь Мир-

курбанов) ходил по канату под купо-
лом специально разбитого шапито. 
Спектакль объехал лучшие фестива-
ли мира, но в России не был.

Нынешнее «Кабаре Терезин» — это 
наш, пусть и запоздалый, ответ. Игорь 
Писарский перевел тексты на рус-
ский, а свела их воедино Нина Чусо-
ва, сделав легкое полуторачасовое ка-
баре, оказавшись зрителем которого, 
каждую секунду ощущаешь: шаг вле-
во — и ты завоешь, шаг вправо — 
сморщишься от пошлости. Но спек-
такль этих шагов не делает. По сюжету 
в Терезин привозят новых обитате-
лей — писательницу Илзе Вебер (Ми-
риам Сехон), ее мужа Виллиама (Де-
нис Котельников) и их сына Томаша 
(Ваня Новоселов). Вместе с ними при-

бывает и пожилой Мендель (Антон 
Эльдаров), уверенный, что в Терези-
не ему обеспечат достойную старость.

А дальше начинаются изящно ис-
полненные номера, в которых Карел 
(Константин Соколов) и Ханна (Ма-
рия Биорк) рассказывают про мест-
ные порядки и втягивают всех вновь 
прибывших в свои репетиции, сво-
им примером объясняя, что выжить 
можно только так.

Экс-премьерша театра Женова-
ча, вокалистка сразу нескольких 
групп Мириам Сехон, изумительно 
поет, а двигаются тут по-кабаретно-
му легко все — наученные хореогра-
фом спектакля Сергеем Филиным 
и его помощницей Софьей Гайдуко-
вой. Номер, в основе которого стихи 

Илзе Вебер «Чемоданчик из Франк-
фурта», Сехон и Котельников испол-
няют с отменной грацией. Лауреат-
ку «Золотой маски-2017» в оперетте 
Марию Биорк стоит отметить за не-
сколько номеров, среди них — рас-
сказ о том, как семью Ханны отпра-
вили из Терезина в Аушвиц.

Впрочем, все в этом спектакле 
мчится таким вихрем, что осознать 
не успеваешь, как не успеваешь рас-
смотреть рисунки узников, проеци-
руемые на облупившиеся стены ла-
геря. Никаких особых декораций 
сценограф Евгения Швец не приду-
мывает (неглубокая сцена Дома ак-
тера такой возможности и не дает) 
и совсем не хочет пугать: просто вы-
страивает облупившуюся стену, под-
мостки кабаре, гримировальный 
столик, выглядывающий из пра-
вых кулис. Слева же стоит кровать — 
не нары даже, а обычная, сродни 
икейской, двухэтажная кровать, 
только застелена бурым тряпьем.

Все это вспоминаешь уже после 
спектакля, пытаясь понять, как пред-
ставители Красного Креста, ради ви-
зита которых в июне 1944-го лагерь 
на один день превратили в потем-
кинскую деревню, не поняли, что 
здесь происходит на самом деле. 
Наци даже сняли в тот день пропа-
гандистский фильм. Пока кадры 
с худыми людьми, чинно гуляющи-
ми мимо свежепосаженных цве-
тов, проецируются на стены, из пра-
вых кулис несется трагическая ария. 
«Я приукрасилась специально для 
тебя»,— поет Ханна, тщетно надеясь 
донести до визитеров правду. После 
их ухода тысячи обитателей Терези-
енштадта были отправлены в Ауш-
виц — об этом скажут актеры, на се-
кунду выйдя из образа.

«Люди обедают, только обеда-
ют, а в это время… разбиваются 
их жизни»: если заменить «обеда-
ют» на «поют», чеховская фраза будет 
описывать «Кабаре Терезин» в по-
становке Нины Чусовой. В нем по-
чти не говорят о смерти, но она все 
время есть в подтексте. Старый Мен-
дель, собираясь «на восток», долго 
выясняет, сколько ехать до Освен-
цима. Но вместо горького проща-
ния выступает совсем как барон Ту-
зенбах из «Трех сестер»: «Кстати, мои 
дорогие… давно хотел сказать: кофе 
в вашем кабаре — помои».

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

С песней по смерти
До Москвы добралось легендарное «Кабаре Терезин»

О пугающем спектакль 
 говорит до гротескного 
 весело — и все же 
не  насмешливо   
ФОТО СЛАВЫ ЛАРКИНА

«Если февральские концерты  
„Кино 2020“ состоятся, мы покажем 
этот фильм после них. А если их  
опять отложат, то мы не будем  
откладывать показ, и люди наконец 
увидят хоть что-то»
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Во второй день пятого тура груп-
пового этапа Лиги чемпионов 
к восьми забронировавшим себе 
путевки в play-off клубам доба-
вился еще один — лидер кварте-
та, в котором сокрушительный 
провал потерпел «Зенит», дор-
тмундская «Боруссия». А в груп-
пе H результаты этого дня со-
здали удивительный расклад: 
у «Манчестер Юнайтед», ПСЖ 
и «Лейпцига» перед заключи-
тельным туром равное количест-
во очков.

Группа E
После пятого тура в этой группе 
Россия, естественно, обсуждала 
успех «Краснодара» — очень гром-
кий, учитывая катастрофические 
в общем и целом еврокубковые ре-
зультаты отечественных клубов. 
Домашний выигрыш у «Ренна» — 
1:0 — принес ему право участво-
вать в play-off Лиги Европы. Мир, 
естественно, обсуждал персональ-
ный успех французского ветерана 
Оливье Жиру в матче лидеров, уже 
имевших в кармане путевки в куб-
ковую стадию Лиги чемпионов. 
«Челси» на выезде разгромил «Се-
вилью» — 4:0, а все четыре гола за-
бил Жиру.

Группа F
Катастрофа «Зенита», который на вы-
езде был жестоко — 0:3 — бит «Брюг-
ге» и имеет после пяти туров в активе 
одно очко, исключающее какие-ли-
бо весенние международные игры, 
соседствовала по времени с ничьей 
в матче двух располагающихся на вер-
ху таблицы клубов. Дортмундская «Бо-
руссия», потерявшая травмировавше-
гося на тренировке Эрлинга Холанна, 
повела на исходе первого тайма до-
машней встречи с «Лацио», итальян-
ская команда во втором тайме с пе-
нальти равновесие восстановила.

Немецкий клуб, несмотря на это, 
оказался в числе тех, кто заранее до-
бился прав играть в 1/8 финала. Но 
такой исход дортмундской встречи 
все-таки сохранил интригу перед за-
ключительным туром. «Брюгге», рас-
сматривавшийся перед турниром 
как явный аутсайдер квартета, не 
просто досрочно гарантировал себе 
участие в play-off Лиги Европы, а еще 
сберег перспективы посражаться за 
play-off Лиги чемпионов. Для того 
чтобы туда прорваться, ему надо на 
следующей неделе одолеть опережа-
ющий бельгийский клуб на два очка 
«Лацио», который играет неровно. 
Правда, одолеть в гостях, что серьез-
но усложняет задачу.

Группа G
В этой группе футбольные гиган-
ты, которым не составило никако-
го труда добраться до play-off, рас-
правились с теми, кто оказался им 
неровней. С одинаковым счетом — 

3:0 — «Барселона» победила на вы-
езде «Ференцварош», а «Ювентус» 
дома — киевское «Динамо». Турин-
ский матч был более примечатель-
ным благодаря двум событиям. 
Впервые в истории на встрече Лиги 

чемпионов в качестве главного ар-
битра работала женщина — Стефа-
ни Фраппарт, а Криштиану Роналду 
достиг очередной заметной стати-
стической отметки. Гол, забитый 
вскоре после перерыва, был для 
него 750-м в карьере, а 132 из них 
приходятся как раз на Лигу чемпи-
онов.

В заключительном туре будут 
сыграны матч грандов, в котором 
на кону ничего, кроме престижа, 
не стоит, а также матч отстающих, 
в котором на кону стоит дорогой 
бонус — путевка в play-off Лиги Ев-
ропы. У «Динамо», хозяина игры, 
и «Ференцвароша» — по одному 
баллу. В первом круге в Венгрии 
они разошлись миром — 2:2. Счет 
очень неплохой для киевлян, у ко-
торых еще и чуть лучше разница за-
битых и пропущенных мячей. Это 
значит, что любая менее результа-
тивная, чем венгерская, или такая 
же результативная ничья оставит 
их в еврокубках.

Группа H
Пятый тур создал очень любопыт-
ный расклад в группе, которая еще 
перед стартом группового этапа 
представлялась весьма заниматель-
ной. ПСЖ, который к этому туру по-

дошел, находясь в крайне неприят-
ном положении, обыграл в гостях 
готовый уже праздновать выход 
в 1/8 финала, но не реализовав-
ший кучу моментов и не совладав-
ший с Неймаром, автором дубля, 
«Манчестер Юнайтед» — 3:1. А «Лей-
пциг», тоже на выезде, вел против 
«Истанбула» 2:0 и 3:1, потом в кон-
цовке разбазарил запас, но выр-
вал победу — 4:3 — благодаря голу 
Александра Сёрлота в компенсиро-
ванное время. И вышло так, что по-
сле этого в активе каждого из трех 
бьющихся за play-off клубов по де-
вять очков.

В финальном туре ПСЖ прини-
мает «Истанбул», а «Лейпциг» — 
«Манчестер Юнайтед». Парижанам 
гораздо проще, чем конкурентам. 
Соперник не самый мощный, ли-
шенный турнирной мотивации, 
а ничьей вполне хватит. Более того, 
хватит и поражения, если ничьей 
не случится в параллельном матче: 
по личным встречам у ПСЖ преи-
мущество и над «Манчестер Юнай-
тед», и над «Лейпцигом». Манче-
стерцев — опять же из-за личных 
противостояний — точно устроит 
ничейный итог. «Лейпцигу» он по-
может, только если проиграет ПСЖ.

Алексей Доспехов
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Тур в помощь
Несколько фаворитов перед финишем группового этапа не гарантировали себе путевки в play-off

Бой между боксерскими ле-
гендами — Майком Тайсоном 
и Роем Джонсом,— состоявший-
ся в прошлую субботу, оказался 
на удивление популярным. Не-
смотря на то что сама идея све-
дения на ринге бойцов, кото-
рым уже за пятьдесят, вызвала 
немало критики, устроителям 
шоу удалось добиться внуши-
тельного показателя продаж 
pay-per-view (PPV). За возмож-
ность посмотреть битву ветера-
нов заплатили, по предваритель-
ным данным, 1,2 млн человек. 
В 2020 году большие продажи 
в единоборствах показал толь-
ко июльский турнир UFC 251 — 
1,3 млн. Даже бой с участием  
Хабиба Нурмагомедова и Джа-
стина Гейджи собрал меньше.

пециализированный пор-
тал MMA Fighting обнародовал све-
дения, касающиеся продаж PPV 
выставочного боксерского поедин-
ка, в котором сошлись две легенды 
прошлого — 54-летний Майк Тайсон 
и 51-летний Рой Джонс (в бою была 
зафиксирована ничья). Несмотря на 
то что сама идея сведения на ринге 
столь возрастных бойцов вызывала 
немало сомнений, магия имен Тай-
сона и Джонса сработала.

По сведениям MMA Fighting, 
с учетом всех каналов распростра-
нения за право посмотреть бой за-
платили почти 1,2 млн абонентов. 
Подсчет, однако, продолжается, 
и количество подписчиков наверня-
ка значительно увеличится. Таким 
образом, встреча Тайсона и Джон-
са попадает в конец третьего десят-
ка самых продаваемых боев в исто-
рии, вставая на один уровень с боем 
1999 года за звание абсолютного 
чемпиона мира в тяжелом весе меж-
ду Ленноксом Льюисом и Эванде-
ром Холифилдом. Что касается 2020 
года, то большим, чем матч Тайсона 
и Джонса, спросом у подписчиков 
пользовалось только одно бойцов-
ское шоу. Речь о турнире по смешан-
ным единоборствам (MMA) UFC 251. 
Его «главным блюдом» был чемпи-
онский матч в полусреднем весе Ка-
мару Усман—Хорхе Масвидал. Это 

шоу купили 1,3 млн раз. Примеча-
тельно, что матч с участием Хабиба 
Нурмагомедова и Джастина Гейджи 
собрал лишь около 675 тыс. продаж. 

Отчасти успех боя Тайсон—
Джонс можно объяснить тем, что 
подписка на просмотр стоила всего 
$50, что вдвое меньше, чем обычная 
цена за топовые шоу, то есть суммар-
ные сборы PPV от проведения боя 
можно оценить в $60 млн.

Но объяснение успеха шоу ве-
теранов исключительно ценовой 
политикой его устроителей пред-
ставляется упрощенным, не учи-
тывающим фактор популярности 
участников. Достаточно посмотреть 
на топ-5 наиболее продаваемых 
боксерских боев в истории, чтобы 
понять, что далеко не всегда даже 
чемпионский статус боя гарантиру-
ет сборы. Да, первым по-прежнему 
остается бой 2015 года между Флой-
дом Мейуэзером и Мэнни Пакьяо. 
По уточненным данным, он собрал 
5,7 млн продаж PPV, а доход от его 
проведения перевалил за $600 млн. 
На третьем месте идет встреча Мар-
вин Хаглер—Шугар Рей Леонард 
(1987 год, 3,15 млн PPV), на четвер-
том — матч Леннокс Льюис—Майк 
Тайсон (2002 год, 2,72 млн PPV), на 
пятом — встреча Тайсона и Холи-
филда (1997 год, 2,67 млн PPV). Но 
вот вторым в списке самых прода-
ваемых боев идет встреча 2017 года 
все того же Мейуэзера с Конором 
Макгрегором. Со спортивной точ-
ки зрения фактически выставоч-
ный матч по правилам бокса с уча-
стием безупречного боксера и уже 
прошедшего пик формы бойца 
MMA не имел никакого смысла. Его 
исход был легко предсказуем. Тем 
не менее за право посмотреть шоу 
с участием безумно популярных 
спортсменов заплатили 5,17 млн 
абонентов. 

Неудивительно, что тот же Майк 
Тайсон уже требует проводить бои 
со своим участием не реже одного 
раза в два месяца. Равно как и то, что 
остро нуждающийся в деньгах Эван-
дер Холифилд (экс-чемпион мира 
сумел, как, впрочем, и Тайсон, рас-
транжирить более $300 млн, зарабо-
танных за карьеру) уже вызвал свое-
го давнего конкурента на бой.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Ветераны проявили 
смотрительность
Бой Майка Тайсона и Роя Джонса  
стал вторым по продажам PPV 
бойцовским шоу года

На продажах PPV бой Майка Тайсона (справа) и Роя Джонса  
уже собрал около $60 млн   ФОТО GETTY IMAGES FOR TRILLER

Групповой этап. Пятый тур
Группа E. «Краснодар» (Россия)—«Ренн» (Франция) 
1:0 (Берг, 71). «Севилья» (Испания)—«Челси» 
(Англия) 0:4 (Жиру, 8, 54, 74, 83 (пен.)).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Челси» 4 1 0 13:1 13

2. «Севилья» 3 1 1 6:7 10

3. «Краснодар» 1 1 3 5:10 4

4. «Ренн» 0 1 4 2:8 1

08.12: «Ренн»—«Севилья», «Челси»—«Краснодар».

Группа F. «Брюгге» (Бельгия)—«Зенит» (Россия) 3:0 
(Де Кетеларе, 33; Ванакен, 58 (пен.); Ланг, 73). «Бо-
руссия» (Германия, Дортмунд)—«Лацио» (Италия) 
1:1 (Геррейру, 44 — Иммобиле, 67 (пен.)).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Боруссия» 3 1 1 10:4 10

2. «Лацио» 2 3 0 9:5 9

3. «Брюгге» 2 1 2 6:8 7

4. «Зенит» 0 1 4 3:11 1

08.12: «Лацио»—«Брюгге», «Зенит»—«Боруссия».

Группа G. «Ференцварош» (Венгрия)—«Барселона» 
(Испания) 0:3 (Гризманн, 14; Брейтуэйт, 20; 
Дембеле, 28 (пен.)). «Ювентус» (Италия)—«Динамо» 
(Украина) 3:0 (Кьеза, 21; Роналду, 57, Мората, 66).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Барселона» 5 0 0 16:2 15

2. «Ювентус» 4 0 1 11:4 12

3. «Динамо» 0 1 4 3:13 1

4. «Ференцварош» 0 1 4 5:16 1

08.12: «Динамо»—«Ференцварош», «Барселона»—
«Ювентус».

Группа H. «Истанбул Башакшехир» (Турция)—
«Лейпциг» (Германия) 3:4 (Кахведжи, 45+3; 72, 
85 — Поульсен, 26; Мукиеле, 43; Ольмо, 66; Сёрлот, 
90+2). «Манчестер Юнайтед» (Англия)—ПСЖ 
(Франция) 1:3 (Рашфорд, 32 — Неймар, 6, 90+1; 
Маркиньос, 69. Удаление: Фред («Манчестер 
Юнайтед»), 70 (2 ж. к.)).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Манчестер Юнайтед» 3 0 2 13:7 9

2. ПСЖ 3 0 2 8:5 9

3. «Лейпциг» 3 0 2 8:10 9

4. «Истанбул Башакшехир» 1 0 4 6:13 3

08.12: «Лейпциг»—«Манчестер Юнайтед»,  
ПСЖ—«Истанбул Башакшехир».

Выделенные команды вышли в 1/8 финала  
Лиги чемпионов, «Краснодар» вышел в 1/16 финала 
Лиги Европы.

С

Вторым российским клубом после «Зенита», 
потерпевшим катастрофу в нынешнем евро-
кубковом сезоне, стал ЦСКА. Проигрыш  
в пятом туре группового этапа Лиги Европы 
на своем поле австрийскому «Вольфсбер-
гу» — 0:1 — оставил армейцев перед туром  
заключительным на последнем месте в не са-
мой, как казалось недавно, сильной группе, 
без шансов получить путевку в play-off.

осква устроила «Вольфсбергу» хо-
лодный прием. Но минусовая температура и снег, 
посыпавший газон, в надежных союзников ар-
мейцев играть отказывались. То есть и ЦСКА вро-
де бы рванул с колодок довольно бодро, но и гости 
шокированными, испуганными, страстно желаю-
щими зарыться поглубже в окопы не смотрелись. 
Картина ничем не отличалась от той, что была 
в теплой еще Австрии в первом круге.

ЦСКА на стартовом отрезке кое-что создал. Это 
были не те эпизоды, о которых потом вспомина-
ют с досадой, болью, но все-таки неприятные для 
«Вольфсберга». Пару раз сверкнул Никола Вла-
шич. Однажды, например, его не притормозил пе-
ред штрафной даже откровенный захват за руку 
оппонентом. Влашич все равно проник внутрь 
и классно откинул мяч Ивану Облякову. Но с уда-
ром у того не сложилось — не удар, а так, шлепок.

А вот у «Вольфсберга» вскоре все сложилось 
как надо. У него было несколько весьма симпа-
тичных — со сменой ритма, направлений — под-
ходов к воротам, но сработал как раз простей-
ший. Дарио Визингер не торопясь приближался 
к штрафной, на траектории движения располо-
жились сразу три армейца. Никто из них не захо-
тел выдвинуться на Визингера, может быть, имен-
но потому, что не видел в этом никакого смысла: 

ну что он предпримет в трех десятках метров от 
ворот? А форвард вдруг пальнул — и воткнул мяч 
под перекладину, вызвав, наверное, приступ гне-
ва на тех, кто не захотел выдвигаться, у голкипера 
Игоря Акинфеева.

А гол между тем добавил живости скорее 
«Вольфсбергу», чем очутившемуся уже где-то воз-
ле краешка пропасти ЦСКА. Это австрийский 
клуб добавил, принявшись регулярно накры-
вать противников на разгоне, где-то в середи-
не поля, а после отбора — устраивать резкие, су-
лящие беду выпады. Армейцев прощали. Сами 
они в ответ опять ограничивались опасными, но 
не смертельными атаками, наподобие подклю-
чения с неожиданно плотным ударом Георгия 
Щенникова или попыток удивить защитников 
Федора Чалова. Защитники и вратарь Александр 
Кофлер не особенно удивлялись — терпели, уг-
розу устраняли.

А под занавес первого тайма «Вольфсберг» 
вполне мог забить и второй гол. После нехитрой 
«стеночки» Элиэль Перец стрелял с расстояния 
чуть меньше того, с которого поразил цель Ви-
зингер, и низом. Стрелял так, что Акинфееву 
было до мяча никак не добраться, но он стукнул-
ся в стойку.

Второй тайм открылся очередным непло-
хим ударом от «Вольфсберга», отраженным Иго-
рем Акинфеевым, и кучей армейских наскоков. 
ЦСКА, скорректировавший состав вышедшими 

со скамейки Чидеру Эджукой и Адольфо Гайчем, 
наконец не обозначил давление, а действитель-
но гостей поддавил жестко. Давлению, однако, 
по-прежнему не хватало чего-то, чего не хватало 
весь первый тайм,— хорошего последнего дей-
ствия, такого, которое загнало бы «Вольфсберг» 
в тупик. Не хватало «взрыва», сверхусилия. А со-
перник был чересчур здорово готов к матчу, что-
бы просто сдуться в этих обстоятельствах, рас-
пахнуть перед армейцами ворота. Он чересчур 
хорошо понимал, что, проиграв, расстанется 
с еврокубками.

Впрочем, понимали это, конечно, и армейцы, 
аутсайдеры группы K, отстававшие от австрий-
ской команды на очко. Они старались вовсю, 
пыжились, но толку от стараний было немно-
го. Причем чем дальше, тем легче становилось 
«Вольфсбергу». «Физика» явно не являлась конь-
ком российских клубов в этой еврокубковой кам-
пании. Вчерашнее выступление ЦСКА в этом 
смысле ничего нового про их состояние не рас-
сказало. Неважное было состояние.

ЦСКА так ничего и не сотворил, чтобы перевер-
нуть ход матча. Даже чего-то похожего на штурм 
в концовке у него не вышло — не осталось на него 
энергии. Зато у «Вольфсберга» ее, чтобы оборо-
няться, отстаивать результат, было в избытке.

Эта группа перед стартом казалась достаточ-
но удобной для армейцев. Но за тур до окончания 
группового турнира они расстались с надеждами 
на play-off, вылетев из еврокубков. Вне досягаемо-
сти для ЦСКА и «Вольфсберг», умчавшийся вперед 
на четыре очка, и лидер квартета — хорватское 
«Динамо», укрепившее положение выигрышем 
в гостях — 2:0 — у голландского «Фейенорда».

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

Армейцы не уступили «Зениту»
Они вылетели из еврокубков в предпоследнем туре группового этапа

Групповой этап. Пятый тур
Группа K. ЦСКА (Россия)—«Вольфсберг» (Австрия) 0:1 (Визингер, 
22). «Фейенорд» (Нидерланды)—«Динамо» (Хорватия) 0:2 (Петкович, 
45+5 (пен.); Майер, 52). 
Положение команд
 В Н П М О
1. «Динамо» 3 2 0 6:0 11
2. «Вольфсберг» 2 1 2 6:6 7
3. «Фейенорд» 1 2 2 4:7 5
4. ЦСКА 0 3 2 2:5 3
10.12: «Динамо»—ЦСКА, «Вольфсберг»—«Фейенорд».

М

Скромный по именам «Вольфсберг» 
(в белой форме), не уступив армейцам 
ни в «физике», ни в классе,  
выкинул их из еврокубков за тур  
до окончания группового этапа     
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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